
Последние новости о судьбе 
путешественника, выжившего 

в Охотском море - 15:00 и стр. 8

Что не так с историей 
русского робинзона

Продолжение на стр. 15 Читайте на стр. 4 - 5 

Ирина ВИКТОРОВА

Российские знаменитости 
подались в теплые края.

Пока мы с вами невольно вспоминаем 
соответствующие сезону стихи великих 
русских поэтов («Как грустны сумрачные 

кстати, Афанасий Фет) и зябко ежимся 
поутру, многие звезды Сети и экрана 
предпочитают коротать это стылое время 
в иных широтах.

Летят 
перелетные 
звезды

Ал
ек

са
нд

р 
Д

ЕМ
ЬЯ

НЧ
УК

/Т
АС

С
, С

К 
РФ

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

и 
О

ль
ги

 Б
уз

ов
ой

Основана в мае 1925 года 

Как раскрывали покушения 
на Прилепина и Татарского 
и разоблачали Блиновскую

Евгений БЕЛЯКОВ

Закон о самозапрете на 
выдачу кредитов был при-
нят в феврале, а соответ-
ствующее постановление 
подписал на днях премьер 
Михаил Мишустин. Суть 
нововведения в том, что че-
ловеку, который установил 
такой самозапрет, банки и 
микрофинансовые органи-
зации уже не смогут дать 
деньги в долг. И у мошен-
ников не будет никакого 
шанса оформить кредит на 
человека обманом или без 
его ведома. А такое, увы, 
случается. Особенно уязви-

мы пожилые люди, которые 
верят аферистам, представ-
ляющимся сотрудниками 

-агро хыньлетинархо оварп
нов или Центробанка.

Самозапрет россияне 
смогут устанавливать уже 

ление можно будет подать 
двумя способами: через 
Единый портал госуслуг 
или лично в МФЦ.

автокредиты. Но тут в са-
мозапрете нет смысла. 
Сама выдача таких займов 
- процедура длительная, 
с множеством проверок. 
Интерес мошенников к 

таким кредитам минимален.
Снять запрет можно бу-

через тот же портал госус-
луг или в МФЦ. При этом 
есть «период охлаждения». 
Получить кредит после сня-
тия самозапрета можно бу-
дет лишь через сутки. Это 
даст потенциальным жерт-
вам злоумышленников вре-
мя, чтобы обдумать свои 
действия и не попасться на 
удочку финансовых прохин-

Устанавливать и снимать 
самозапрет можно будет 
сколько угодно раз. Услуга 
эта бесплатная.

Кодирование от кредита

Елена ОДИНЦОВА

До сих пор дачная ам-
нистия распространялась 
только на жилые и садо-
вые дома. Теперь по упро-
щенной схеме можно реги-
стрировать и хозпостройки 
(речь идет о капитальных 
строениях с фундаментом, 
временные постройки типа 
дачных туалетов регистра-

ции вообще не подлежат). 
Законопроект об этом при-
няла на днях Госдума. На са-
довых шести сотках такие 
хозпостройки встречаются 
редко. А вот в деревнях, где 
всерьез ведется подсобное 
хозяйство, и хозпостройки 
бывают посерьезнее. При 
этом зачастую попытки их 
честно оформить превра-
щались в трудновыполни-
мую задачу.

Теперь подобные сараи, 
бани, курятники, теплицы 

вать в упрощенном поряд-
ке. Для этого нужно только, 
чтобы они были учтены в 

техническом или государ-
ственном реестре как часть 

владельца было право соб-
ственности на участок.

Если эти условия со-
блюдены, нужно вызвать 
кадастрового инженера и 
сделать техплан постройки. 
Затем обратиться в МФЦ, 
через него уже будут пода-
ны документы в Росреестр.

Кроме того, дома «на две 
семьи» тоже можно зареги-
стрировать теперь по упро-
щенке. Правда, они должны 

 

Сарайная амнистия
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Теракт, который унес жизнь военкора Владлена 
Татарского, произошел в Питере в прошлом году.

Ольга Бузова.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

В приоритете - 
семья и дети

В Беларуси отметили Неделю 

УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 18 октября
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ЭКОНОМИКА
Что будет, если 
выплачивать пособия 
каждому россиянину

НАУКА
На земле живут 
сто тысяч ваших 
двойников

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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 18.10.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � ВСТРЕЧНЫЙ ПУТЬ

Елена КРИВЯКИНА

Репортаж 
корреспондента 
«Комсомолки» 
из столицы Пакистана, 
где впервые прошло 
заседание Совета 
глав правительств ШОС. 

Входили ли вы когда-нибудь в 
свой гостиничный номер в сопрово-
ждении автоматчика и еще троих-
четверых бдительных мужчин? 
Думаю, вряд ли, если вы, конеч-
но, не оказались в столице Паки-
стана Исламабаде, где в эти дни 
проходит заседание Совета глав 
правительств государств - членов 
Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС). В объединение 
входят 10 стран (см. «Справку 
«КП»). Председательствующий в 
этом году Пакистан (он вступил в 
организацию в 2017 году) впервые 
проводит у себя столь масштабный 
международный форум, поэтому 
меры безопасности приняты бес-
прецедентные.

СООБРАЖАЕМ НА ТРОИХ
Возглавляющий российскую де-

легацию премьер Михаил Мишу-
стин сразу провел трехстороннюю 
встречу с коллегами из Китая и 
Монголии (последняя является 
страной-наблюдателем в ШОС).

- Укрепление дружественных от-
ношений и взаимовыгодного со-
трудничества с нашими близкими 
соседями и стратегическими парт-
нерами является одним из наших 
приоритетов во внешней политике 
государства, - обратился Мишустин 
к коллегам.

Премьер отметил, что сейчас 
формируется новая многополярная 
архитектура и повышается значе-
ние эффективного регионального 
сотрудничества. Один из его при-
меров - трехсторонние отношения 
России, Китая и Монголии.

Позже премьер переговорил с 
коллегами из Китая и Монголии с 

глазу на глаз, обсудив двусторон-
нее сотрудничество стран.

- Несмотря на беспрецедентное 
внешнее давление, Россия и Китай 
усиливают экономическое сотруд-
ничество, мы увеличиваем объемы 
взаимной торговли,  - сказал Ми-
шустин на встрече с премьером 
Госсовета КНР Ли Цяном.

ТОВАРООБОРОТ 
ИДЕТ НА РЕКОРД

Премьеров, приехавших на за-
седание Совета глав правительств 
ШОС, перед началом мероприятия 
встречал глава кабмина Пакистана 
Шехбаз Шариф. Он жал гостям 
руку, приветственно похлопывал по 
спине и вместе фотографировал-
ся. Надписи на стендах ШОС-2024, 
будто объясняя происходящее, гла-
сили: «Вместе мы стремимся к про-
цветанию, безопасности и миру».

Выступая на заседании, Мишу-
стин первым делом поблагодарил 
Пакистан «за теплый прием и от-
личную организацию мероприя-
тия». Было видно, что пакистанцы 
постарались на совесть.

- Мы активно укрепляем взаи-
модействие с дружественными 
государствами, которые разделя-
ют наши ценности. По итогам про-
шлого года объем товарооборота 
России со странами - участницами 
ШОС приблизился к рекордным 
30 трлн рублей. А в первом по-
лугодии текущего года прибавил 
5,5%, - отметил премьер.

Среди приоритетов Мишустин 
назвал развитие на Евразийском 
пространстве сети дорог и новых 
логистических маршрутов, сокра-
щение вредных выбросов в атмо-
сферу, расширение использования 
чистых и возобновляемых источни-
ков энергии. В финансовой сфере 
премьер призвал увеличивать долю 
национальных валют во взаимных 
расчетах и разработать независи-
мый платежно-расчетный механизм 
ШОС.

После Пакистана председателем 
в организации станет Россия.

От Бреста 
до Исламабада - 
держаться друг 
за друга надо

Основанная в 2001 году Шанхайская организация сотрудничества 
(ШОС) - одно из крупнейших региональных объединений, в составе 
которого сейчас 10 государств: Россия, Белоруссия, Индия, Иран, 
Казахстан, Китай, Киргизия, Пакистан, Таджикистан и Узбекистан. 
Общее пространство, которое занимают входящие в ШОС стра-
ны, составляет около 23% всей суши на планете, а население в 
совокупности достигает 45% от общемирового. На страны ШОС 

приходится порядка 30% мирового ВВП.

Олег АДАМОВИЧ

И так нужно делать 
каждому россиянину.

В среду президент провел 
совещание с правительством. 
Как это часто бывает, сразу 
обсудили много тем: подго-
товку к отопительному сезо-
ну, туризм, модернизацию 
поликлиник... Вот как раз в 
разговоре о здравоохранении 
глава страны обмолвился о 
собственных походах к док-
тору.

- Врачи ЦКБ, где я прохожу 
обследования, рекомендуют 
делать прививку [от грип-
па] отечественным препа-
ратом, - отреагировал глава 
государства на доклад главы 
Минздрава Михаила Мураш-
ко о прививочной кампании 
и спросил, чем отличаются 
вакцины в этом году.

- Каждый сезон обновля-
ется антигенный состав - ак-
туализируется по прогнозам. 
Над этим работает группа 
экспертов, - объяснил тот.

- Достаточно препаратов 
или мы закупаем? - уточнил 
Владимир Владимирович.

- Мы полностью обеспече-
ны вакцинами. Наше произ-
водство качественное. Про-
изводителей достаточно для 
удовлетворения и своих по-
требностей, и экспорта, - от-
ветил Мурашко.

- Спасибо производителям. 
Надеюсь, что все так и есть на 
самом деле, - резюмировал 
Путин.

О чем еще говорили на со-
вещании:

ЗИМА БЛИЗКО
� Тепло уже подано в боль-

шинство регионов, продол-
жаются противоаварийные 
тренировки и ремонтные ра-
боты. 98,9% объектов ком-
мунальной инфраструктуры 
готовы.

� Запасы топлива обеспе-
чены, регионы направили на 
подготовку к зиме 241 мил-
лиард рублей. Оказана под-
держка тем субъектам, где 
есть трудности в подготовке 
(в том числе дали денег на ре-
монтные работы).

� Работа по интеграции 
новых регионов в комму-
нальные программы продол-
жается. Подготовка к зиме за-
вершена на 89 - 98%, создано 
183 аварийно-восстановительные 
бригады.

ТУРИЗМ РАСТЕТ
� Летний туристический 

сезон побил рекорды: совер-
шено 35 миллионов турпо-
ездок (на 11% больше, чем 
годом ранее). Особенно попу-
лярны Краснодарский край, 
Москва, Санкт-Петербург. 
Среди новых направлений: 
Тыва, Рязанская область, 
Якутия.

� Стартовал новый нац-
проект «Туризм и гостепри-
имство». Проектируется ин-
фраструктура, развиваются 
гостиницы, акцент делается 
на круглогодичные морские 
курорты.

� Набирает популярность 
автотуризм. Создано 58 ав-
томобильных маршрутов, 
развивается придорожная 
инфраструктура. В 2023 году 
на машинах путешествовали 
53% россиян.

� Количество иностранных 
туристов растет: 1 миллион 
гостей за лето, за год ожида-
ется 5 миллионов. Успешно 
действует программа элек-
тронных виз и безвизовые 
обмены с Китаем и Ираном.

� Авиаперевозки выросли 

на 4,3%, железнодорожные - 
на 8,2%. Крымский мост стал 
на 23% популярнее среди ав-
тотуристов, а водные марш-
руты показали рост в 10%.

� Дорожники работают 
вовсю: за 9 месяцев построе-
но и реконструировано почти 
3 тысячи километров дорог 
(на 1 тысячу больше, чем в 
прошлом году).

БИЗНЕС
� Амнистия для бизнеса 

стартовала с июля 2023 года. 
Власти разработали систему, 
позволяющую компаниям, 
которые откажутся от схем 
дробления для ухода от нало-
гов, автоматически получить 
амнистию без необходимо-
сти подавать заявления или 
отчеты.

� Если компания избави-
лась от дробления и ведет 
себя честно, риск выездных 
налоговых проверок минима-
лен. Власти применяют риск-
ориентированный подход, а 
значит, для добросовестных 
налогоплательщиков про-
верки сведутся к минимуму.

� Все изменения в Налого-
вый кодекс, которые вступят 
в силу с 2025 года, активно 
готовятся. Уже одобрено 32 
нормативных акта, а инфор-
мационные системы и серви-
сы для налогоплательщиков 
модернизируются.

� Малый бизнес получит 
расширенные возможности 
по упрощенной системе на-
логообложения с оборотом 
до 450 млн рублей. Вводится 
НДС с оборота более 60 млн 
рублей, что обеспечит плав-
ный переход на общую систе-
му налогообложения.

Что врачи 
советуют Путину

СПРАВКА «КП»

Чтобы не отрывать министров от рабочих мест надолго и не собирать всех 
в Кремле, президент, как правило, проводит подобные совещания по видеосвязи.
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Русский робинзон 67 дней выживал 
в лодке посреди Охотского моря 

А каким было ваше 
самое экстремальное 
приключение?
Даниил ДАВЫДОВ, диггер:

- Страшновато было в Абхазии в 2000-х в старых заброшен-
ных шахтах. Они выведены из эксплуатации, там вентиляция 
не работает. Мы шли в термальных источниках по центральной 
выработке. И там в разные стороны уходила масса штреков, 
где не было тяги воздуха. Мы не могли туда зайти, только под-
светить фонариком. Мы ушли на несколько километров, вода 
под ногами горячая, каждый шаг в сторону мог закончиться 

Дмитрий ШПАРО, полярный исследователь:
- В 1986 году мы шли на лыжах со станции СП-27 на СП-28. 

бассейна. Было очень суровое путешествие. Нам не хватало 
продуктов. Мороз минус 55. И что такое последние силы и по-

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России:

Я сажал самолет и связь вел. Как живой остался, не помню, 

первый салон. Люди были обгоревшие, но живые.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- В Марокко мы перебирались с севера в южный сектор. 
Внезапно пошли дожди и начались сели. В горах снег пре-
вратился в лед, и когда открывали дверь машины, было ощу-
щение, что машину сносило. До пропасти было метр-полтора. 

те, кто шел за нами, не прошли.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, летчик-космонавт 
СССР, дважды Герой Советского Союза:

- Мне было 10 лет. Отец мой был начальником пожарной 
части. Мы из школы вернулись, портфели бросили, и я ре-
шил, что я спущусь с четвертого этажа по рукаву вниз. И 

поставленные, сквозь которые вода стекается. Чудом упал 
на груду противогазов . Я само приземление не помню. По-
терял сознание, а другие мальчишки в страхе разбежались. 
Я очухался и пошел домой.

Михаил ИГНАТОВ, 
бывший опер РУБОП МВД РФ по Москве:

- Однажды при задержании преступной группировки один 
участник ОПГ из обреза в мою сторону выстрелил. Я не успел 
ничего понять, только кора посыпалась над головой. Он вы-

живой, он тоже.

 ВОПРОС ДНЯЕлена ОДИНЦОВА

Почему сливочное масло 
дорожает быстрее 
других продуктов.

ВПЕРЕДИ МОЛОЧКИ ВСЕЙ
Как сыр в масле… Нет, вот 

лучше сейчас так не надо. По-
скольку сливочное масло как-
то в последнее время больно уж 
быстро дорожает. Растут в це-
не и остальные молочные про-
дукты (см. «Только цифры»). Но 
сыры и творог с начала года, 
по данным Росстата, подоро-
жали на 6,4%, питьевое моло-
ко - на 11 - 12%, а сливочное 
масло - аж на 21,5%. Как бы 
оно не превратилось в «новые 
яйца» - напомним, в прошлом 
году они подорожали почти на 
70%, шума тогда было много.

- У нас вообще все доро-
жает - от транспорта до упа-
ковки, - разводят руками 
производители-молочники. - 
С чего наша продукция не 
должна дорожать?

Как объясняют в «Союзмоло-
ке», за год рост себестоимости 
в перерабатывающей промыш-
ленности составил в среднем 
16% (расходы на сырье, зарпла-
ты, топливо, электроэнергию, 
упаковку, а также кредиты). 
Молочка за то же время подо-
рожала «всего» на 6,9%. Но по-
чему же именно масло растет в 
цене опережающими темпами?

Как сообщил на днях зампред 
правления ассоциации «Рус-
продсоюз» Дмитрий Леонов, 
затраты на сырье конкретно 
у производителей сливочного 
масла с начала года по август 
выросли на 10 - 20%, в том чис-
ле потому, что при производ-
стве используются импортные 
жиры (не пугайтесь, речь не о 
пресловутой «пальме», кото-
рой в сливочном масле быть не 
должно, а именно о «правиль-
ном» жире из коровьего моло-
ка). Это в дополнение к взле-

тевшей на 30 - 35% логистике и 
на 10 - 15% упаковке. Плюс еще 
наценка торговых сетей именно 
на сливочное масло в среднем 
составляет 70%.

КОНКУРЕНЦИЮ 
ВЫИГРЫВАЕТ СЫР

- Технология производства 
масла такова, что там нельзя 
использовать сухое молоко, как 
для ряда более простых молоч-
ных продуктов. Нужно имен-
но свежее молоко, и много, и с 
определенным процентом жира 
(без которого и не получится 
масло. - Ред.), и не любого ка-
чества. Кроме того, это доста-
точно сложный продукт в плане 
хранения - сыр хранить можно 
дольше, - рассказал «КП» ди-
ректор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихонов. - 
У нас сейчас потребление сыро-
го молока резко увеличилось. В 
том числе за счет того, что часть 
произведенной из него про-
дукции идет на экспорт. Что, 
с одной стороны, хорошо - это 
деньги. Но с другой - свеже-
го молока высокого качества 

и определенной жирности не 
хватает. На него сильно вырос 
спрос и со стороны наших про-
изводителей сыров, которые 
набрали очень хорошие темпы 
роста. Сыр у масла сейчас кон-
куренцию за сырье выигрывает. 
И еще один фактор - контроль 
со стороны Роспотребнадзора 
и Россельхознадзора повысил-
ся (за счет использования со-
временных информационных 
систем. - Ред.), прикрылся ряд 
лазеек по удешевлению про-
дукции за счет «заменителей» 
молочного жира - того же паль-
мового масла. Это тоже влияет 
на цену масла, которую потре-
бители видят на прилавке.

Как утверждает эксперт, сли-
вочное масло сейчас дорожа-
ет во всем мире, и на нас это, 
конечно, в той или иной мере 
тоже влияет.

А аналитики тем временем 
фиксируют падение у нас спро-
са на сливочное масло - из-
за высокой цены. С октября 
2023-го по сентябрь 2024 го-
да его продажи, по данным 
NielsenIQ, снизились на 1,3%. 
В то время как по остальной 
молочке выросли. В частности, 
на сливки - почти на 18%.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

Сергей СЕМУШКИН

Минфин РФ предло-
жил повысить старто-
вые цены на водку и ко-
ньяк с 1 января.

Уж не знаем, у кого 
там стакан наполовину 
полон, но после таких 
новостей он точно опу-
стеет как минимум на-
половину. Потому что 
Минфин считает, что 
с 1 января минималь-
ные розничные цены 
(МРЦ) на крепкие на-
питки должны выра-
сти. Вот как с нового 
года увеличатся МРЦ 
на спиртное, согласно 
проекту приказа мини-
стерства (цены указаны 
за пол-литра):

 на водку: с нынеш-
них 299 до 349 рублей;

 на бренди: с 403 до 
472 рублей;

 на коньяк: с 556 до 
651 рубля.

- Да, вопрос повыше-
ния минимальных цен 
на крепкие напитки 
практически решен: с 
1 января их поднимут, - 
подтверждает генераль-
ный директор некоммер-
ческого парт нерства 
«Клуб профессионалов 
алкогольного рынка» 
Максим Черниговский.

Еще раз подчеркнем: 
речь идет о минималь-
ной розничной цене. 
Эта цена - ориентир: 
сумма, ниже которой 
просто не может сто-
ить бутылка легаль-
ного спиртного, если 
оно произведено из 
качественного сырья 
и с него уплачены все 
налоги. Причины ро-
ста МРЦ известны, они 
одинаковы и для водки, 

и для других продуктов: 
дорожают сырье, про-
изводство, доставка, ра-
стут акцизы и зарплаты 
персонала...

Тут, конечно, сразу 
вспоминается старый 
анекдот: «Папа, если 
водка подорожает, ты 
станешь меньше пить? - 
Нет, сынок, это ты ста-
нешь меньше есть». Вот 
и эксперты алкоголь-
ного рынка считают: 
из-за повышения МРЦ 
меньше пить россияне 
не будут.

- Когда дорожает де-
шевое спиртное, то лю-
ди (особенно с низким 
доходом) начинают ис-
кать более дешевые за-
менители и переходят 
на нелегальный алко-
голь и суррогаты - са-

могон, лекарственные 
средства на основе эти-
лового спирта и другие 
опасные спиртосодер-
жащие продукты, - 
предупреждает Максим 
Черниговский.

Впрочем, и меньше 
есть из-за роста МРЦ 
никто не станет. По-
тому что минимальная 
розничная цена поч-
ти никак не влияет на 
стоимость алкоголя. 
Попробуйте-ка сегодня 
отыскать бутылку вод-
ки за 299 рублей, и не в 
гараже у Петровича, а в 
рознице!

- По такой цене ее не 
найти в магазинах, - го-
ворит Черниговский. - 
Ведь дешевле продавать 
нельзя, а вот дороже - 
можно.

На крепкое алко 
подрастет минималка
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Данные Росстата.

• Сливочное масло  +1,4%  +21,5%
• Стерилизованное молоко  +0,5%  +11,8%
• Пастеризованное молоко +0,8%  +11,2%
• Сметана  +0,9%  +11%
• Творог  +1%  +6,4%
• Сыры  +0,7%  +6,4%

За неделю 
(8 - 14 
октября)

 С начала 
года

ТАК 
МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ 
НА МОЛОЧКУ

 НЕ ЧОКАЯСЬ

(об этом на стр. 12 - 13).
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На места самых жутких пре-
ступлений они приезжают в 
числе первых. Их задача - 
найти, собрать и отправить 
на экспертизу улики, которые 
помогут поймать убийцу или 
насильника. Часто это мо-
гут быть вообще невидимые 
человеческому глазу следы. 
Микроскопические зацепки, 
которые помогают распуты-
вать сложнейшие дела.

Завтра эти люди отмеча-
ют свой профессиональный 
праздник. Ровно 70 лет на-
зад, 19 октября 1954 года, бы-
ла основана отечественная 
служба криминалистики.

Накануне круглой даты мы 
побеседовали с председателем 
Следственного комитета Рос-
сии генералом юстиции Рос-
сийской Федерации Алексан-
дром Бастрыкиным.

«РАСКРЫВАЕМОСТЬ 
УБИЙСТВ - 93,6%»

- Криминалистика всегда 
играла особую роль в борьбе с 
преступностью, - рассказывает 
Александр Бастрыкин. - С мо-
мента образования Следствен-
ного комитета мы очень тща-
тельно подходили к вопросу 
организации наших кримина-
листических подразделений, 
разрабатывали и внедряли 

новшества, позволяющие 
реагировать на совре-
менные вызовы. Сейчас 
в центральном аппарате 
действует Главное управ-

ление криминалистики 
(Криминалистиче-
ский центр), осна-
щенное передовым 
оборудованием, там 

трудятся высококвалифици-
рованные сотрудники.

Было время, когда кримина-
листы из Москвы выезжали на 
резонансные происшествия 
по всей стране. Но затем бы-
ли созданы отделы кримина-
листического сопровождения 
следствия ГУК (КЦ) в феде-
ральных округах. Так что сей-
час в случае ЧП в любой точке 
страны наши следователи-
криминалисты с передовым 
оборудованием могут прибыть 
на место в считаные часы и 
приступить к работе. В про-
шлом году такой отдел был 
открыт и в Донецке - его со-
трудники выезжают на резо-
нансные происшествия во 
всех новых регионах России.

- Какие результаты дает этот 
подход?

- Общими усилиями следо-
вателей, криминалистических 
подразделений и оператив-
ных служб раскрываемость 
убийств за 8 месяцев текущего 
года составила 93,6%, а изна-
силований - 99,1%.

«ТЕХНИКА ШАГНУЛА 
ВПЕРЕД. НО ГЛАВНЫМ 
ОСТАЕТСЯ ЧЕЛОВЕК»

- Давайте объясним чита-
телю, что кардинально по-
менялось в возможностях 
криминалистов за последние 
десятилетия?

- Благодаря новейшим раз-
работкам мы значительно 
продвинулись в техническом 
плане, в том числе в сфере 
анализа ДНК. Сейчас мы мо-
жем изучать данные камер 
видеонаблюдения, трафик 
сети интернет, электронные 
носители информации, вос-
станавливать маршруты дви-
жения и так далее. Мы можем 
обнаруживать, исследовать 
и идентифицировать мель-
чайшие следы, невидимые 
человеческому глазу. Если 
20 - 30 лет назад мы могли 
их просто не заметить либо не 
могли идентифицировать то 
или иное вещество из-за его 
малого количества, то сей-
час генетика шагнула вперед. 
Такие задачи решаются опе-
ративно.

Тем не менее главным оста-
ется человек. Даже самые со-
временные технические сред-
ства в руках некомпетентного 

человека не дадут результата. 
Поэтому наши сотрудники 
регулярно повышают квали-
фикацию.

- Какая техника появилась в 
арсенале современных россий-
ских криминалистов?

- Это фото-, видеотехника, 
вспомогательная аппаратура, 
средства нелинейной лока-
ции (помогают обнаруживать 
мобильные телефоны, сим-
карты и так далее. - Авт.), 
средства металлопоиска, по-
иска следов взрывчатых ве-
ществ, гидролокаторы и так 
далее. Например, комплек-
ты источников криминали-
стического света дают воз-
можность найти даже очень 
давние следы, невидимые че-
ловеческому глазу (читателям 
эта техника может быть зна-
кома по кино - ультрафиоле-
товый и инфракрасный свет 
включают при осмотре поме-
щений. - Авт.). При помощи 

георадаров (их используют в 
том числе для поиска захо-
ронений тел. - Авт.) можно 
обнаружить предметы глубо-
ко в почве. Квадрокоптеры 
активно применяются для 
осмотров больших террито-
рий, тепловизоры - при по-
иске тайников.

В частности, при рассле-
довании уголовного дела о 
теракте, в ходе которого был 
ранен Захар Прилепин, с при-
менением специальной кри-
миналистической техники 
проведен осмотр места про-
исшествия. Обнаружены и 
изъяты важные вещественные 
доказательства, в том числе 
несработавшая противотан-
ковая мина. Это наряду с дру-
гими доказательствами позво-
лило суду вынести приговор 
гражданину Украины, совер-
шившему это преступление 
(внесенный в перечень терро-
ристов и экстремистов Алек-
сандр Пермяков приговорен к 
пожизненному. - Авт.).

По делу о теракте в Санкт-
Петербурге, в котором погиб 
военкор Владлен Татарский, 
криминалисты обнаружили 
части взрывного устройства, 
экспертиза которых в даль-
нейшем позволила устано-
вить способ приведения его 
в действие. По видеозаписям 
был восстановлен маршрут 
передвижения Дарьи Трепо-
вой до и после. На основании 
доказательств, собранных 
Следственным комитетом, 
Трепова была осуждена (по-
лучила 27 лет колонии общего 
режима. - Авт.).

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ОСТАНКИ 
УБИТЫХ 80 ЛЕТ НАЗАД

- Мы регулярно пишем о рас-
крытых Следственным комите-
том убийствах, совершенных 

Эксклюзив

Председатель Следственного комитета России Александр БАСТРЫКИН:

Сейчас наши криминалисты        найдут 
       даже невидимые следы        преступника
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Накануне 70-летия 
отечественной службы 
криминалистики 
в эксклюзивном 
интервью 
«Комсомолке» 
Александр 
Бастрыкин рассказал 
о расследовании 
самых громких 
дел последних 
лет - покушении 
на Захара 
Прилепина, 
обстрелах 
мирных городов 
со стороны ВСУ 
и налоговой 
истории 
Елены 
Блиновской.

  Александр РОГОЗА,  

  спецкор «КП»  

- Несколько лет назад в структуре СК поя-
вился Судебно-экспертный центр. Здесь сей-
час делают большинство экспертиз по всем 
категориям расследуемых уголовных дел?

- Именно так. За 8 месяцев 2024 года про-
ведено уже 19,5 тысячи экспертиз и исследо-
ваний, - отмечает Александр Бастрыкин. - 
Среди этого объема - преимущественно 
судебные молекулярно-генетические экс-
пертизы, их проведено более 10 тысяч. На 
втором месте - около 4 тысяч - судебно-
экономические экспертизы, которые вклю-
чают бухгалтерские, оценочные, налоговые, 
финансово-аналитические. Например, по 
уголовному делу Елены Блиновской, ко-
торое рассматривается в суде, экспертизу 
проводили наши эксперты. Установлено, 
что в результате применения схемы дро-
бления бизнеса не уплачены за 2019 - 2021 
годы налоги на добавленную стоимость и 

доходы физических лиц на общую сумму 
более 906 млн рублей.

- Известно, что в СЭЦ проводятся и экс-
пертизы по ущербу от обстрелов киевского 
режима по мирным целям в Донбассе. В какую 
сумму он сейчас оценивается?

- В текущем году выполнено более 700 
комплексных строительно-технических 
оценочных, бухгалтерских судебных экс-
пертиз по ущербу населенным пунктам в 
новых регионах и приграничных областях 
России, нанесенному ВСУ. Исследовано 
3,3 тысячи объектов, в их числе многоквар-
тирные и частные дома, здания организа-
ций, детские сады, школы, транспортные 
средства. Их восстановительная стоимость 
оценена в размере 7,8 млрд рублей. При 
проведении этих экспертиз применялась 
уникальная методика, разработанная СЭЦ 
СК России.

«Ущерб от обстрелов ВСУ 
оценили в 7,8 млрд рублей»

ВАЖНО!
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Отделы криминалистического сопровождения следствия 
работают во всех федеральных округах России.

Председатель СК России Александр Бастрыкин уверен, 
что даже самая совершенная техника 

даст результат только в руках человека - 
криминалиста, обладающего опытом и знаниями.
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еще в 1990-е, 2000-е годы. Как 
устроена работа с нераскрыты-
ми делами из архивов?

- В 2007 году, на первом 
этапе реформы органов след-
ствия, Следственный комитет 
получил из прокуратуры бо-
лее 200 тысяч уголовных дел о 
нераскрытых преступлениях. 
Перед нами стояла задача сде-
лать так, чтобы причастные к 
этим преступлениям ответили 
за содеянное.

Сейчас это работает так. 
Аналитические группы изуча-
ют приостановленные уголов-
ные дела, доказательства - в 
том числе предметы и следы, 
изъятые с мест происшествий 
много лет назад. С учетом со-
временных возможностей ча-
сто удается установить при-
надлежность таких следов 
конкретным лицам. За эти го-
ды следователями и кримина-
листами совместно с сотруд-
никами оперативных служб 
раскрыто 102 тысячи престу-
плений прошлых лет. Только 
в текущем году раскрыто 4169 
таких преступлений, что на 
5% больше аналогичного пе-
риода прошлого года. Свыше 
70% из них - тяжкие и особо 
тяжкие преступления.

- Также СК расследует пре-
ступления нацистов на терри-
тории СССР. О чем могут ска-
зать останки людей, убитых 80 
с лишним лет назад?

- Мы тщательно работаем 
с архивами и проводим экс-
пертизы останков, обнару-
женных в местах массовых 
захоронений мирных граж-
дан в годы Великой Отече-
ственной войны. Например, 
сейчас продолжаются поис-
ковые мероприятия в Гени-
ческом районе Херсонской 
области, где в годы немецкой 
оккупации в 1941 - 1943 го-
дах были расстреляны мир-
ные жители. С начала рас-
копок обнаружены останки 
172 человек, из них не менее 
17 детей. На некоторых че-
репах в затылочной области 
имеются повреждения в виде 
пулевых ранений. По остан-
кам проводятся судебно-
медицинские экспертизы, 
по боеприпасам - баллисти-
ческие. И такая работа ве-
дется во многих регионах.

Эти данные показывают, 
что нацисты целенаправ-
ленно уничтожали мирное 
население на оккупирован-
ных территориях Советского 
Союза. На основе собранных 
материалов выносятся су-
дебные решения о призна-
нии факта геноцида со сто-
роны немецко-фашистских 
захватчиков в конкретных 
регионах. На данный момент 
состоялось уже 25 таких су-
дебных решений.

КАК ИИ ПОМОГАЕТ 
ИСКАТЬ ПРЕСТУПНИКОВ

- Сейчас во многих сферах 
используют и искусственный 
интеллект. Криминалистики 
это тоже касается?

- В криминалистике есть 
целый ряд направлений, 

где применение искусствен-
ного интеллекта позволяет 
решить определенные зада-
чи. Например, технологии 
ИИ применяются при ра-
боте с большими объемами 
информации, при анализе 
цифровых следов и деано-
нимизации лиц в интернете, 
причастных к совершению 
преступлений. Сегодня ис-
кусственный интеллект ис-
пользуется в дактилоскопии, 
позволяя более точно и опе-
ративно устанавливать кон-
кретное лицо по следам его 
пальцев рук.

Нашими специалистами 
разработана программа на 
основе технологии ИИ, по-
зволяющая строить наиболее 
вероятный портрет серийного 
преступника - по совокупно-
сти признаков совершенных 

им преступлений. Программа 
была направлена в регионы и 
уже апробирована на прак-
тике.

- То есть СК использует не 
только опыт зарубежных кол-
лег, но и собственные наработ-
ки?

- На момент создания След-
ственного комитета большая 
часть применяемой крими-
налистической техники была 
иностранного производства. 
Но затем мы пошли по пу-
ти импортозамещения. Сей-
час в распоряжении крими-

налистов СК России много 
передовых отечественных 
образцов техники. Также 
эффективно применяются и 
наши собственные методики, 
разработанные в НИИ кри-
миналистики.

Таким образом, мы ориен-
тируемся на реальную обста-
новку, реагируем на новые 
виды преступлений, предла-
гая эффективные способы 
противодействия им. 70 лет - 
значительный срок для исто-
рии следственных органов, и 
за это время криминалистика 
как наука прошла ряд этапов 
своего развития. Но можно 
сказать с уверенностью, что 
в ближайшие десятилетия мы 
увидим новые чудеса крими-
налистики, которые помогут 
нам в установлении истины 
по любым категориям пре-
ступлений.

В мае 2023 года террорист 
подорвал машину Захара 
Прилепина. Погиб боевой 

товарищ писателя Александр 
Шубин. Задержанный 

по горячим следам гражданин 
Украины приговорен 

к пожизненному заключению.

«КП»

- Александр Иванович, если окунуться еще дальше в исто-
рию, в СК расследуют дело действительно исторического 
масштаба - убийство царской семьи. Здесь современные воз-
можности помогают?

- Напомню, что Следственным комитетом был подготовлен 
целый трехтомник, в котором содержатся собранные след-
ствием доказательства. И мы продолжаем расследование.

В Пермском крае ведется поиск останков великого князя 
Михаила Александровича Романова (младший брат Нико-
лая II, был убит в июне 1918 года. - Авт.) и его секретаря. В 
данном случае применяется георадар. Отрабатываются раз-
личные версии о местах возможного нахождения останков.

Также в рамках уголовного дела проводился осмотр храня-
щейся в Эрмитаже рубашки цесаревича Николая Александро-
вича (Николая II до коронации. - Авт.), пуль, обнаруженных 
в обоих захоронениях и на Ганиной Яме, фрагментов юве-
лирных изделий и осколков драгоценных камней, найденных 
там же в конце 90-х годов прошлого века. 

Кроме того, для рекогносцировки местности в Сверд-
ловской области, где были обнаружены останки царской 
семьи, нами были использованы данные аэрофотосъемки, 
а криминалистами получены видео- и фотоматериалы с 
использованием квадрокоптера. Они были сопоставлены с 
картами начала ХХ века и схемами, составленными в 1919 
году следователем Николаем Соколовым (расследовал об-
стоятельства гибели царской семьи, когда Екатеринбург 
ненадолго заняли белые. - Авт.). В итоге было определено 
точное место расположения Старой Коптяковской дороги. 
Это расследование показывает, что современные технологии 
и криминалистические возможности помогают восстанав-
ливать картину событий даже вековой давности.

О расследовании 
убийства царской семьи

Сейчас наши криминалисты        найдут 
       даже невидимые следы        преступника

СК
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Ф

Расследования Александра 
Рогозы о самых громких 

уголовных делах 
читайте на нашем сайте
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Сотрудники Следственного 
комитета работают 
на месте взрыва 

в Санкт-Петербурге, 
где погиб военный 

корреспондент 
Владлен Татарский.



Россия
www.kp.ru6  18.10.2024 

Александр ГРИШИН

Обещанию перенести 
военные действия 
на территорию России 
Верховная рада 
аплодировала стоя.

В перерывах между загра-
ничными гастролями Влади-
мир Зеленский, как и обещал, 
заскочил в Верховную раду 
и презентовал свой «план по-
беды» над Россией.

Народу собралось мно-
го. Все жаждали узнать, что 
за план Зеленский показывал 
всем - от Вашингтона до Бер-
лина и Парижа, и только укра-
инцам представить не удосу-
жился. То ли не холопов это 
дело, то ли секретов много.

Что и понятно: говорить 
в Раде о чем-то секретном - 
все равно что в громкогово-
ритель посреди окопов.

Зеленский сразу снял с себя 
всю ответственность:

- План победы зависит 
от партнеров. Подчеркиваю, 
от партнеров. Мы с партнера-
ми должны все сделать не так, 
как хочет Путин.

Если вкратце, пунктов 
в «плане» пять:

Приглашение Украины 
в НАТО еще до оконча-

ния военных действий. Зелен-
ский прямо подчеркнул, что 
это «начальный пункт плана 
победы». Без него остальные 
пункты мало чего стоят.

Вот только для приглаше-
ния в НАТО нужно согласие 
всех его членов. А Венгрия, 
Словакия, еще несколь-
ко стран, причем в первую 
очередь США и Германия, - 
видят вступление Украины 
в НАТО сейчас только в ноч-
ном кошмаре. Ибо это - ав-
томатически их официальное 
вступление в войну с Росси-

ей. Со всеми ядерными по-
следствиями.

Продолжение операций 
на территории России 

и снятие ограничений на даль-
ние удары по ней. При этом Зе-
ленский сформулировал свою 
мечту: «Перенести военные 
действия в Россию».

Запад, конечно, может дать 
Зеленскому разрешение тво-
рить, что угодно, но своими 
силами (или ракетами, со-
бранными на Украине из зап-
частей НАТО). А вот от своего 
прямого участия в этом поста-
раются отползти. Почему - см. 
пункт 1.

Превращение Украи-
ны в пороховую бочку 

Европы. Зеленский сформу-
лировал туманно: «Украина 
предлагает разместить на сво-
ей территории комплексный 
неядерный стратегический 
пакет сдерживания, которо-
го будет достаточно для защи-
ты от любой военной угрозы 
со стороны России». Это уже 
не просто предложение НА-
ТО сбивать их ПВО россий-
ские ракеты и самолеты над 
территорией Украины. Это 
приглашение разместить там 
ракетные комплексы НАТО. 

И плевать, что они станут ми-
шенями, как только пересекут 
границу Украины. На такое 
Запад в разгар конфликта то-
же не пойдет. 

Распродажа Украины 
Западу, чтобы он знал, что 

воюет за свою шкуру. И усиле-
ние санкций против Москвы. 
«Мир - благодаря давлению 
на Россию, ограничение цен 
на нефть и экспорт, - перечис-
лял Зеленский. - На Украи-
не природные ресурсы, в том 
числе критически важные 
металлы, ценой в триллионы 
долларов США. Это уран, ти-
тан, литий, графит и другие, 
которые усилят либо Россию 
и ее союзников, либо Украину 
и демократический мир».

Вот это - самый реальный 
пункт «плана победы». Отдать 
Западу недра Украины за бак-

шиш малый и кучу ржавого 
оружия. Странно только, что 
Киев не успел раньше распро-
дать все природные ресурсы, 
которые веками собирали 
русские цари и большевики. 
Зеленскому не жалко, не свое.

После окончания кон-
фликта ВСУ могут ис-

пользоваться для укрепления 
НАТО и ЕС. Контингент 
США в Европе смогут заме-
нить украинские военные. 
«У нас люди, имеющие воен-
ный опыт. Это гарантия безо-
пасности в Европе», - заявил 
Зеленский. Тоже бред. США 
размещают свои войска в Ев-
ропе, чтобы держать ее в ку-
лаке, как колонию. Заменять 
их какими-то украинцами? 
Нет уж...

В общем, в плане Зеленско-
го много пафоса и шантажа 
Запада. Но минимум здраво-
го смысла. Понятно, почему 
этот план не устроил НАТО.

Но другого плана у Зелен-
ского нет. Еще недели на две-
три (до выборов в США) его 
хватит, чтобы ездить с ним 
по миру и тянуть время. А по-
том - или пан, или пропал.
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Картина дня: в незалежной

ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

«Бросило 
в дрожь»
Ирина РИНАЕВА

Как на Западе оценили 
рвение Киева.

Западные лидеры как-то даже 
оторопели, послушав «план» Зе-
ленского.

В ответ ему больно прилетело 
из Германии. Спикер немецко-
го правительства Хебештрайт 
заявил: канцлер Шольц«не по-
менял позицию» насчет невоз-
можности прямо сейчас принять 
Украину в НАТО. А сам Шольц 
в бундестаге изъявил готовность 
начать переговоры с Путиным 
(готовность растет на глазах тем 
же темпом, каким продвигается 
Россия на поле боя).

Чуткий военный эксперт, не-
мец Юлиан Репке, выразил-
ся поярче: «Послушал «план 
победы» Зеленского… О  бо-
же». В смысле - в Альянс никто 
не возьмет, бомбить Петербург 
не разрешат.

Премьера Венгрии Орбана 
от  задумок главы киевского 
режима  - дословно  - «бросило 
в дрожь».

Но еще обидней слова дамы 
в очках и уютной шали, которая 
работает постпредом Штатов 
при НАТО. Джулианна Смит-
сказала: «Ситуация на данный 
момент не располагает к пригла-
шению Украины» в блок. Исполь-
зовать дальнобойное американ-
ское оружие все так же нельзя.

Помните, что Байден и Блин-
кен, стыдливо прикрывшись ура-
ганом «Милтон», будто банным 
веником, отказались лететь 
на «Рамштайн», обсуждать план 
Зеленского? Новый «Рамштайн» 
пройдет уже после выборов пре-
зидента США.

Байден-то в Германию приле-
тит в конце этой недели. Однако, 
сообщила пресс-секретарь Бе-
лого дома, с Зеленским у него 
«не будет возможности пооб-
щаться».

СКАЗАНО
Официальный представитель МИД РФ 
Мария ЗАХАРОВА:

- У него был план «А». Он провалился. У него был план «Б». Он тоже 
не сыграл. Мне кажется, он (Зеленский. - Ред.) перебрал уже все 
буквы и дошел до «Я». Видимо, это план «Я».

В переводе на английский эта самая последняя буква звучит как 
план «Z». Вот этот план точно сработает, в отличие от всех планов 
Зеленского».
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- Дайте грошей и патронов 
в обмен на Украину... 

Надоела, зараза, - читалось 
в бровях домиком Зеленского.   

Гопак перед 
солдатами США. 
В этом сегодня 
вся Украина. 5

Зеленский раскрыл 
план продажи Украины
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Число россиян, 
которые регулярно 
занимаются спортом, 
неуклонно растет. 
Поддерживать себя 
в форме и достигать 
новых результатов 
помогает федеральная 
инициатива. 

Чтобы вовлечь в спортивное 
движение еще больше людей 
и поддерживать тех, кто уже 
влюбился в активный образ 
жизни, в России с начала 2019 
года действует федеральный 
проект «Спорт - норма жиз-
ни» нацпроекта «Демогра-
фия». Проект включает ини-
циативы, охватывающие все 
аспекты спорта: расширение 
спортивной инфраструктуры 
для тренировок, проведение 
тематических мероприятий 
(от массовых, вроде «Лыжни 
России» и «Кросса Нации», 
до соревнований и образо-
вательных интенсивов), воз-
рождение комплекса ГТО и 
повышение квалификации 
тренеров.

ГДЕ ТРЕНИРОВАТЬСЯ 
Сейчас в России около 350 

тысяч спортивных объектов: 
это и крупные комплексы, и 
бассейны, и коробки, чтобы 
погонять мяч во дворе. За по-
следние три года число лока-
ций увеличилось на 15 тысяч: 
они открываются по всей 
стране благодаря меценатам, 
региональным программам, а 
также при поддержке федпро-
екта «Спорт - норма жизни». 
С момента его запуска откры-
то уже более 450 спортивных 
объектов. В 2023 году введено 
в эксплуатацию 55, а в 2024 го-
ду список пополнится еще 72.

Например, Саратов получил 
многофункциональный Дво-

рец водных видов спор-
та. Вся его спортивная 
инфраструктура спроек-
тирована в соответствии 
с олимпийскими стан-
дартами. Здесь десять 
50-метровых дорожек, 
прыжковый бассейн 
глубиной 6 метров, а 
также зал реабилитации 
спорт сменов, гимнасти-
ческий комплекс и зона 
для обучения плаванию 
малышей. Дворец вклю-
чен во Всероссийский 
реестр объектов спорта, 
а значит, может прини-
мать соревнования лю-
бого уровня.

Так, в Саратове про-
ходили Кубки России по 
прыжкам в воду, в том 
числе II Кубок Евразийских 
стран, а также соревнования 
по подводному спорту. Во 
дворце принимали спортсме-
нов из Поволжья и проводили 
домашние соревнования. Объ-
екты такого масштаба мож-
но сравнить с туристической 
достопримечательностью, 
которая притягивает людей. 
А значит, возникает профес-
сиональный диалог между 
спортсменами и тренерами, 
а еще экономическая выгода 
для местного бизнеса.

Свои спортивные объек-
ты получают не только ре-
гиональные центры, но и 
малые населенные пункты. 
Сейчас под Тулой в поселке 
Скуратовский (рядом с тол-
стовской усадьбой Ясная По-

ляна) строится физкультурно-
оздоровительный комплекс 
(ФОК) с универсальным 
игровым залом и бассейном. 
Здесь для профессиональных 
и начинающих спортсменов 
обустроят зоны для волейбо-
ла, баскетбола, мини-футбола 
и плавания. Ежедневно ком-
плекс сможет принимать по-
рядка 600 человек.

Площадка станет трениро-
вочной базой для спортсменов 
региональной Федерации син-
хронного плавания. Этот вид 
спорта в регионе начал разви-
ваться около шести лет назад 
благодаря тренеру Софье Кри-
водановой - мастеру спорта по 
синхронному плаванию. С тех 
пор в области появилось уже 
несколько команд. Правда, 
заниматься им приходилось 
в обычных бассейнах. Новый 
ФОК спроектирован с учетом 
стандартов синхронного пла-
вания.

БИЗНЕС В ИГРЕ
Сегодня в России бизнес 

активно участвует в создании 
спортивной инфраструктуры. 
Механизм государственно-
частного партнерства уже 
показал свою эффективность. 

Так, благодаря стратегиче-
ской инициативе «Бизнес-
спринт. Я выбираю спорт» в 
Курганской области, в горо-
де Далматово, на территории 
школы № 2 открылся первый 
фиджитал-центр, включаю-
щий киберспортивный клуб 
и «умную» спортивную пло-
щадку. 

Здесь ребята могут сделать 
пару «каток» (так на сленге на-
зывают игровой матч) на игро-
вых приставках, а затем пой-
ти погонять мяч. Более того, 
есть даже турниры, в которых 
участники сначала «бьются» 
на виртуальном поле, напри-
мер, в баскетбол, а затем идут 
к настоящему снаряду. А на-
бранные в игре и в реальности 
очки суммируются.

В Уфе за счет средств ин-
весторов продолжается 
строительство спортивного 
комплекса «Мед». Здесь раз-
местятся четыре баскетболь-
ные и четыре волейбольные 
площадки, будут и размет-
ки для игр в бадминтон и 
мини-футбол. Весной в сто-
лице республики открыли 
два ФОКа - «ФИЗРА-Д» и 
«ФИЗРА-Р» - также при под-
держке «Бизнес-спринта».

ПРИМЕР  
ДЛЯ 
ПОДРАЖАНИЯ

Компании и 
некоммерческие 
организации так-
же содействуют 
развитию мас-
сового спорта в 
стране. Лучшие 
проекты органи-
зации представ-
ляют на Нацио-
нальной премии 
«Наш вклад», 
получая за их ре-
ализацию статус 
«Партнер наци-
ональных проек-
тов России». Это 
первая в России 
премия, которая 

отмечает роль бизнеса и 
НКО в достижении нацио-
нальных целей.

Одним из финалистов пре-
мии стала компания «Газ-
пром», представившая проект 
«Газпром - детям». Благодаря 
социальной инициативе ком-
пании уже 18-й год в стра-
не возводят физкультурно-
оздоровительные комплексы, 
футбольные и баскетбольные 
площадки, ледовые арены и 
другие спортивные объек-
ты. Такие места становятся 
не только еще одной точкой 
притяжения для юных атле-
тов - в современном спорт-
центре создаются все усло-
вия для комфортной работы 
тренерского состава. А еще 
это рабочие места: только за 
2022 - 2023 годы на новых 
объектах программы их бы-
ло создано более 2500.

За прошлый год при под-
держке энергетической ком-
пании введены в эксплуа-
тацию 116 объектов в семи 
федеральных округах. Новые 
спортивные пространства соз-
даются с учетом потребностей 
всех ребят: в них смогут зани-
маться любители спорта с ин-
валидностью и ограниченны-
ми возможностями здоровья.

Актуально

Еще один подход

По поручению президента 
в России должны вводить 

не менее 350 спортобъектов 
ежегодно.
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75,7 млн 
жителей 
России 
регулярно 
занимаются 
спортом.

То есть 57% 
населения страны.

Цель: к 2030 году число 
занимающихся жителей 
должно достичь 

105 млн
• 23,5 млн россиян сдали 
нормы ГТО за последние 
10 лет.
• Возраст
 обладателей 
значка ГТО от 6 лет 
до 101 года.

В Далматове (Курганская область) открыли  
первый в Уральском регионе фиджитал-центр -  

новый формат, объединивший киберклуб  
и многофункциональную спортплощадку.
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Народным участковым области впервые стала женщина

Картина дня:

В стратегию развития 
региона внесли правки

 ■ ПАМЯТЬ

Останки бойца 
Красной армии 
вернули на Родину
Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

В Белове родные 
Лариона Яковлевича 
Лагутина спустя 80 лет 
смогли с ним проститься.

В Белове прошла торжествен-
ная церемония перезахоронения 
останков бойца Красной армии 
Лагутина Лариона Яковлевича.

- Уроженец деревни Хмелево 
Ленинск-Кузнецкого района до-
бровольцем ушел на фронт в ав-
густе 1941 года. На тот момент 
ему было 35 лет. Рядовой Лагутин 
служил в 521-м стрелковом полку 
133-й стрелковой дивизии. Был 
ранен, после госпиталя вернулся 
в действующую армию и погиб, не 
успев передать родным, что его 
полк поменял дислокацию. Более 
80 лет Ларион Яковлевич числился 
пропавшим без вести, - рассказали 
в администрации города Белово.

Внучка солдата Наталья Влади-
мировна Унгер рассказала, что все 
годы его семья ничего не знала о 
судьбе своего родственника.

Останки бойца были найдены по-
исковиками отряда «Обелиск» в 
ходе Вахты Памяти в урочище Век-

шино Тверской области 2 августа 
этого года. По записке из смертно-
го медальона удалось установить 
личность красноармейца.

Несколько дней назад состоя-
лась торжественная церемония от-
правки останков бойца в Кемеров-
скую область. Перезахоронение 
произошло в четверг, 17 октября. 
Это неслучайная дата, ведь именно 
в этот день 1942 года Ларион Ла-
гутин погиб в бою на подступах к 
Твери. Теперь красноармеец поко-
ится на Чертинском кладбище ря-
дом со своей супругой и дочерью.

В этот же день в Белове, где и 
сейчас проживает внучка крас-
ноармейца, прошли памятные ме-
роприятия. В школе №76, где в 
военные годы располагался эва-
когоспиталь, прошло торжествен-
ное собрание, на котором личные 
вещи бойца были переданы его 
родным.

А на Центральной площади горо-
да состоялась церемония возло-
жения цветов к обелиску «Героям-
беловчанам», в которой приняли 
участие врио главы города Гуль-
нара Овчинникова, руководители 
силовых структур города, поис-
ковых отрядов Кузбасса.

Светлана БАШТОВАЯ

Но главным 
ее приоритетом 
по‑прежнему 
остается повышение 
качества жизни 
населения Кузбасса.

В четверг, 17 октября, на 
заседании экономическо-
го совета при губернаторе 
Кузбасса обсуждалась ре-
ализация мероприятий в 
сфере экономики, туризма, 
сельского хозяйства, здра-
воохранения, промышлен-
ности, строительства, на-
уки и образования в рамках 
Стратегии социально-эко-
номического развития ре-
гиона до 2035 года. Об этом 
рассказали в пресс-службе 
администрации правитель-
ства региона.

Как подчеркнул сам гла-
ва области, стратегия раз-
вития полностью соответ-
ствует всем национальным 
целям, которые установил 
своим указом президент 
России Владимир Путин. 
В настоящее время, по 
словам губернатора, по 
поручению лидера страны 
формируется план реали-
зации уже новых нацио-
нальных проектов, после 
чего в стратегию развития 
Кузбасса будут внесены 
правки. Но главные цели 
стратегии остались преж-
ними.

- Приоритет - повыше-
ние качества жизни жи-
телей, создание новых 
рабочих мест и развитие 
инфраструктуры, - отме-
тил Илья Середюк.

В АПК уточнили, что 
Стратегию социально-
экономического разви-
тия Кузбасса до 2035 го-
да дополнили разделом 
«Кадровое обеспечение 

экономики Кемеровской 
области - Кузбасса», в 
котором будут отражены 
перспективная потреб-
ность в кадрах и перечень 
ключевых востребованных 
в среднесрочной и долго-
срочной перспективах 
профессий. Также в стра-
тегию включены направ-
ления развития благотво-
рительной деятельности, 
инфраструктуры поддерж-
ки некоммерческих орга-
низаций и направления 
развития рынка услуг в 
социальной сфере.

Напомним также, что в 
обновленную Стратегию 
социально-экономиче-
ского развития Кузбасса 
включен новый стратеги-
ческий приоритет «Куз-
басс - студенческий реги-
он», в числе ожидаемых 
результатов которого к 
2030 году увеличение чис-
ла студентов до 100 тысяч 
человек.

Особенным участником 
встречи стал иностранный 
член РАН, доктор эконо-
мических наук, дирек-
тор Центра стратегиче-
ских исследований МГУ 
им. М. В. Ломоносова 
Владимир Квинт, под ру-
ководством которого как 
раз-таки была разработана 
стратегия.

- Центр стратегических 
исследований, в который 
входит более 100 профес-
сиональных стратегов, 
готов способствовать 
дальнейшему развитию 
Кузбасса, - отметил Вла-
димир Квинт.

В пресс-службе адми-
нистрации правитель-
ства добавили, что про-
изошли и некоторые 
изменения в реализации 
стратегии: второй этап 
теперь охватывает период 
с 2023 до 2027 года, тре-
тий этап - с 2028 до 2035 
года.

Стратегия развития направлена на то, чтобы 
кузбассовцам жилось хорошо в родном регионе.

Эвелина Несина уже 13 лет служит в полиции 
в должности участкового.

Останки солдата перезахоронили в Белове в дату 
его гибели 82 года назад - 17 октября.
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Светлана КАРАВДИНА

Эвелина Несина 
из Анжеро‑
Судженска 
представит Кузбасс 
на всероссийском 
этапе.

В Кузбассе подвели ито-
ги регионального этапа кон-
курса «Народный участко-
вый». И впервые за 14 лет 
его проведения народным 
участковым стала женщи-
на. Старший участковый 
уполномоченный полиции 
майор полиции Эвелина Не-
сина из Анжеро-Судженска 
набрала более трех с по-
ловиной тысяч голосов, 

что и позволило ей стать 
победительницей.

Второе место занял 
старший участковый упол-
номоченный отдела по-
лиции «Рудничный» УМВД 
России по городу Кемеро-
во старший лейтенант по-
лиции Алексей Дупляков. 
Третье - старший участко-
вый отдела полиции «Руд-
ничный» ОМВД России по 
городу Прокопьевск майор 
полиции Елена Цуканова.

Как рассказали «КП» в 
пресс-службе главка куз-
басской полиции, «народ-
ный участковый» Кеме-
ровской области Эвелина 
Несина служит в органах 
внутренних дел 13 лет. 

На ее административ-
ном участке проживают 
4  200  человек. Только 
в этом году Эвелина Не-
сина рассмотрела более 
120 обращений граждан, 
раскрыла семь преступле-
ний и выявила 109 адми-
нистративных правонару-
шений.

Теперь победительнице 
предстоит побороться с 
представителями других 
регионов России за звание 
самого народного участко-
вого страны.

Подробнее о первой 
женщине-участковой, полу-
чившей почетное народное 
звание, читайте в следую-
щем номере «КП».
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ПОЯВИЛАСЬ МОЩНАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА 
ЗАПАДНОМУ МИРУ

Федор Лукьянов -
о БРИКС:
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12В Беларуси целую неделю посвятили родительской любви

ТОННЫ ДОБРА ОТ СЯБРА
В Курск отправилась 
помощь из Минска 

СТРОИЛИ ПУТЬ 
ЖЕЛЕЗНЫЙ
Шестьдесят тысяч 
жителей БССР 
участвовали 
в прокладке БАМа

Оркестр Союзного 
государства покоряет 
концертные залы

Распространяется бесплатно

В ПРИОРИТЕТЕ - СЕМЬЯ И ДЕТИ
ПОД МУЗЫКАЛЬНЫМ 
ПРЕДВОДИТЕЛЬСТВОМ 
ЮРИЯ БАШМЕТА

10
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Андрей МОШКОВ

■■ Политическим■гвоздем■
минувшей■недели■стал■сам-
мит■СНГ■в■Москве,■в■котором■
участвовали■Владимир■Пу-
тин■и■Александр■Лукашенко.

ЭКОНОМИКА  
И ПОБЕДА
За круглым столом в Боль-

шом Кремлевском дворце 
собрались лидеры восьми 
государств, входящих в Содру-
жество. Ключевая тема повест-
ки - рост экономики.

- взаимодействие в рамках 
СНГ - один из главных приори-
тетов внешней политики рФ. 
Для нас страны Содружества - 
самые близкие соседи, друзья, 
стратегические партнеры, 
и  мы, естественно, настроены 
на всемерное укрепление на-
шего сотрудничества, - сказал 
Владимир■Путин, на правах 
хозяина открывая заседание.

по словам российского ли-
дера, у государств, входящих 
в объединение, есть все воз-
можности для запуска новых 
крупных, взаимовыгодных 
проектов в промышленности, 
сельском хозяйстве, финансах, 
инфраструктуре. Хотя и достиг-
нутые результаты впечатляют. 
За последние годы товарообо-
рот между странами Содруже-
ства вырос вдвое и сейчас со-
ставляет почти 120 миллиардов 
долларов. И поступательная ди-
намика сохраняется.

- Так, за первое полугодие 
совокупный ввп наших стран 
увеличился на 4,7 процента. 
Общими усилиями создается 
устойчивая и независимая от 
внешнего влияния финансо-
вая инфраструктура, расширя-
ется использование во взаим-
ных расчетах национальных 
валют. Их доля в коммерче-
ских операциях между участ-
никами СНГ уже превышает 
85 процентов и продолжает 
увеличиваться, - привел циф-
ры владимир путин.

СРЕДСТВО ПРОТИВ 
САНКЦИЙ
все вместе государства СНГ 

представляют собой влиятель-

ную силу. пространство за по-
следнее время стало одним 
из центров формирующегося 
многополярного мира.

- Компании наших стран 
реализуют взаимовыгодные 
совместные проекты в энер-
гетике, промышленности, 
инфраструктуре, сообща 
осуществляют программы 
импортозамещения. Этот 
процесс идет быстрыми тем-
пами - тем самым укрепляется 
наш технологический сувере-
нитет. все это имеет крайне 
важное значение в условиях 
внешней конъюнктуры, бес-
прецедентного давления со 
стороны некоторых стран, - 
сказал российский президент.

ДОРОЖИМ 
ДОСТИГНУТЫМ
О близости республик, что 

и сейчас не дает покоя Запа-
ду, напомнил Александр Лу-
кашенко:

- Мы стоим на плечах вели-
ких поколений. посмотри-
те: Советского Союза давно 

нет, а попытки демонизации 
советского прошлого на За-
паде не прекращаются. Там 
продолжают борьбу с призра-
ком. О чем это говорит? О силе 
исторического единства на-
ших народов, которая до сих 
пор тревожит и вашингтон, 
и Брюссель.

Странам СНГ нужно доро-
жить тем, чего удалось добить-
ся сообща:

- все, кто не оторвался от 
нашего Содружества, сегодня 
показывают приличные ре-
зультаты. Не потеряли управ-
ления своей страной, остают-
ся полноценными субъектами 
международных отношений.

Он также надеется, что те, 
кто оторвался, смогут вернуть-
ся назад:

- Было бы очень хорошо, ес-
ли бы в нашу семью вернулась 
Грузия, возобновила свое пол-
ноформатное участие Молдо-
ва, одумались власти Украины, 
в восстановлении нормальной 
жизни которой нам придется 
участвовать. Я абсолютно уве-

рен, что так и будет. просто это 
вопрос времени.

чЕТЫРЕ зАДАчИ 
Для ВОСьМИ 
ГОСУДАРСТВ
Белорусский лидер предло-

жил подумать, как более эф-
фективно использовать по-
тенциал интеграции во всех 
сферах. И обозначил основные 
направления. Первое - укре-
пление международного ста-
туса Содружества:

- Мы едины в оценке мно-
гих событий, влияющих на 
развитие не только региона, 
но и человечества в целом. Го-
ворим об этом на разных пло-
щадках, но зачастую порознь. 
Надо чаще объединять свои 
голоса в один - голос СНГ. Этот 
голос должен звучать в полную 
мощь и приводить к конкрет-
ным действиям.

Второе - противодействие 
насаждению чуждых экс-
тремистских идеологий, по-
пыткам вовлечения граждан 
в  противоправную, в том 

числе террористическую дея-
тельность. Также нужно акти-
визировать обмен опытом в 
вопросах кибербезопасности.

Третье - достижение техно-
логического суверенитета на 
пространстве СНГ:

- Сегодня это вопрос номер 
один. Западные правооблада-
тели новейших технологиче-
ских решений отказываются 
делиться своими достижения-
ми, не гарантируют сопрово-
ждение и обслуживание уже 
закупленных законным обра-
зом техники и оборудования. 
Это касается и здравоохране-
ния, что чудовищно. поэтому 
нам жизненно необходимо 
внедрение в производство сво-
их изобретений и разработок.

Четвертая стратегическая 
задача - продвижение системы 
ценностей Содружества:

- речь об исторически сло-
жившихся, а не навязанных 
или надуманных европейских 
или американских ценностях. 
Это то, что остается, когда на 
смену приходят новые поко-
ления. в обозримом будущем 
в политику придут люди, хо-
рошо понимающие важность 
национального суверенитета 
и независимости. Смогут ли 
они сохранить наработанный 
нами опыт союзного строи-
тельства - зависит от нашей 
с вами работы сегодня, в том 
числе с молодежью.

■■ Основа■современного■сотруд-
ничества -■богатое■и■героическое■
прошлое.

ОБЩЕЕ ДОСТОяНИЕ 
НАРОДОВ СССР
В будущем году государства объеди-

нения совместно отметят 80-летие по-
беды в Великой отечественной войне.

- В странах содружества это будет 
год мира и единства в борьбе с нациз-
мом. молодежь, безусловно, должна 
знать о достижениях наших народов 
во время длительного периода жизни 
в едином государстве, о подвигах на-
ших отцов. победа в Великой отече-
ственной войне - общее достояние всех 
народов советского союза, - заявил 
Владимир путин.

к юбилейной дате приурочили не-
сколько важных инициатив:

- одно из предложений - учредить по-
четное звание «город трудовой славы» 
и присвоить его городам содружества, 
жители которых внесли особый вклад 
в достижение победы, обеспечивая 
бесперебойное производство военной 
и гражданской продукции. Это станет 
символом признания и уважения кол-
лективного подвига наших народов, 
всех тех, кто работал в тылу, помогал 
разгрому врага, - пояснил лидер рФ.

на базе интернет-платформы «ме-
сто памяти» решено составить общий 
реестр для защиты и сохранения во-
инских мемориалов и памятных мест.

ОБРАЩЕНИЕ К МИРУ
лидеры приняли обращение к наро-

дам стран снг и мировой обществен-
ности в связи с грядущим 80-летием 
Великой победы, чье значение на за-

паде стараются принизить, а то и во-
обще стереть из истории.

- не будь героизма советского наро-
да, не было бы тех государств и людей, 
которые делают все, чтобы дискреди-
тировать подвиг советского народа 
и забрать нашу великую победу, - сло-
ва александра лукашенко адресованы 
нашим недругам. особенно в тех стра-
нах, которые поспешили покориться 
гитлеровцам, тогда как ссср, не дрог-
нув, сражался, спасая от фашизма не 
только европу - все человечество, не 
щадя себя.

- мы помним своих героев. но пом-
ним и боль, горе, страдания миллио-
нов наших с вами соотечественников. 
сколько бы лет ни прошло, мы и сегод-
ня слышим эхо немого крика о помо-
щи обессиленных жителей блокадного 
ленинграда, плач миллионов совет-

ских матерей и детей, чьи сыновья, 
дочери и отцы не вернулись с полей 
сражений. а в это время в некоторых 
странах освобожденной европы че-
ствуют легионеров сс. неонацисты 
открыто маршируют по улицам, сно-
сят, оскверняют памятники воинам-
освободителям. участвующая в этом 
шабаше молодежь, воспитанная в духе 
национального превосходства и реван-
шизма, не имеет ни малейшего пред-
ставления о ходе истории. они не зна-
ют, что вместе с советскими людьми 
сражались их предки: те же прибалты, 
поляки, бельгийцы и даже немцы. их 
заставили забыть, что фактом свое-
го рождения они обязаны советским 
воинам, заплатившим жизнью за мир 
на их земле, за свободу их стран и за 
будущее их народов. украсть память - 
можно. правду украсть - невозможно.

украстЬ памятЬ - моЖно. украстЬ праВДу - нелЬзя СВЯЩЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

И УСПЕХИ, И СлОЖНОСТИ 
ДЕлИМ ПО-БРАТСКИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Обращение к миру в честь 80-летия Великой 
Победы главы государств приняли единогласно.
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■■ Угрозы■укровояк■войти■в■Беларусь -■пустые■
слова.■А■вот■ответ■на■их■провокации■может■
быть■серьезным.

белорусский лидер прилетел в москву днем 7 октя-
бря. Во Внуково-2 его ждала торжественная встреча 
и принятое в таких случаях обращение, в которое 
александр лукашенко тут же внес коррективы.

- Ваше превосходительство, - начал было встре-
чавший его у трапа.

- какое превосходительство? где ты это видел? - 
с улыбкой поправил глава рб.

В тот день у Владимира путина был день рождения. 
отмечали за неформальным ужином в подмосковной 
резиденции. за столом собрались главы всех стран, 
приехавшие на саммит.

- а что вы подарили Владимиру Владимировичу? - 
спросили журналисты у александра лукашенко на 
следующий день.

- оригинальный и особенный. я не хочу говорить. 
но очень серьезный подарок, созданный руками 
белорусов, которые хорошо относятся не только 
к россии, но и лично к президенту россии.

не обошлось в вопросах и без политики. тем более 
что обстановка сейчас очень тревожная. например, 
некоторые горячие головы на украине заговорили 
о вторжении и в беларусь.

- ну пусть попробуют, - ответил глава рб. - мы их 
ждем. но я вам должен сказать, что если кто-то, как 
я говорю, и вякает, то это люди, которые абсолютно 
не принимают никаких решений. Это просто вяка-
нье обычное. и никто из серьезных людей, даже на 
уровне зеленского, не думает о том, что надо зайти 
в беларусь. Это головная боль очень серьезная, кото-
рая приведет к краху вообще в военном отношении 
киевские власти. Это просто вяканье тех людей, ко-
торые ни за что не отвечают. они могут говорить что 
угодно. мы в этом отношении абсолютно спокойны. 
ну и потом, мы же не скрываем, что поддерживаем 
определенные контакты с украинским властями. 
пусть они минимальны, но по тем каналам, кото-
рые помогают нам, россиянам, обменивать военно-
пленных, контакты поддерживать на гуманитарном 
уровне. Это нормальные контакты. мы здесь вместе 
работаем с россиянами. поэтому с любой стороны, 
с любых позиций - влезть в беларусь таким образом, 
полторы тысячи километров граница, украинцам 
точно не нужно.

- россия внесла изменения в свою ядерную док-
трину. Чувствуете ли вы теперь себя в большей 
безопасности?

- я это почувствовал еще в то время, когда на 
территорию беларуси вернулось самое серьезное 
оружие, - пояснил александр лукашенко. - а сейчас 
это фактически усиление той позиции, которую мы 
почувствовали в беларуси давно.

- не возникают новые риски?
- риски для кого-то появились новые - это точно. 

но не для нас.
- каков протокол принятия решений о применении 

тяо?
- Даже если бы мы, как северная корея, имели 

оружие, произведенное и созданное у себя, никогда 
в  жизни ни одна страна не применила бы его само-
стоятельно, без консультации со своими союзниками. 
а тем более мы без консультации с рФ. поэтому, ес-
ли, не дай бог, как путин говорил. потому что бряцать 
этим оружием - серьезное дело. но если бы вдруг, 
то, естественно, мы бы не просто проконсультиро-
вались, мы бы очень серьезно провели переговоры 
с президентом россии по применению этого оружия.

- российская ядерная доктрина теперь предпола-
гает в том числе ответ ядерным ударом даже в том 
случае, если по территории союзного государства - 
россии и беларуси - применяется неядерное оружие, 
но есть угроза суверенитету. где в этом случае про-
ходит красная линия?

- граница государственная, - ни секунды не раз-
думывал александр лукашенко. - мы уже об этом 
сказали четко и определенно. если кто-то пересекает 
нашу госграницу, мы будем все делать для примене-
ния всего оружия, которое есть в беларуси.

■■ Обсуждали■развитие■двусторонних■отно-
шений,■строительство■Союзного■государства.

на следующий день после саммита Владимир 
путин и александр лукашенко вновь пожали руки 
и по-братски обнялись в кремле. с начала года это 
была уже восьмая встреча лидеров рФ и рб. прези-
дентам всегда есть что обсудить, подкорректировать, 
наметить новые горизонты сотрудничества.

- Динамика значительная. Хочу отметить, что 
торгово-экономические связи развиваются у нас 
самым наилучшим образом. объем товарооборота - 
4,2 триллиона рублей. Что касается инвестиций - 4,5 
миллиарда долларов, мы занимаем первое место 
по объемам прямых инвестиций в белорусскую эко-
номику, - привел впечатляющие цифры глава рФ.

интеграционные процессы набирают силу. из бюд-
жета союзного государства финансируются програм-
мы в сельском хозяйстве, логистике, транспорте. 
растет промышленная кооперация.

- В последние год-полтора занимаемся активно ми-
кроэлектроникой. открываются возможности в сфере 
авиационного строительства, в авиапромышлен-
ности. еще с советских времен беларусь называли 
сборочным цехом советского союза. и благодаря 
вашим усилиям эти определенные преимущества за 

беларусью сохранились. поэтому у нас есть возмож-
ность совместно, дополняя друг друга, двигаться, - 
обозначил перспективы Владимир путин.

- запад поставил перед собой планы удушить нас, 
прежде всего в экономике, в финансах. не полу-
чилось. они уже сами это признают, поэтому нам 
нет необходимости даже констатировать этот факт. 
Вы правильно заметили: мы сделали ставку после 
распада советского союза на сохранение того, что 
было, и развитие. оно пригодилось, - согласился 
александр лукашенко.

он напомнил, что еще ранее стороны договорились 
об усилении кооперации на перспективу по многим 
вопросам и это уже дает хорошие результаты:

- Вместе работаем по самым разным направле-
ниям, производим товары. они в основном находят 
спрос в рФ. россия нуждается в тех товарах, которые 
мы производим, от сельского хозяйства до микро-
электроники. но появляются вопросы, которые надо 
решать. и сколько бы мы с вами ни встречались, 
всегда половина наших разговоров - внутренние 
дела, благосостояние белорусов, россиян и вопросы 
безопасности. я полагаю, что у нас совсем немного 
вопросов - два-три, в которых надо поставить точки 
над «i» и двигаться дальше в наших отношениях, - 
сказал белорусский лидер.

■■ Александра■Лукашенко■на-
градили■орденом■Святого■апо-
стола■Андрея■Первозванного.

кульминацией встречи двух пре-
зидентов стало вручение высшей 
награды россии. торжественная 
церемония проходила в одноимен-
ном андреевском зале большого 
кремлевского дворца. В современ-
ной истории было всего 26 кава-
леров этого ордена. белорусский 
лидер стал 27-м.

- уважаемый александр гри-
горьевич! - обратился Владимир 
путин к коллеге и другу.  - на-
граждение вас орденом андрея 
первозванного отражает при-
знательность россии за ваш 
выдающийся вклад в развитие 
российско-белорусских отношений 
союзничества и стратегического 
партнерства. В основе этих отно-
шений лежат незыблемые прин-
ципы дружбы и добрососедства, 
взаимного уважения и учета ин-
тересов друг друга и, конечно же, 
общая история, общие нравствен-
ные, духовные ценности, крепкие 
семейные и родственные узы меж-
ду многими россиянами и бело-
русами. именно на такой прочной 
основе, на таком прочном фунда-
менте россия и беларусь строят 
союзное государство, в рамках 
которого надежно обеспечивается 
общая оборона и безопасность, 
создано единое экономическое, 
правовое, гуманитарное простран-
ство. Вы, уважаемый александр 
григорьевич, стояли у истоков 
создания союзного государства 
и вносите весомый вклад в его 
укрепление и развитие. искренне 
дорожу нашими добрыми личными 
отношениями, которые сложились 
у нас с вами за эти многие годы 
совместной работы. от всей души 
поздравляю вас с высшей россий-
ской наградой и желаю вам добро-
го здоровья, дальнейших успехов 
в государственной деятельности. 

а родному для нас белорусскому 
народу - мира, стабильности и про-
цветания.

александра лукашенко тронули 
прозвучавшие в его адрес теплые 
слова:

- благодарю вас за эту высокую 
награду, рассматриваю ее как при-
знание заслуг всего белорусского 
народа, последовательно укрепля-
ющего единство с нашей братской 
россией. Для нашей страны россия 
всегда была и будет больше, чем 
соседнее государство. у нас одни 
исторические корни. у нас одни 
традиции. у нас одни ценности, ко-
торые переплетены бесконечным 
числом обычных человеческих от-
ношений. успешно развивается 
наше уникальное интеграционное 
объединение, которое мы строим, - 
союзное государство. сегодня 
мы вместе ведем борьбу за спра-
ведливый мир. и союз беларуси 
и россии стоит в авангарде этой 
жестокой и очень серьезной борь-
бы. альтернативы такому курсу 
в условиях обостренной, накаляю-
щейся международной обстановки 
нет. при этом союзное государ-
ство вполне может быть образцом 

новых равноправных отношений.
после чего обратился к коллеге 

лично:
- уважаемый Владимир Влади-

мирович! белорусы видят и очень 
ценят ту поддержку, которую вы 
нам оказываете, белорусам. нас 
много раз ставили перед выбором, 
но мы никогда, подчеркиваю, ни-
когда не отворачивались от рос-
сии. Вы и ваши коллеги это хоро-
шо знаете. беларусь - надежный 
союзник.

а потом и ко всем россиянам:
- я хочу, чтобы в россии это зна-

ли прежде всего: белорусы никог-
да россиян не подводили. примите 
мои заверения: и впредь никог-
да не подведут. так уж решено 
свыше, что и успехи, и сложности 
мы делим по-братски. я как пре-
зидент, избранный белорусским 
народом, всегда буду стоять на 
страже наших общих интересов, 
многовековых добрососедства 
и  дружбы. В этот особый день 
я  желаю вам прежде всего, всем 
россиянам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и новых боль-
ших побед. и нам с вами в том 
числе.

ПО СУЩЕСТВУ

«просто ВяканЬе обЫЧное»
расстаВитЬ тоЧки наД «i» и ДВигатЬся ДалЬШе

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ ЗАСЛУГИ

«белорусЫ никогДа россиян не поДВоДили и не поДВеДут»

Александр Лукашенко поцеловал 
дорогую во всех смыслах награду.
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 � В «дивном саду Борреля» есть те, кто 
следует голосу разума, а не окрикам из 
Брюсселя.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин:

- Сербия намерена при-
соединиться к БРИКС. Та-
кой вариант рассматрива-
ется ею как альтернатива 
Евросоюзу, так как страна 

не видит в ЕС партнера. Все больше стран по-
нимают, что БРИКС - перспектива и гарантия 
многополярного мира. Участников и наблю-
дателей объединения не шантажируют, им 
не ставят абсурдных условий по сотрудни-
честву, не вмешиваются в суверенные дела 
этих стран, в отличие от Евросоюза. Такая 
политика со стороны Вашингтона и Брюсселя, 
как видим, привела к обратному эффекту.

Экономика стран БРИКС сегодня значи-
тельно превышает показатели «Большой 
семерки». Евросоюз стагнирует: в Германии, 
Австрии, Финляндии, Эстонии сокращается 
ВВП, промышленность несет значительные 
убытки.

Сегодня БРИКС объединяет десять стран 
и 45 процентов мирового населения. Еще 
больше тридцати государств проявляют ин-
терес к участию в нем. На саммит БРИКС 
в  Казани приедут представители более трех 
десятков стран.

Время гегемонии Вашингтона и Брюсселя 
уходит. Страны выбирают путь равноправ-
ного диалога и взаимовыгодного сотрудни-
чества в интересах людей, а не в угоду США 
и их приспешникам. За БРИКС, который 
уже стал крупнейшим экономическим цен-
тром, - будущее.

Продолжение темы - на стр. 6.

В ЕВРОПЕ 
ПРИЗНАЛИ 
БРИКС

 � Вот что сказали по этому поводу посетители 
телеграм-канала спикера ГД.

 � Квадроберы  - не 
просто увлечение, а це-
ленаправленная де-
структивная политика 
в отношении следую-
щих поколений.

Сначала были фурри - 
ребята с хвостами в масках 
лисичек, мышек и прочих 
зверят дурачились в пар-
ках. Тогда над этим посмея-
лись - мол, скоро пройдет. 
Но не прошло, а пошло 
дальше: вчерашние фур-
ри встали на четверень-
ки и  начали ходить как 
животные. А еще начали 
мычать, лаять, мяукать и 
кусаться. Требовать себе 
лотки и миски в школах, 
и чтобы к ним относились 
соответствующе: давали 
команды,  выгуливали на 
поводке. Так и до собачьих 
свадеб остался всего один 
шаг. Если все это не оста-
новить.

Высказался о тревожном 
явлении и Вячеслав Воло-
дин. Как государственный 
деятель он видит в этом не 
просто тревожные тенден-
ции, а целенаправленные 
действия политиков с дале-
ко идущими последствия-
ми:

- США и страны Запада 
всегда были одержимы 
идеей мирового господ-
ства. Долгое время им 
удавалось сохранять геге-
монию за счет грабежа, на-
силия, колониальной и за-
хватнической политики. 
Но мир меняется. Другие 
государства развиваются, 
выходят в лидеры в раз-
личных сферах. Вашингтон 
и Брюссель теряют свое 
доминирование. Чтобы 
продолжить править ми-
ром, они реализуют про-
ект «Расчеловечивание». 
Цель которого - чтобы лю-
ди перестали быть людьми.

Это очередное окно 
Овертона, которое пока 
еще в России не раскрыто 
настежь, только распахну-
та форточка.

- Это не ново. Запад под 
лозунгами освобождения 
человека на протяжении 
многих столетий последо-
вательно его порабощает 
и лишает цельности. Де-
лается все, чтобы человек 
все больше оставался один 
на один с миром. Одиноким 
намного легче манипули-
ровать и управлять, - объ-
ясняет схемы воздействия 
Вячеслав Володин. - Це-
ленаправленно людей 
лишают памяти, морали, 
понятия греха, сочувствия 
и сострадания.

По его мнению, организо-
вано это через разрушение 
традиционных институтов 
человеческого общества:

 � отлучение от Церкви 
и веры

 � принуждение стереть 
историю и забыть свои 
корни

 � навязывание идеологии 
индивидуализма и эгоизма

 � отказ от деторождения 
и семьи

 � пропаганда ЛГБТ и сме-
ны пола.

- А то, ради чего суще-
ствует человечество, - про-
должение рода, передача 
из поколения в поколение 
веры, моральных ценно-
стей, истории и культу-
ры - намеренно блокирует-
ся, - считает Председатель 
ПС. - Мы находимся на эта-
пе, когда людей подталки-
вают к отказу не только от 
гендерной, но и от чело-
веческой идентичности. 
Предлагая попробовать 
себя в роли животных, вы-
мышленных персонажей, 
мифических существ. По-
добные проявления толь-
ко сначала выглядят игрой 
и шуткой. За этим скрыва-
ется серьезная програм-
ма отказа от человечности 
и всего человеческого.

А что будет дальше?
- Человека превратят 

в суррогат. А суррогату не 
гарантированы права чело-
века, главное из которых - 
право на жизнь. Это будет 
удобная и безмолвная ма-
рионетка для выполнения 
определенных функций 
и  задач. Нам очень важно 
спасти людей от этого, убе-
речь от дальнейшего рас-
человечивания. Сегодня 
это вызов для всего мира. 
И для нашей страны, и для 
миллионов других людей, 
в том числе и на Западе, ко-
торые также выступают за 
сохранение традиционных 
ценностей и борются с тем, 
что активно им навязывает-
ся взамен. Человек должен 
оставаться человеком.

 � Вы лучше знаете, что происходит 
в ваших домах, районах и регионах.

«Правительственные часы» в Госдуме те-
перь проходят в новом формате - исходя из 
проблем, беспокоящих людей, а не самоот-
четов. Первый посвятили организации лет-
него оздоровительного отдыха детей. В том 
числе благодаря обратной связи подняли 
самые актуальные темы в разговоре с про-
фильными министрами, внесли предложения 
в правительство по решению наболевших 
вопросов.

Второй «правчас» будет в конце октября - 
помощь регионам в решении проблем ЖКХ.

- Подробно рассмотрим состояние ком-
мунальной инфраструктуры и повышение 
качества жилищно-коммунальных услуг. Рас-
считываю на ваши мнения и предложения по 
этой теме, - приглашает россиян к обсужде-
нию спикер ГД Вячеслав Володин. - Они для 
нас крайне важны и необходимы, в том числе 
для предметной подготовки к обсуждению и  
выработки дальнейших решений.

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО

ПРОБЛЕМЫ С ЖКХ? ПИШИТЕ!

ЕСТЬ ЧТО СКАЗАТЬ? 
ИДИТЕ ПО ЭТОЙ ССЫЛКЕ

T.ME/VV_VOLODINХВОСТЫ РАСТУТ ОТ БЕЗДЕЛЬЯ

 � Ну вот и дождались, правильные 
слова зазвучали со столь высокой 
трибуны. Помню, в начале 90-х просто 
от счастья рыдали, когда заходили 
западные НКО и начинали плано-
мерную работу по нашему 
уничтожению.

 � Запретить и наказывать строго. 
Бабушке, чтоб сводить внука в по-
ликлинику, нужно оформить это бу-
мажками, так же, как и с поездкой 
куда-либо. А выгуливать внука на по-
водке - какой-то штраф в пять тысяч 
рублей.

 � Шутка шуткой, но я бы не хотела, 
чтобы мои дети этим занимались. 
Хотя в животных и мы играли, но это 
уже перебор. Человек должен оста-
ваться человеком, а Россия должна 
оставаться Россией.

 � Манипулирование молодежью. 
Сегодня они квадроберы - собаки 

и  кошки. А завтра 
они занимаются 
сексом на улицах по-
тому, что так делают 
все собачки и кошечки.

 � В торговых онлайн-сетях появи-
лись уже домики, корма для квадро-
беров. Введите уголовную ответ-
ственность за действия, приводящие 
к рекламе этого движения.

 � Это все от безделья. Казалось 
бы, время, которое нам позволили 
 сэкономить технологии, человек мог 
бы использовать для саморазвития, 
хобби, науки, спорта и так далее. Но 
странным образом человек лежит 
со смартфоном на диване. В голо-
ву, страдающую от безделья, легко 
проникают всякие нехорошие веяния 
и идеологии. Нужно занимать детей 
и взрослых!

 В детстве 
играли в зверу-
шек  - и ничего, 
выросли. А сейчас, 
конечно, есть про-
блема, когда уже 
взрослый внезапно 
впал в детство или ког-
да это выходит за пределы детской 
компании. Но это дело психолога, 
а не полицейского.

 Всю жизнь они играли в жи-
вотных, это абсолютно нормаль-
но. Государство позволяет себе 
слишком сильно лезть в дела се-
мьи. Это родителям решать, что 
позволять, а что нет, своим детям.

 Не они сегодня проблема. 
Зай митесь мигрантами, образова-
нием, медициной, сворами настоя-
щих собак. А квадроберы сами 
отвалятся, как множество других 
мимолетных увлечений.

взрослый внезапно 
ПРОТИВ

тому, что так делают 
все собачки и кошечки.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ УВЛЕЧЕНИЕ 
КВАДРОБИНГОМ ВАЖНОЙ ПРОБЛЕМОЙ?
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Опрос проведен YouTube-
каналом «Союзное вече». 

Проголосовало 
4,7 тысячи человек.

ПРОЕКТ «РАСЧЕЛОВЕЧИВАНИЕ» ПОСТАВИМ НА «СТОП»
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Так и хочется сказать: дети 
(и некоторые «озверевшие» 
взрослые), встаньте с колен!
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Борис ОРЕХОВ 

 � Сегодняшним мальчишкам есть 
с кого брать пример мужества и ге-
роизма. 

Заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
Герой России, полковник 
запаса Андрей Красов 
в свою армейскую бытность 
не только командовал раз-
личными подразделениями, 
участвовал в боях, но и воз-
главлял Рязанское высшее 
воздушно-десантное учили-
ще - легендарную альма-матер офи-
церского корпуса наших ВДВ.

- Среди ребят, которые там учи-
лись, да и сейчас учатся, много быв-
ших суворовцев?

- Конечно. Ныне уже гвардейское 
Рязанское училище - очень престиж-
ный военный вуз. Единственный та-
кой в мире. Среди его выпускников 
больше всего Героев Советского Союза 
и Российской Федерации. С начала СВО 
уже больше сорока человек удостои-
лись этого высокого звания. И многие 
ребята с детства мечтают в него по-
ступить. Причем не только из России, 
но, естественно, также из Беларуси. От 
года к году цифры меняются. Но при-
мерно процентов двадцать - двадцать 
пять - это суворовцы.

- Чем они отличаются от тех ре-
бят, которые сели за десантную, 
скажем так, парту, после оконча-
ния обычной школы?

- Прежде всего, наверное, тем, что 
суворовскую науку побеждать они 
осваивали еще с пятого класса. Бо-
лее дисциплинированные, конечно. 
Правда, все стартовые различия ниве-

лируются после того, как они на плацу 
торжественно зачитывают текст при-
сяги. И все становятся курсантами и 

защитниками Отечества.
- Между ребятами из РФ 

и РБ, наверное, все же чув-
ствуется какая-то разни-
ца, хотя бы в характере? 
Белорусы по природе все же 
более спокойные, никогда 
не станут лишний раз вы-
яснять отношения, так 
считается по крайней мере.

- Никаких различий, совер-
шенно. Характер, темперамент - это 
чисто индивидуальные вещи. Все 
зависит от конкретного человека. 
В любой нации и народности есть как 
вспыльчивые, так спокойные люди. 
Поэтому я бы такие отличия не делал. 
Да и предпосылок для них нет. У нас 
общая история, общие героические 
предки. Мы славяне. Воспитываемся 
на общих ценностях. Вместе строим 
Союзное государство и, если понадо-
бится, вместе будем его защищать. По-
тому что понимаем: без безопасности 
РФ не может быть безопасности ре-
спублики. И наоборот: безопасность 
Беларуси - это и безопасность России.

- Сегодняшним суворовцам, буду-
щим курсантам, предстоит изу-
чать военную науку, вероятно, уже 
нового образца во многом. Ведь, судя 
по СВО, королем поля боя стал те-
перь дрон, что еще несколько лет 
назад даже вообразить было нельзя. 
Нынче же это данность.

- Победу в бою добывают солдаты. 
Вот кто был и будет главным действу-
ющим лицом на поле боя? Солдат. 
Потому что формы и методы ведения 

боевых действий в принципе не изме-
няются, а как бы дополняются новыми 
составляющими, это безусловно так. 
Сейчас все происходит в режиме ре-
ального времени. Очень важно иметь 
средства, которые позволяют обнару-
жить и очень быстро нанести огневое 
поражение по тем или иным объектам 
противника. Удар должен быть прак-
тически мгновенным. С минимальной 
разницей во времени. Спутники и бес-
пилотники теперь позволяют это сде-
лать. Но все равно - пока сапог твоего 
солдата не ступил на определенную 
часть территории, она считается не-
захваченной. Или - освобожденной, 
применительно к СВО. И эта ста-
рая воинская истина по-прежнему 
в силе.

- На ваш взгляд, чем наша армия 
отличается от армий НАТО?

- Тем, что во все времена отличало 
наши войска - силой духа солдат и 
офицеров, которую никакой, извини-
те за выражение, натовской и нацист-
ской соплей не перешибешь. То, как 
сейчас сражаются наши ребятам, - им 
никакое  НАТО и в подметки не годит-
ся. Они настоящие профессионалы 
своего дела. Потомки поколения по-
бедителей, освободившего не только 
свою землю, но и страны Европы от 
коричневой чумы в Великую Отече-
ственную. Можно вспомнить слова, 
которые произнесены тогда: наше 
дело правое, враг будет разбит, по-
беда будет за нами. Победили тогда, 
победим и сейчас. Никаких сомнений.

«НАТО И В ПОДМЕТКИ НЕ ГОДИТСЯ»
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Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- Удар идет на сель-
ское хозяйство - раз, 
на экономику  - два, 
естественно, на наши 
традиционные ценно-
сти - три. Уничтожив 
это, нас можно ис-
пользовать как хо-
чешь. И, к большо-
му сожалению, это 
практически реали-
зуемый сценарий, если мы не 
будем защищаться. Мы, ко-
нечно, не должны позволить 
сегодня сделать это с нашим 
народом.

Залогом успешного нашего 
будущего является традици-
онная белорусская семья, так 
было всегда. Это в том числе 
связано, кстати, с сельским 
хозяйством, потому что нуж-
но было иметь много детей. 
Нужна была большая семья 
для того, чтобы прокор-
миться и выжить. (О Не-
деле любви в Белару-
си читайте на стр. 12.)

 
Ольга ГЕРМАНОВА, 

член Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по культуре, науке 
и образованию:

- Кто они, бойцы культурно-
го фронта? Это люди тонкой 
души, которые еще недавно 
в  красивых нарядах дарили 
праздники, просвещали, соз-

давали настроение, 
а  когда враг ступил 
на родную землю, на-
равне с доброволь-
цами максимально 
включились в помощь 
фронту и землякам.

Благодарю заме-
чательный коллектив 
библиотеки имени 
Асеева за все, что 

вы делаете, приближая нашу 
 победу!

Асеевцы сотрудничают 
с  курскими волонтерами груп-
пы «Тепло маминых рук». Еже-
дневно в пунктах временного 
размещения (ПВР) сотрудники 
библиотеки организовывают 
литературный досуг для детей 
и взрослых, проводят мастер-
классы по анимации в мультла-
боратории, игровые турниры с  
использованием VR-очков, тру-

дятся в пунктах вы-
дачи гуманитарной 
помощи, помогают 
оформлять бумаги, 
плетут маскировоч-
ные сети для наших 
военнослужащих 
и  многое другое.

Асеевка органи-
зовала в ПВР «Се-

мейные библиотечки Приграни-
чья». У людей есть потребность 
в книге. Ведь хорошая книга - 
лекарство для души: дает мо-
тивацию идти дальше.

Куряне сплотились. Помощь 
идет на всех уровнях, от разных 
профессиональных сфер, и, са-
мое главное, люди чувствуют 
эту поддержку.

Только так вместе победим!
 
Владимир ДЖАБАРОВ, 

член Комиссии Пар-
ламентского Со-
брания по между-
народным делам, 
миграционной поли-
тике и связям с со-
отечественниками:

- Эстонские власти 
переходят к тоталь-
ной языковой дик-
татуре. Бывший премьер Кая 
Каллас, которая привела бал-
тийскую республику в эконо-
мическую яму, мечтала лишить 
русскоязычных жителей страны 
возможности отдавать детей 
в русские детсады и школы. 
Поэтому в 2022 году ее прави-
тельство утвердило ударный 
пятилетний план по грубому 
вытеснению русского языка 
из сферы образования.

Сейчас Эстония прекращает 
финансирование русскоязыч-
ных учебных заведений и пере-
ходит на эстонский в школах 

к  2030 - 2031 годам. В текущем 
начинают с детских садов и на-
чальных классов школ. Сотни 
учителей, которые не относятся 
к «титульной» нации и не вла-
деют эстонским на достаточно 
высоком уровне, просто сокра-
тили. Больше всего педагогов 
потеряла Нарва, где эстонский 
на улицах почти не слышен.

Многие преподаватели про-
сто уедут. Не все станут учить 
эстонский, да еще до уров-

ня носителя языка, 
ради счастья жить 
и  работать в Эсто-
нии. Конечно, нашим 
соо течественникам, 
которые окажут-
ся в  России, нужно 
помочь, в том чис-
ле и с трудоустрой-
ством.

Наталья НИКОНОРОВА, 
член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи: 

- Сельский туризм - 
туризм, предус-
матривающий по-
сещение сельской 
местности, малых 
городов с числен-
ностью населения 
до 30 тысяч человек 
в  целях: 

- отдыха, приобще-

ния к традиционному укладу 
жизни и обычаям народов Рос-
сийской Федерации 

- ознакомления с объектами 
культурного наследия (памят-
никами истории и культуры) 
народов России, связанными 
с сельским хозяйством 

- ознакомления с сельскохо-
зяйственным производством 
и (или) участия в сельхозрабо-
тах без извлечения материаль-
ной выгоды с возможностью 
использования услуг по вре-
менному размещению, органи-
зации досуга, экскурсионных и 
иных услуг.

Теперь услуги в этой сфе-
ре могут оказывать не толь-
ко сельхозпроизводители, но 
и другие субъекты предприни-
мательской деятельности.

Развитие «сельского туриз-
ма» за счет вовлечения всех 
слоев предпринимательства 
даст новый импульс не толь-
ко к развитию внутреннего ту-

ризма на сельских тер-
риториях, повышению 
доходности бизнеса 
и  занятости населе-
ния, но и к всесторон-
нему и комплексному 
развитию таких терри-
торий за счет создания 
различных точек при-
тяжения.
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КОМПЕТЕНТНО

Дни СГ на сменах по традиции начинаются с торжественного 
поднятия национальных флагов наших стран.
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Евгений ДАВУТОВ

 � Идея альтернативного 
пространства набирает обо-
роты.

ТРОЯНСКИЙ КОНЬ 
ИЛИ ПАРТНЕР?
С 22 по 24 октября в Каза-

ни пройдет шестнадцатый 
саммит БРИКС. Председа-
тельствует на нем Россия. 
Сейчас в межгосударствен-
ное объединение входит де-
сять стран: Бразилия, Россия, 
Индия, Китай, ЮАР, Египет, 
Эфиопия, Иран, ОАЭ, Сау-
довская Аравия. Но интерес 
к Cодружеству гораздо выше.

32 государства уже подтвер-
дили приезд своих делегаций 
в столицу Татарстана. 24 из 
них возглавят лидеры своих 
стран.

Накануне события мы по-
говорили с политологом, на-
учным директором и моде-
ратором Международного 
дискуссионного клуба «Вал-
дай» Федором Лукьяновым.

- Турция изъявила жела-
ние вступить в БРИКС. Ее 
заставила нужда или она 
решила стать троянским 
конем в организации от бло-
ка НАТО?

- Точно не Троянским ко-
нем  - это довольно 
неблагодарная рабо-
та, во-первых. Во-
вторых, я думаю, там 
совсем другая моти-
вация, и она очень 
связана с личностью 
президента Турции. 
Он исходит из того, 
что надо всеми сила-
ми, возможностями 
демонстрировать собствен-
ную самостоятельность. Тур-
ция - великая держава, даже, 
может быть, не регионально-
го, а более высокого уровня, 
которая делает, что хочет. Ее 
заставить нельзя, с нею надо 
договариваться. Это доволь-
но сильная позиция, кото-
рая приносит определенные 
дивиденды. Мы видим, что 

фрондирование Турции в от-
ношении США иногда оказы-
вается довольно эффектив-
ным. У Турции есть для этого 
основания, потому что это 
важнейшая стратегическая 
территория для НАТО, для 
Америки. Потерять Турцию - 

это будет гигантский 
провал, но сам Эрдо-
ган и турецкое руко-
водство прекрасно 
понимают, что не со-
бираются уходить из 
 НАТО и рвать связи с 
Европой. Они торгу-
ются и скандалят за 
то, чтобы в Европе их 
принимали как рав-

ных. Не очень пока получает-
ся, но тем не менее БРИКС в 
этом контексте - идея вполне 
логичная.

ЭРДОГАН - 
ШУМ И ГАМ
- Что такое БРИКС сегод-

ня?
- Это символ некой альтер-

нативы, которая начинает 

выстраиваться в мире, аль-
тернатива Западному миру. 
Это довольно важный про-
цесс. Я думаю, что Турция не 
вступит в БРИКС, потому что, 
во-первых, есть препятствия 
от турецкой стороны - они не 
хотят прямо идти на оконча-
тельный конфликт с Западом, 
поэтому будут с этим заигры-

вать, но не будут доводить 
до точки. А во-вторых, есть 
вопросы со стороны БРИКС, 
потому что сейчас, конечно, 
стало довольно трудно сфор-
мулировать критерии участия 
в этой организации после рас-
ширения. Но все-таки, мне ка-
жется, все понимают, что уча-
стие страны в обязывающих 

альянсах с Западом несовме-
стимо с участием в БРИКС. 
А  Турция является членом 
НАТО и подчиняется дисци-
плине. Она подчиняется по-
своему - шумно и скандально, 
но подчиняется. Поэтому я ду-
маю, что это разговоры, кото-
рые не закончатся никаким 
формальным решением. Сам 
факт разговоров показывает, 
что БРИКС как идея альтерна-
тивного Западу пространства 
набирает обороты. В принци-
пе это хорошо, но просто не 
надо переоценивать - это не 
то, что завтра мы создадим 
блок против Америки.

СПРАВКА
 � Первая встреча в фор-

мате БРИК (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай) состоя-
лась 20 сентября 2006 года 
«на полях» 61-й сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН 
в Нью-Йорке.

 � Первый саммит БРИК 
прошел 16 июня 2009 года 
в Екатеринбурге.

 � Саммит с участием ЮАР 
был 14  апреля 2011 года 
в городе Санья, КНР. Тог-
да же в качестве названия 
объединения утвердилась 
обновленная аббревиатура 
- БРИКС.

 � В США ждут перемен.

- Одним из символов распада СССР 
было отсутствие кадров. С США про-
исходит то же самое?

- Вы, наверное, все-таки имели в виду 
несменяемость властной когорты. Да,  
безусловно, это стало одним из ката-
лизаторов. То, как резко и на кого она 
сменилась в итоге, тоже, конечно, до-
бавило стимулов к тому, что случилось. 
Но в целом я бы не сказал, что в СССР 
кадров не было. Кадров-то хватало. 
В какой-то момент затык произошел. 
Да, это очень большой риск везде, где 
угодно. Поэтому в Америке я бы так уж 
прямо не отбрасывал Камалу Харрис. 
Она лицо не столько подставное, сколь-
ко сконструированное. В тот момент, 
когда стало окончательно понятно, 
что дедушка спекся, срочно понадо-
билось выставить кого-то, кто может 
не иметь никакого содержания, но, как 
ни странно, имеет шансы на победу. 

И вот Камала продемонстрировала 
достаточную пластичность, чтобы из 
нее можно было слепить образ, ко-
торый  знаменует именно то, о чем 
вы спрашиваете, - переход к другому 
поколению.

Это, конечно, немножко парадок-
сально, что 60-летняя дама-прокурор 
выставляется в качестве кумира мо-
лодежи и ведет себя соответствую-
щим образом. Но, тем не менее, это 
работает. Мы видим сам факт того, 
что 80-летний с лишним маразма-
тик наконец-то ушел и вызвал очень 
сильное облегчение у избирателей-
демократов, которым не очень важно, 
какая Камала, главное, что вроде как 
меняется поколение. Действительно, 
оно меняется, ведь Камала почти на 
25 лет моложе. И в этом смысле Трамп 
как раз оказывается в невыгодном по-
ложении, потому что теперь он самый 
старый. И мы видим, каким бы он нам 
забавным ни казался, но он уже не тот, 

что восемь лет назад: отяжелел, по-
вторяется, приелся, то есть проблема 
существует.

А если говорить в целом, американ-
скую политическую систему как буд-
то бы заело. Получается, что после 
Буша-старшего, который холодную 
войну завершал, пришло поколение, 
которое не ушло до сих пор. И Клин-
тоны, и Байдены, и Трампы - это все 
люди абсолютно того же самого поко-
ления беби-бумеров, которое подза-
держалось у власти и явно поднадоело. 
А почему так вышло? Наверное, это 
связано с окончанием холодной войны, 
с тем ощущением дикой эйфории, что 
мы такие крутые, мы победили тако-
го врага, мы выиграли такую битву. 
Теперь вообще все проблемы закон-
чились - конец истории, как они сказа-
ли. И, возможно, на этом они поехали, 
мол, теперь осталось только чуть-чуть 
подкрутить, и все нормально. Сейчас 
импульс иссяк, и поэтому эти выборы 

точно последние для их когорты. Это 
не значит, что та когорта, которая при-
дет, будет лучше. Я вообще полагаю, 
что если придет Камала Харрис, то мы 
Байдена еще вспомним добрым сло-
вом. Да, он сейчас не в той форме, но 
в принципе он довольно опытный и от-
носительно умеренный политик.  Какой 
будет она или те, кто будет стоять за 
ней, вообще непонятно. У нее нет мыс-
лей, у нее нет своих идей.

Но в целом я все-таки не думаю, что 
Америке грозит советский путь. Это 
совсем уж другая база, другая осно-
ва  для  той страны. Я полагаю, что 
они  перенесут еще тяжелые потрясе-
ния, тяжелые кризисы, может  быть, 
даже эти выборы принесут   вся-
кие неприятные  для  них всплески. 
Но  маховик  провернется  и приве-
дет  другое поколение. А база,  фо-
ра,   которая   накоплена американ-
цами по  сравнению  с  остальными, 
очень велика.  Она будет сокращаться 
и иссякать, но это не вопрос ближай-
ших лет.

АМЕРИКЕ ГРОЗИТ СОВЕТСКИЙ ФИНИШ? ВОЗМОЖНЫЙ РАСКЛАД
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На исторической встрече в ЮАР 
основатели объединения расширили 
представительство до десяти стран.

- Чего ждать в этом году от Валдайского 
форума?

- В этом году, по стечению обстоятельств, 
в том числе связанных с графиком главы го-
сударства, который обычно к нам приезжает, 
форум немножко сдвинулся. Он будет попо-
зже. На этот раз совпадет с президентскими 
выборами в США (пройдут 5 ноября. - Ред.). 
Это интересно, по крайней мере одна из тем 
для разговора уже будет. И я думаю, что пре-
зидент тоже откликнется.

Второе, мы в этом году, разрабатывая про-
грамму конференции, закладывали мысль, 
что проблемы, с которыми сталкивается мир, 
понятны, очевидны всем: Запад, Восток, Юг, 
Север. Вопрос в том, что на протяжении дли-

тельного времени после окончания холодной 
войны ответы на глобальные проблемы звучали 
только с одной стороны. 

Запад придумывал, разрабатывал те или иные 
способы отвечать на вопросы, связанные с кли-
матом, неравенством и т.д. Дело не в том, плохие 
или хорошие эти способы. Как раз это не важно. 
Главное то, что они не работают, и человечество 
подошло к ситуации, когда проблемы усугубля-
ются, а решений нет. И наша идея, которую мы, 
наверное, попробуем реализовать в ходе конфе-
ренции, заключается в том, что эти проблемы 
надо поставить еще раз, и, как всегда, от них 
никуда не денешься. При этом ответы, рецеп-
ты, предложения должны звучать не только из 
Вашингтона, Брюсселя или Парижа.

РАЗГОВОР, ПОНЯТНЫЙ ЛЮБОМУ КОНФЕРЕНЦИЯ

ТУРЕЦКИЙ ГАМБИТ
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Павел РОДИОНОВ

■■ По■официальной■версии,■сходку■
лидеров■НАТО■разнес■в■пух■и■прах■
ураган■«Милтон».■Но■это■был■про-
сто■повод.

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ,  
ЖИЛЫЕ МАССИВЫ
В странах коллективного Запада 

наперебой обсуждают, давать разре-
шение Украине бить дальнобойными 
ракетами по России или нет. Большин-
ство уверенно требует: да разрешите 
скорее!

Spigel даже дал подробный расклад, 
основанный на выводах Института 
изучения войны - того, что находится 
под патронажем королевы ядовитых 
печенек Виктории Нуланд. Ее экс-
перты доказывают: мол, разрешение 
реально поможет ВСУ. Потому что 
в зоне поражения окажутся склады 
боеприпасов. А еще военные аэродро-
мы, на которых базируются носители 
самого страшного оружия. Все это 
может сминусовать российское пре-
восходство в артиллерийском огне.

Эти же нуландские эксперты состав-
ляли список целей для ВСУ, по кото-
рым они бьют сейчас, - большая часть 
гражданские. Дома, школы, больницы 
и даже школьные автобусы. Подлая 
стратегия, которой не хотят руковод-
ствоваться российские командиры.

По расчетам американцев, те ра-
кеты, что полетят вглубь РФ не по 
боевым целям, а по жилым кварта-
лам, дадут еще больший эффект: рос-
сияне взбунтуются и снесут власть. 
Почему-то особая роль в «оранжевой 
революции» отводится москвичам 
и петербуржцам - якобы они, сытые 
и богатые, в обнимку со смузи, побе-
гут первыми. Вот они это серьезно?

ЛОНДОН, ГУДБАЙ!
Есть в американских спецслужбах 

и люди с головой. Они предостере-
гают, что разрешение колошматить 
российские регионы на ходе СВО мало 
отразится - у украинцев ограниченное 
количество оружия, и неясно, сколь-
ко еще могут предоставить западные 
союзники. Изучив доклад, ряд глав-
ных советников Байдена сочли, что 
«Путин, вероятно, ответит летальной 
силой в случае потворства Зеленско-
му». Сами Вашингтон, Лондон и Па-
риж при атаке Киева вглубь России 
не уцелеют:

- Кремль, вероятно, нанесет силь-
нейший ответный удар по США и 
партнерам по коалиции. Возможно, 
со смертельным исходом. Если на За-
паде согласятся дать украинцам раз-
решение использовать поставляемые 
США, Великобританией и Францией 

ракеты большой дальности для уда-
ров вглубь территории России.

В целом спецы оценивают ситуа-
цию как «потенциальный риск с не-
понятными выгодами»:

- Описан ряд возможных ответных 
мер России - от активизации поджо-
гов и диверсий объектов в Европе 
до потенциально смертоносных атак 
на американские и европейские во-
енные базы.

ПОСИДЕЛКИ  
ОТМЕНИЛИ
Одно делать кричать, что смелые, 

другое - ввязаться в драку. Наши за-
рубежные противники идти лоб в лоб 
боятся, предпочитают бить испод-
тишка. Все затаили дыхание, ждали 
результатов заседания по Украине 
в формате «Рамштайн» на уровне 
лидеров стран НАТО. Там, предпо-

ложительно, то самое разрешение 
о дальнобое и должны были дать.  
В итоге посиделки перенесли «в ни-
куда»:

- Саммит и двусторонние встречи 
по Украине, намеченные на 12 октя-
бря в Германии, отложили на нео-
пределенный срок. Новую дату еще 
не определили, - сообщили в НАТО.

Междусобойчик не получился, по-
тому что на него отказались приехать 
главные герои - президент Байден 
и Госсекретарь США Блинкен. Вер-
нее, их ветром сдуло - официально 
они сослались на бушующий в Шта-
тах ураган «Милтон». А это накану-
не выборов поважнее, чем ублажать 
киевский режим.

Чуть раньше отменили второй «сам-
мит мира». В общем, кому-то на Бан-
ковой улице явно сильно взгрустну-
лось.

■■ Но■есть■нюансы:■при■условии,■что■
Запад■перестанет■накачивать■Киев■
оружием.

глава евродипломатии ес в интервью 
испанской газете «20 Minutos» разоткро-
венничался. подтвердил, что киев дер-
жится на одной только западной помощи:

- многие люди хотят, чтобы все закон-
чилось как можно скорее. начнем с самих 
украинцев. но важно то, как закончится. 
если мы перестанем поддерживать украи-
ну, через пятнадцать дней война закончит-
ся. и путин достигнет своих целей.

самое смешное здесь то, что без запад-
ной помощи конфликт просто не начался 
бы. а разговоры о том, что все можно 
завершить, - пустые. европе это точно 
не надо, там уже давно не скрывают, что 
попавшей в тиски незалежной придется 
воевать до последнего украинца.

- но хотим ли мы этого для украинцев 
и для безопасности самих себя, европей-
цев? - задается вопросом Жозеп. - мы 
должны сделать все возможное, чтобы, 
когда придет время, мы могли вести пере-
говоры на условиях, благоприятных для 
суверенитета и территориальной целост-
ности украины.

суверенитета там давно уж нет. и тер-
ритории убывают на глазах. когда придет 
время, будут уже не переговоры, а жесткий 
разговор. Чуть раньше садовник дивного 
европейского сада на заседании совбеза 
оон четко обозначил, что о мире и речи 
быть не может:

- я обращаюсь ко всем любителям мира: 
пожалуйста, учтите, что способ, которым 
эта война закончится, важен. если укра-
инцы сдадутся перед нарушением целост-
ности их государства, это станет хорошим 
примером для агрессора, который захочет 
повторять это снова и снова.

похоже, он здорово перепутал россию 
с израилем, который под видом борьбы с 
«Хезболлой» загребает у соседей терри-
тории. и делает это снова и снова.

также боррель ответил на вопрос о сво-
их главных достижениях. как вы думаете, 
какие? самыми важными он посчитал пят-
надцать пакетов санкций против россии. 
было бы чем гордиться.

а своих целей мы в любом случае до-
стигнем. будет давать запад очередной 
пакет денежной и военной помощи или 
вводить очередной пакет санкций, нам 
не важно.

■■ Мазохизм■ германских■■
властей■ не■ перестает■ удив-
лять.

Джо байден взорвал «северные 
потоки», лишил берлин дешевого 
газа. обрубил торговлю по нефтян-
ке. наживается на немцах, продавая 
втридорога свой спг. перевел весь 
крупный бизнес на свои территории, 
лишив бюргеров работы. В общем, 
поставил страну на колени, посадил 

на поводок и пинками гонит на убой.
президент Франк-Вальтер Штайн-

майер мало того что за все это вре-
мя на хозяина ни разу не тявкнул - 
смачно лизнул сапоги: объявил, что 
наградил Джо орденом «за заслуги 
перед Федеративной республикой 
германия». а потом очень расстро-
ился, что не удалось вручить награ-
ду лично, ведь босс на «рамштайн» 
не приехал. прямо «даст ист фан-
тастиш» какой-то.

■■ Премьер■ Сло-
вакии■Фицо■не■вы-
держал■и■ответил■■
желающим■ «вда-
рить■по■нашей■Ра-
ше».

- некоторые участ-
ники европарламента 
говорят: «надо разре-
шить бить ракетами 
средней дальности, 
большой дальности». 
может, одну из таких 
ракет пустить на фон-
тан в брюсселе? Что-
бы они поняли, о чем 
вообще во всем мире 
говорят.

глава Венгрии Вик-
тор орбан поддержал 

коллегу и потребо-
вал переключиться с 
внешних проблем на 
внутренние:

- наша европа в бе-
де. европа сегодня 
хуже, чем десять лет 
назад. улицы стали 
опаснее, мигранты 
держат в страхе мир-
ных европейцев. они 
не уважают наши за-
коны и нашу полицию. 
мы беспокоимся о бу-
дущем наших детей. 
мы боимся думать 
о  том, какой будет 
жизнь через десять-
двадцать лет. ес был 
создан ради мира. 
но сегодня в европе 

идет война, украинско-
российская война, и 
брюссель стал воюю-
щей стороной, а не ми-
ротворцем.

он без обиняков за-
являет, что бюрократы 
разрушают экономику, 
служат не интересам 
народа, а своим соб-
ственным:

- европейцам стано-
вится все труднее со-
держать свои семьи. 
европейским компа-
ниям становится все 
труднее оставаться на 
плаву. если так будет 
продолжаться, буду-
щее ес окажется под 
угрозой.

Жозеп БОРРель:

сВо законЧится Через пятнаДЦатЬ ДнеЙ

КСТАТИ
Зеленский■ тоже■ называет■ сроки■

окончания■военных■действий -■к■2025■■
году:

-■В■октябре,■ноябре■и■декабре■у■нас■
есть■шанс■закончить■войну■и■сдвинуть■
дело■к■миру■и■стабильности, -■заявил■■
он.

Неужели■решил■сдаться?■Ну■или■за■
него■решили.■Ведь■перемоги■явно■не■
наклевывается.■И■план■«А»■в■Вашинг-
тоне■зарубили,■сочтя■очередным■по-
прошайничеством.

чеСТное прИзнАнИеракету нуЖно  
пуститЬ на Фонтан В брюсселе

не В БроВЬ, А В ГЛАз

Хозяин, приезЖаЙ! Со ДнА поСТУчАЛИ
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УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Джо не знает как решить проблемы в своих Штатах, 
а тут еще Киев со своими хотелками достает.
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Олег ЗИНЧЕНКО

■■ И■ может,■ проснется■■
Одесса.

ВАКЦИНА ИстИНы
В трагедии, которая разы-

гралась в основанном екате-
риной Великой городе, вся 
суть противостояния России 
против неонацистского ки-
евского режима и покрытого 
коростой русофобии евро-
американского общества.

7 октября 43-летняя одес-
ситка елена Чесакова при-
шла к  постаменту, на кото-
ром когда-то стоял памятник 
императрице  - основатель-
нице одного из самых извест-
ных городов на Черном мо-
ре. Пришла, чтобы, жертвуя 
собой, напомнить: когда-то 
это был город-герой. Вся со-
ветская страна обороняла его 
от гитлеровско-румынских за-
хватчиков. О подвиге одесси-
тов слагали песни.

«Родная земля, где мой друг 
молодой

Лежал, обжигаемый боем
Недаром венок ему свит зо-

лотой
И назван мой город героем», - 

пел Леонид Утесов.
елена Чесакова в одиночку 

решила встать на защиту Одес-

сы. Развернула российский 
флаг и стала прикреплять его 
к постаменту.

Тут же набежали неонацист-
ские шавки и начали угрожать 
женщине. Один «герой» вы-
рвал наш триколор из рук еле-
ны. но она оставалась спокой-
ной и продолжала говорить, 
что русские - братья. а бан-
деровцы недостойны проще-
ния за совершенные престу-
пления, особенно за расправу 
над одесситами в Доме проф-
союзов 2 мая 2014 года. Тогда 
противников госпереворота 
в Киеве неонацисты загнали 
в здание, которое затем по-
дожгли. Люди сгорали как 
факелы, умирали от удушья, 
выпрыгивали из окон, где их 
добивали носители европей-
ского либерализма. Одесса ис-
пытала шок и замолчала.

но когда почувствовавшие 
кровь шакалы пошли на Дон-
басс, там им спуску не дали.

Вот и елена Чесакова по-
шла по пути дончан. Женщи-
ну схватила полиция. но и на 
допросе она не отказалась от 
своих слов.

В соцсетях как набат колоко-
ла расходятся слова, которые 
храбрая женщина швырнула 
в лицо следователя:

- Эти ребята, которые идут 

за деньги защищать нашу типа 
родину, - от кого? От наших 
братьев-славян? Я считаю, что 
все это делает наТО, америка. 
Это делается для уничтожения 
славян. Я поддерживаю Рус-
ский мир, поддерживаю Рос-
сию, поддерживаю Владимира 
Владимировича Путина.

А В ОтВЕт - тИШИНА
героизм елены Чесаковой 

не поддержали одесситы. Кро-
ме анонимных рассуждений 
в соцсетях - больше ничего. 
не поднялся когда-то город-
герой за женщиной, которая 
решила выдернуть его из нео-
нацистского дурмана.

а 11 октября стало извест-
но, что елена умерла в бан-
деровских застенках. Офи-
циальная версия кончины, 
конечно, «респектабельная» - 
сердечная недостаточность. 
но всем давно известно, что 
криминальная фармакология 
способна организовать лю-
бую смерть. Особенно хорошо 
этим владеют палачи из сШа. 
а их сейчас на Украине - как 
навоза в коровнике.

- на самом деле после аре-
ста и перевода в сиЗО ее про-
сто убили, - написал в своем 
телеграм-канале экс-депутат 
Верховной рады, крымский 
бизнесмен Олег Царев.

По информации Царева, 
рассматривался вопрос вклю-
чения одесситки в обменные 
списки, но не успели.

- Там, на Украине, много на-
ших людей. многие нас ждут. 
14 тысяч политзаключенных. 
нам есть кого освобождать.

а Россия и не останавлива-
ется. Для того и начата сВО, 
чтобы смыть коричневую 
краску лжи с золотых букв 
правды.

ну а что либеральный За-
пад? молчит. Это же не про 
врачей без границ сочинять 
и не инсценировки снимать 
о зверствах русских. Признать 
факты - значит согласиться 
с Россией, что киевский ре-
жим преступный, а неона-
цизм - превалирующая идео-
логия нынешней Украины.

ОДНАЖДы сОВЬЮт ЕЙ ВЕНОК ЗОЛОтОЙ

■■ Маленькая■птичка■слетала■с на-
шими■летчиками■на■боевое■за-
дание.

Эта птаха случайно залетела в ка-
бину многофункционального фрон-
тового сверхзвукового истребителя-
бомбардировщика су-34, который еще 
называют «селезень». Возможно, хо-
тела сожрать жука бориса, как раз-
мышляют летчики. Экипаж, конечно 
же, выпустил бы пичугу на волю, но 
получил срочный приказ на вылет.

В итоге синичке пришлось и на бое-
вое задание сходить, и испытать ше-
стикратную перегрузку при уходе от 
вражеской атаки.

«после полета была выпущена в пя-
тый океан. улетела своим ходом. ино-
гда подготовленные люди после бое-
вого своим ходом уйти не могут, а тут 
вон че», - написали летчики.

Вот так, даже синичек задолбали эти 
укронацисты, коль они с нами бомбить 
летают.

■■ В■Ставрополе■прошла■выстав-
ка■натовской■техники,■которую■
наши■военные■захватили■у■врагов■
в■зоне■спецоперации.

Экспозицию торжественно предста-
вили на площади святого князя Вла-
димира. после торжественных слов 
и концерта участники сВо провели 
экскурсии по выставке и рассказали, 
как они уничтожали и захватывали 
боевые машины.

специалисты службы беспилотной 
авиации южного военного округа по-
казали ударные и разведывательные 
дроны, рассказали, как их используют 
в бою.

территория выставки разбита на 
шесть зон: трофейная техника, стрел-
ковое оружие и противотанковые сред-
ства, беспилотники, полевая кухня, 
мобильный пункт отбора на службу по 
контракту и сцена для выступлений.

одна из изюминок - площадка, где 
можно записать видеообращение для 
участников сВо и пожелать им по-
беды.

на основной части выставки было 
представлено значительное количе-
ство образцов техники нато. геогра-
фия поставщиков широкая  - сШа, 
германия, Швеция, Дания, Велико-
британия и, конечно же, украина. те 
страны, что остались в стороне, пусть 
не переживают. наши ребята их обя-
зательно затрофеят и передадут на 
выставку.

ну а после изучения оружия повер-
женного врага на полевой кухне можно 
было попробовать солдатскую кашу 
и выпить чаю.

ранее выставка прошла в ростове-
на-Дону, Волгограде и Владикавказе. 
надеемся, что и другие города увидят 
результаты героической работы на-
ших воинов.
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■■ После■прочтения■листовок■солда-
ты■79-й■бригады■ВСУ■массово■сда-
лись■в■плен.

когда очередные российские дроны 
зависли над позициями 79-й отдельной 
десантно-штурмовой бригады Всу, сол-
даты привычно попрятались в укрытиях. 
но с неба на них полетели не смертель-
ные заряды, ежедневно уничтожающие 
бойцов и технику, а листовки.

украинцы начали читать адресованные 
им слова.

осмыслив простой, но точный текст 
о выборе, стать следующим в череде 
погибших или остаться живым и позже 
вернуться домой, украинские десантники 
задумались.

Вряд ли кто рассказал солдатам, что 

их бригада была создана еще в ссср, 
в далеком 1979 году в основанном кня-
зем потемкиным николаеве. Военных 
подвигов не имела и при развале совет-
ского союза перешла украине. До 2013 
года находилась в спящем состоянии, 
как, впрочем, и вся украинская армия. 
а в тот год началось шевеление и актив-
ный переход на натовское вооружение 
и снаряжение. сейчас-то понятно, что 
нато готовило оккупацию русских зе-
мель, которые достались украине после 
подписания беловежских соглашений. 
В 2014 году бригаду поставили на сухо-
путной границе с крымом, ну а сейчас она 
выполняла карательные функции в Днр 
на кураховском направлении.

В итоге, прочитав прилетевшие с неба 
тексты, бойцы бригады и других придан-
ных ей подразделений решили сдаться 
в  плен. тем более в листовках точно был 
прописан порядок действия.

пленение снимали на видео, чтобы все 
было по-честному.

уже перейдя на нашу сторону, укра-
инские солдаты рассказали, что они бы-
ли недовольны условиями службы. им 
приходилось многое покупать самим, от 
формы до другого снаряжения. коман-
дование игнорировало их просьбы. а тут 
еще наши ребята кошмарили ежечасно.  
В общем, солдаты отчаялись. а по-
лучив листовки, сделали правильный  
выбор.

азбука спасения ПРАВИлЬнЫЙ ВЫБОР

Наша русская 
синица - тоже 
боевая птица.

Елена вышла одна против стервятников 
и доказала: она - настоящий воин.
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Софья АрСеньевА

■■ 150■тонн■гуманитарной■
помощи■отправят■в■Курскую■
область■из■Беларуси■в■бли-
жайшие■недели.

Продукты питания, теплые 
вещи и одеяла, бытовая тех-
ника и медикаменты - тыся-
чи и тысячи коробок с самым 
необходимым украшает сим-
воличное изображение зубра 
и  медведя. Смотришь на них - 
и сразу ясно, откуда прибыл 
ценный груз.

Благотворительную акцию 
для жителей Курской области 
организовало Республикан-
ское общественное объеди-
нение «Белая Русь» при под-
держке Россотрудничества. За 
считаные дни к проекту с  го-
ворящим названием «Спина 
к спине» подключились все 
без исключения районы стра-
ны. Коллективы школ и боль-
ниц, крупные государствен-
ные предприятия и частный 
бизнес, силовые структуры 
и деятели культуры - все ста-
рались передать что-то куря-
нам, пострадавшим от втор-
жения ВСУ. Сбор, который 
изначально задумывался как 
общественная инициатива 
политической партии, неожи-
данно приобрел всенародный 
размах. На складах в Минске - 
уже десятки тонн продуктов 
питания, теплых вещей, бы-
товой техники.

- И это только начало. 
Основная масса собранного 

пока находится в регионах 
и будет доставляться в сто-
лицу по мере отправки ма-
шин с гуманитарным грузом 
в Курскую область, - говорит 
депутат■ Палаты■ предста-
вителей■ Национального■
собрания,■лидер■«Белой■Ру-
си»■Олег■Романов. - Особенно 
ценно, что к проекту «Спина 
к спине» подключилось много 
тех, кто не является членами 
нашего движения. Они пере-
водят деньги на счет, прино-
сят в пункты сбора продукты 
и вещи. Это яркое проявление 
истинного духа белорусского 
народа, его добросердечно-
го менталитета. Для нас нет 
чужой беды, наши люди ис-
кренне хотят помочь невинно 
пострадавшим от агрессив-
ных неправомерных действий 
ВСУ.

Слова Олега Романова под-
тверждают истории тех, кто 

нес посылки в пункты сбора 
гуманитарной помощи.

- Совсем маленькие детки 
со своими воспитателями из 
детского сада принесли упа-
ковки с крупами, тушенку, 
сладости. И это не ради кра-
сивой картинки: ребятня на-
перебой старалась рассказать, 
что и  кому они передают. 
Читать-писать еще не умеют, 
но понимают: если случилась 
беда, нужно помогать, - рас-
сказал председатель■ Бо-
рисовского■районного■от-
деления■ общественного■
объединения■Владимир■Ва-
сильев. - Или другой яркий 
пример - 88-летняя Виктория■
Орехова. Женщине много 
лет, и она не смогла сама ку-
пить и принести продукты, но 
очень хотела присоединиться 
к акции. Собрала 300 бело-
русских рублей (почти 9000 
российских), а мы отправили 

к ней волонтеров - они вместе 
с доброй  белоруской съезди-
ли в магазин и помогли с до-
ставкой.

Основная масса гумани-
тарной помощи, собранная 

во время проекта, будет от-
правлена в Курскую область. 
Часть груза планируют пере-
дать и в Донбасс. Логистикой 
занимается «Русская гумани-
тарная миссия».

■■ Первые■фуры■с■важным■грузом■
уже■благополучно■прибыли■в■Курск.

- мы получили действительно то, в чем 
есть большая необходимость. люди, ко-
торые находятся в пунктах временного 
размещения, нуждаются не только в про-
дуктах питания и теплых вещах, но и по-
стельных принадлежностях, бытовой тех-
нике. стиральные машины, мультиварки, 
обогреватели, одеяла и подушки - все 

это нам передали из беларуси, - сооб-
щила старший■советник■губернатора■
Курской■области■Наталия■Леонова.  - 
раньше мы всегда старались оказать под-
держку другим странам, а теперь сами 
нуждаемся в помощи. Выражаем бело-
русам искреннюю благодарность.

то, что гуманитарную помощь собрали 
и продуманно упаковали в минске, зна-
чительно облегчает работу российских 
специалистов на местах. не нужно тра-

тить драгоценное время на сортировку - 
можно сразу передавать продукты и вещи 
нуждающимся.

- Видно, что сбором занимались не-
равнодушные люди. на многих коробках - 
трогательные слова поддержки, внутри - 
письма и открытки. Вроде мелочь, но это 
сильно поднимает дух и мотивирует быть 
стойкими. мы понимаем, что у нас в бе-
ларуси есть братья, - сказал руководи-
тель■Департамента■по■взаимодействию■
с регионами■Национального■центра■
помощи■Гиорги■Булиа.

не толЬко слоВом ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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ТОННЫ ДОБРА ОТ СЯБРА
В посылках -  
самое 
необходимое.

елизавета еЛИСеевА

■■ Корреспондент■ «СВ»■
посетила■город■атомщи-
ков■и■узнала,■как■живет-
ся■в■условиях■постоянной■
угрозы■террористических■
атак■на АЭС.

мне рассказывали, что горо-
да при атомных станциях очень 
похожи: много зелени, мало 
суеты, чисто и тихо. и обяза-
тельно есть место, откуда вид-
но единственный объект, ради 
которого и возник населенный 
пункт, - атомную электростан-
цию. Цилиндры, укрывающие 
реакторы, конусы градирен, 
паутина проводов возле под-
станции, водоем-охладитель. 
и люди, которые прямо или 
косвенно обеспечивают бес-
перебойную работу сложней-
шего инженерного объекта. а 
теперь встали на его защиту. 
Ведь киевские нацисты мечта-
ют сотворить вселенскую беду, 

нанеся удар по станции.
сейчас, когда в регионе дей-

ствует режим контртеррори-
стической операции, не каждо-
му удается посетить курчатов. 
у меня получилось проехать 
по его улицам, воочию посмо-
треть на происходящее и уви-
деть курскую аЭс.

мы приехала не с пустыми 
руками - привезли с товарища-
ми гуманитарную помощь для 
врачей местной больницы и во-
инов. когда разгружали маши-
ны, познакомилась с ребятами 
из местного батальон теробо-
роны от организацииветеранов 
«боевое братство». разгово-
рилась с бойцом с позывным 

саид. он показал увесистый 
кусок рваного металла - оско-
лок, который накануне приле-
тел на территорию госпиталя. 
Держу в руках и понимаю: если 
вот этот тяжеленный кусок с 
острыми краями зацепит че-
ловека - мгновенная смерть.

- Как сейчас обстановка в 
Курчатове, все-таки город 
при атомной станции? - спра-
шиваю Саида.

- каждый житель пережи-
вает, потому что столкнулся 
с такой непростой ситуацией. 
народ сплотился, и все друг 
другу помогают. люди прихо-
дят, приносят вещи. прохожие 
спрашивают ребят из теробо-

роны, чем помочь. Чувствуется 
русская душа, люди готовы по-
могать и работать на результат, 
чтобы нашим бойцам обеспе-
чить надежный тыл.

обстановка в курчатове по-
ка стабильно напряженная. но 
удивительно - строительство 
станции продолжается.

- общаюсь с друзьями, ко-
торые работают на аЭс, и они 
говорят: «Все хорошо. идем 
в соответствии с графиком. 
задачи выполняются. строим 
наше будущее», - рассказыва-
ет дружинник, - есть, конечно, 
негативные моменты, которые 
сбивают с ног и возвращают в 
реальность. но успокаивает, 
что у нас крутые ребята в пВо. 
у всех боевой настрой.

- Люди не переживают, что 
бывают прилеты, все-таки го-
род при атомной станции?

- Долю опасности отрицать 
никогда не стоит, потому что 
это стратегический объект. лю-
ди понимают, где живут. но мы 
уверены, что наша противо-
воздушная оборона отработает 
эффективно. сейчас стало ти-
ше. кстати, наши бойцы были 
самыми первыми, кто оказался 
на месте последнего прилета. 
Это было рядом. - саид пока-
зывает рукой в сторону.

наш разговор прервал сиг-

нал ракетной опасности. по-
скольку мы уже были в проч-
ном здании госпиталя, то ни в 
какое укрытие не пошли. но 
чтобы как-то успокоить нервы, 
я спросила:

- Правда ли, что в таких го-
родах все люди «светятся» 
(фонят то есть), как зеленые 
человечки?

- зеленых человечках нет, 
конечно, - смеется саид и тут 
же отвечает шуткой: - но ночью 
мы все светимся.

когда смех утих, он ответил 
уже серьезно:

- у нас зеленый город и мно-
го деревьев. а радиационный 
фон намного ниже, чем в той 
же москве, например.

- А правда, что у вас здесь 
даже осетр водится?

- Да, у нас попадались та-
кие экземпляры. - саид развел 
руки сантиметров на пятьде-
сят. - мы не знаем, откуда они 
появились. ребятам даже по-
падалась небольшая форель. 
Это показатель того, что вода 
у нас чистая, климат благопри-
ятный, потому что рыба не бу-
дет жить в плохой воде. когда 
город откроют, можно приехать 
порыбачить, прогуляться.

тем временем прозвучал 
отбой воздушной тревоги. но 
жизнь в госпитале не преры-
валась ни на секунду. как бы 
враги ни пытались это сделать, 
наших людей не сломить. и по-
этому победа будет за нами.

люДи СПлОТилиСь и ДРУГ ДРУГУ ПОМОГАюТ
Боец с позывным Саид: РЕПОРТАЖ ИЗ КУРЧАТОВА
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На этом фото Саид слева. Он вместе с боевыми товарищами 
из теробороны готов защищать любимый город.

Видео  
из поездки 
смотрите  
на нашем 
YOUTUBE-канале

союзное Вече
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Путешествия■по■Союзному■госу-
дарству■будут■еще■привлекательнее.

СТАВКА НА РЕГИОНЫ
От Бреста до Владивостока наши 

туристы как дома: языкового барьера 
нет, покупки можно без проблем опла-
тить картой и еда понятная, вкусная, 
привычная.

Россияне любят ездить в  Минск, 
Брест, Гродно, Мирский и Несвижский 
замки. Белорусы - в Москву и Санкт-
Петербург.

А примечательных мест в СГ значи-
тельно больше. Но наши граждане не 
особо о них знают. Помочь здесь могут 
туристические информационные цен-
тры (ТИЦ). Открытие первого - уже не 
за горами. Об этом на II Международ-
ном конгрессе туроператоров в Мин-
ске рассказал заместитель■министра■

спорта■и■туризма■Бела-
руси■Олег■Андрейчик:

- Сейчас идет под-
готовка всех необхо-
димых документов, 
изучается вопрос фи-
нансирования, форми-
руется бюджет на 2025-й и 
последующие годы. Важно, что 
создание центра в Смоленске одобре-
но, механизм запущен, в ближайшее 
время он может быть открыт. А даль-
ше изучим стратегию развития сети. 
Плюс, в этот процесс можно включить 
существующие у нас и в России турин-
фоцентры. Их пока больше тридцати, 
и количество растет. У соседей - около 
трехсот.

Смоленск выбрали не случайно. 
Трасса М1, проходящая рядом, - глав-
ный автотранспортный коридор меж-
ду нашими странами. Событийные, 
гастрономические, оздоровитель-

ные, экологические маршруты вна-
чале планируют протестировать на 
Витебской, Могилевской, Гомельской 
областях РБ, а также в РФ на Смолен-
щине, Брянщине, Псковщине.

ВЕРХОМ НА «ЛАСТОЧКЕ»
В прошлом году в Синеокой гостило 

4,8 миллиона россиян. Это почти 85 
процентов иностранцев, приезжаю-
щих в Беларусь.

Такие цифры озвучил Посол■России■
Борис■Грызлов■участникам междуна-

родного конгресса.
С ноября, кстати, по рель-

сам полетит дополни-
тельная «Ласточка», 

связывающая Минск 
и Москву. Время в пу-
ти - всего семь часов. 
Ведь время в пути - 
немаловажный для 

туристов фактор.
- Особого внимания 

заслуживает гранди-
озный и весьма востребо-

ванный проект, поддержанный 

президентами наших стран, по стро-
ительству высокоскоростной маги-
страли между Москвой и Минском. 
На начальном этапе планируется про-
ложить новые ветки и связать между 
собой крупные города России. Затем 
соответствующая инфраструктура 
через Смоленск пойдет до столицы 
Беларуси, - уверен Грызлов.

Предполагается, что время в пути 
для пассажиров сократится как ми-
нимум вдвое и составит около трех 
часов. Быстрее, чем на самолете, если 
учесть время ожидания в аэропорту 
и на дорогу.

Что касается перелетов, то у белору-
сов самые популярные направления - 
Москва и Санкт-Петербург. Высокая 
загрузка на рейсы в Минеральные Во-
ды, Самару, Челябинск.

Председатель■правления■Респу-
бликанского■союза■туристической■
индустрии■Филипп■Гулый■прогно-
зирует, что по итогам 2024 года тури-
стический поток из России вырастет 
на пятнадцать процентов.

Олег АНДРЕЙЧИК, заместитель министра 
спорта и туризма Беларуси:

- мы активно работаем по максимальной синхронизации законодательных 
подходов в рамках союзного государства, на площадке снг, со многими дру-
жественными странами. такой подход приведет к тем результатам, к которым 
мы все стремимся: к финансовым поступлениям, увеличению турпотоков, росту 
экономик наших стран. я думаю, здесь у нас огромный потенциал. запрос на 
путешествия возрастает после ковидных времен. В беларуси по сравнению 
с 2019 годом сократился организованный выездной поток вдвое, но в два раза 
увеличился поток внутренних туристов. Думаю, то же происходит и в странах 
снг - на это нужно реагировать.
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ОТДЫХАй - НЕ зЕВАй

 ✒ В 2023 
году более 175 

тысяч российских 
гос тей организованными 

турами посетили белорус-
ские санатории.

 ✒ В агроусадьбах отды-
хали 11 тысяч человек.

Елена ФЕДЯШЕВА

 ■ Воронежцы позна-
комились с работами 
художников и фото-
графов РБ.

В городском выста-
вочном зале Вороне-
жа открылась выставка 
«святость земли бело-
русской». представле-
ны работы участников 
международных художе-
ственных пленэров, кото-
рые проводятся ежегодно 
с 2016 года.

привезены картины, 
посвященные памяти 
святой Валентины мин-
ской и с пленэра 2021 го-
да в память митрополита 
Филарета (Вахромеева). 
а еще можно увидеть фо-
тографии предстоятеля 
белорусской православ-
ной церкви.

Всего в экспозицию 
включено не меньше ста 
работ с международных 
художественных арт-
пикников, организован-
ных бпЦ и творческими 
союзами синеокой. 

- прекрасные картины 
и замечательные пей-

зажи, представленные 
на ней, рассказывают 
о красоте православия 
на белорусской земле  
и должны вдохновлять 
нас, - считает протоие-
рей Андрей Скакалин, 
секретарь Воронеж-
ского Епархиального 
управления. - мы жи-
вем на земле, которую 
для нас сохранили наши 
общие предки.

иерей Виталий тара-
сов, председатель отде-
ла по культуре Воронеж-
ской епархии, напомнил: 
в рб сложно найти более 
значимую личность, чем 
митрополит Филарет, ко-
торый так много сделал 
для укрепления право-
славной веры.

к слову, летом в бела-
руси прошли Дни культу-
ры Воронежской области. 
зрители познакомились 
с творчеством Воронеж-
ского государственного 
театра оперы и балета, 
академического сим-
фонического оркестра,  
хора «Воронежские дев-
чата» и академическо-
го русского народного  
хора.

СюжЕТ  
НА ХОЛСТЕ И ФОТОБУМАГЕ

ЭКСпОЗИЦИя

Скульптура «Экипаж» 
в Минске всегда привлекает 
путешественников.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ На ВДНХ вспоминают, как 
белорусы помогали на БАМе.

сябры в возведении бама оста-
вили серьезный след. по словам 
Посла Беларуси в России Алек-
сандра Рогожника, на стройке 
века были заняты 60 тысяч бело-
русов. они, например, строили же-
лезную дорогу на север якутии, на 
вечной мерзлоте от тынды до бер-
какита. так там появился поселок 
золотинка. Вместе с первым удар-
ным комсомольско-молодежным 
отрядом имени николая кедышко 
на всесоюзную стройку в 1975-м 
отправился молодой гродненский 
журналист Александр Лосмин-
ский. именно его фотографии 
представлены на выставке «бе-
лорусы на баме. 50 лет стройке 
века», которая открылась в бело-
русском павильоне на ВДнХ.

- я был «три в одном»: не толь-
ко писал и фотографировал, но 
и  снимал на камеру «красно-
горск». тяжелая такая. В мою за-
дачу входило запечатлеть первые 
шаги белорусов на баме. а они 
были трудные. половина отряда 
занималась строительством по-
селка - и радовались первой пе-
карне, детскому садику, почте, 
бане. а вторая - валила лес, про-
бивала просеку, укладывала на 

вечной мерзлоте насыпь и рель-
сы. и за три года возник поселок. 
он сегодня развивается. многие 
белорусы из этого отряда нашли 
там семьи, да так и остались на 
баме, - вспоминает известный 
белорусский фотохудожник.

участвовал в строительстве 
 бама и Дмитрий Мезенцев. Ге-
рой Социалистического Труда 
Ефим Басин, в прошлом - руко-
водитель главбамстроя, личность 
для строителей магистрали ле-
гендарная, вручил госсекретарю 
союзного государства на откры-
тии выставки юбилейную медаль 
«50 лет байкало-амурской маги-
страли».

- Для меня она соотносится с той 
медалью за строительство бама, 
которую я получил много рань-
ше, - признался Дмитрий мезен-
цев. - Для всех, кто был на баме, 
это память навсегда, и это сверка 
того, что ты можешь. Шкала твоих 
возможностей - на глазах у людей. 
было стыдно не сработать, бы-
ло стыдно струсить, заныть и не 
справиться.

традиции сохраняются. сейчас 
магистраль ждет новый этап жиз-
ни. бам 2.0 - создание единого 
с транссибом Восточного поли-
гона. и активное участие в нем 
примут белорусские ребята из 
стройотряда «ритм 2.0».

МАЛА зОЛОТИНКА, ДА ДОРОГА СтрОйКа веКа
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Благодаря журналисту из Гродно Александру 
Лосминскому мы сейчас видим, чем 
занимались бойцы стройотрядов из БССР.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Коров с «педикюром» на семей-
ной ферме братьев Чебурашкиных 
можно разглядеть издали.

ПО УСАМ ТЕКЛО 
И В РОТ ПОПАЛО!
- А теперь пробуем ряженку! - мне 

передают маленький стаканчик.  - 
Она готовится так: топим молоко 
в течение шести часов при темпера-
туре 95 градусов. Обратите внима-
ние на насыщенный цвет и приятный 
пломбирно-сливочный вкус.

В итоге нам дали попробовать ря-
женку, творог, сметану, кефир, йогурт, 
сливки и, конечно, молоко. 

А затем мы поговорили с профес-
сионалами о производстве молочной 
продукции в России. Сколько мы во-
обще ее потребляем?

- Есть данные статистики, - говорит 
гендиректор компании Владислав 
Чебурашкин. - В потребительской 
корзине она занимает 21 процент, а 
мясные продукты лишь на втором ме-
сте - 19 процентов.

При этом ведь надо еще угадать, что 
потребителю зайдет, что нет.

- Меня все знакомые ругают, что 
мы сняли с производства грушевый 
йогурт, - говорит предприниматель. - 
Действительно вкусный, но не берут 
его в магазинах! Также все друзья бы-
ли в восторге от нашего шоколадного 
масла, мне самому очень нравилось. 
А покупатель проходит мимо. Что по-
делать, он всегда прав.

БЛАГОРОДНЫЙ БИЗНЕС
Спрос на молоко в России растет, 

а  вот производство после распада 
Советского Союза только падало  - 
вплоть до нулевых. Уронили почти 

в два раза. Дело потихоньку выправ-
ляется, по итогам 2023 года есть рост 
(см. таблицу). Но и сейчас, чтобы за-
ниматься этим бизнесом, надо быть 
настоящим энтузиастом.

- Молочное животноводство во всем 
мире считается самой сложной отрас-
лью сельского хозяйства, - утверждает 
гендиректор. - Поэтому его везде до-
тируют. Когда мы в нулевых приоб-
рели в Подмосковье два пришедших 
в упадок совхоза, компенсации тоже 
были, но очень небольшие. А мы даже 
представить не могли, во что ввяза-

лись. Этот бизнес нельзя поставить на 
паузу. Какая бы погода ни была, коров 
надо подоить. Если этого не сделать - 
они заболеют. Надо покормить - это не 
машина, которая и без бензина посто-
ит. А корма надо собрать - хоть в жару, 
хоть в непогоду. И они должны быть 
качественными, иначе молоко невкус-
ное. Животные рожают без предупре-
ждения - в любое время суток, иногда 
болеют. Так что фермерство - очень 
нужное дело, я бы сказал - благородное, 
но рискованное и непростое. Далеко 
не каждый возьмется.

Дойка  - это только первый этап. 
Дальше идет собственно производ-
ство - превращение «белого золота» 
в десятки вкусных продуктов. И самый 
главный фактор - это чистота.

- Мы каждый день обсуждаем на 
планерке вопросы мойки оборудова-
ния, какие чистящие средства можно 
использовать и так далее. Если где-то 
часть молока останется с водой, то 
бракуется вся партия. Если сотрудник, 
который фасует, например, масло, слу-
чайно дотронется до земли, а потом 
до емкости с продукцией, в негодность 
придет все масло. Молоко - идеальная 
питательная среда для бактерий. Это 
вам не алкоголь, где производствен-
ная линия сама себя дезинфицирует, - 
нужен глаз да глаз.

Сейчас у холдинга на фермах в Мос-

ковской области содержится 4,3 ты-
сячи голов рогатого скота. После экс-
курсии по заводу и дегустации нас 
повезли на одну из них.

ЯСЛИ ДЛЯ ТЕЛЯТ
Коровы здесь находятся без привязи.
- Нет, они не пасутся сами на по-

лях, - пояснил гендиректор. - Да и не 
стремятся выходить - слепни, комары. 
Но внутри коровника передвигаются 
свободно. Также сами приходят на 
дойку. И если она по каким-то при-
чинам задерживается, мычат, при-
влекают к себе внимание.

Ферма была полностью перестрое-
на. Вплоть до системы уборки навоза, 
который специальными скребками 
сбрасывается на нижний уровень. 
И попадает в хранилище - ведь это 
замечательное удобрение.

- Запах, конечно, будет, - предупре-
дил хозяин. - Ферма есть ферма, такой 
же запах хоть в Швейцарии, хоть во 
Франции. Но я считаю, что животные 
пахнут лучше, чем иные вокзальные 
туалеты.

И правда, какого-то страшного ам-
бре внутри мы не ощутили. Коровы-
красавицы меланхолично наблюдали 
за гостями и вытягивали морды в на-
дежде на угощение.

- А чего это у некоторых лоб в крас-
ной краске? - поинтересовался я.

- Помечаем тех, у кого мы подпили-
ли копыта - так сказать, сделали пе-
дикюр, - пояснил старший ветеринар 
Валерий. - Ведь копыта отрастают, как 
ногти у людей. В естественных усло-
виях лишний роговой слой стирается, 
а здесь мы помогаем. Если этого не 
делать, животное чувствует себя не-
комфортно.

Есть у местных обитателей и свое-
образные ясли, и детский сад. Телят 
до полугода держат в отдельных си-
них домиках из пластика. Потом до 
двух лет поселяют ребятню вместе. 
А после уже отправляют ко взрослым 
буренкам. У коров даже декретный 
отпуск есть. За два месяца до родов 
их прекращают доить, они отдыхают, 
а в молочной железе, в вымени то есть, 
восстанавливается эпителий.

Я задал Владиславу Чебурашкину 
нескромный вопрос: а хорошо ли оку-
паются такие хлопоты?

- Могу сказать, что если сейчас по-
ложить деньги на депозит в банк, то 
на процентах можно заработать боль-

ше, - ответил он. - Но мы 
работаем на будущее. 
Раз на продукции наше 
имя, отступать нельзя.

 � Что пришлось замещать после вве-
дения санкций.

Сельское хозяйство, как и многие другие от-
расли, до последнего времени сильно зависело 
от западных стран. Когда тамошние политики 
объявили экономическую войну России, даже 
вопреки интересам собственного бизнеса, то 
были уверены - от такого удара невозможно 
оправиться. И действительно, проблемы у жи-
вотноводов возникли немалые.

- У нас все оборудование западное, - рас-
сказал Евгений Чебурашкин. - Но оно, к сча-
стью,  никаких экстренных замен не требу-
ет. Если вдруг что случится, будем смотреть 
в сторону Китая. Для молочников первая же 
проблема возникла с упаковкой. Если нет 
 пластиковых  бутылок, что ты будешь делать, 

когда у тебя оборудование под них заточе-
но? Пластик поменялся, краски поменялись. 
С крышками пришлось решать, этикетками, 
стаканчиками, даже бумажные пакеты исчез-
ли, но, к счастью, наши поставщики, за что им 
большое спасибо, нашли альтернативу, и мы 
не обнулились.

Также возникли проблемы с ферментами 
и заквасками. Например, закваска для  йогуртов 
у нас голландская, и покупатели к ней при-
выкли. Используем иностранные ферменты 
для безлактозной продукции. Пришлось вы-
кручиваться. Часть субстратов нашли у рос-
сийских производителей. А чего не хватает, 
удается получать с помощью параллельного 
импорта. Самый сложный период, когда была 
неопределенность и цены взлетали в два-три 
раза, мы прошли.

ОТ КРАСКИ ДО ЗАКВАСКИ СМЕКАЛКА
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В среднем взрослое 
животное съедает 
в день пятьдесят 
килограммов корма.

Молочное производство 
нынче напоминает 
научную лабораторию.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � В Беларуси с размахом от-
мечают Неделю родитель-
ской любви.

ТРОЕ - НАЧАЛО 
ОТСЧЕТА
Пока в странах ЕС и США 

малышню с рождения приуча-
ют к жутким понятиям «ро-
дитель номер один» и «роди-
тель номер два», в Синеокой 
появляются новые классные 
семейные праздники. На-
пример, с 2022 года в стране 
официально утвержден День 
отца. Дату - 21 октября - вы-
брали не случайно: оттолкну-
лись от Дня матери, который 
отмечают 14-го. И вот теперь 
неделя между этими датами 
посвящена родительской люб-
ви.

Во всех регионах прохо-
дит море тематических ме-
роприятий - выставки, кон-
курсы и даже целые форумы 
и фестивали. В Полоцк по уже 
сложившейся традиции съе-
хались самые разные семьи 
со всей страны. У одних пар за 
плечами полвека совместной 
жизни и подрастают правну-
ки, у других дом полон забот 
о детях-школьниках, третьи 
только-только поженились. 
Но объединяет всех одно - они 
любят друг друга. А чувства 
подкреплены стремлением 
заботиться о близких.

- Семьи приезжают сюда, 
и мы за чашкой чая обсужда-
ем очень важные и нужные 
вопросы, которые волнуют 
наших людей, - воспитание 
подрастающего поколения, 
оказание медицинской помо-
щи. О том, как работать нам 
всем, чтобы семейные цен-
ности были понятны, чтобы 
страна развивалась по сво-
им законам и традициям, - 
говорит председатель Со-
вета Рес публики Наталья 
Кочанова, по предложению 

которой и проходит большая 
встреча в древнем городе. - 
Мой папа был двенадцатым 
ребенком в семье, мама  - 
одной из пятерых детей. Я са-
ма выросла в большой семье и 
нисколько не сомневаюсь, что 
много детей для родителей - 
настоящее счастье.

Позиция спикера верхней 
палаты белорусского парла-
мента понятна и простым бе-
лорусам. За последние годы 
число многодетных семей се-
рьезно выросло: если в 2020-
м их в стране было 104 ты-
сячи, то сегодня уже больше 
120 тысяч. При этом с 2009-
го число таких семей и вовсе 
увеличилось вдвое. Установка 
на то, что трое детей - норма, 
прочно укореняется в обще-
ственном сознании.

ПАПИНА РАДОСТЬ, 
МАМИНА МЕЧТА
- Вообще, я всегда считал 

себя закоренелым холостя-
ком, - неожиданно признался 
финалист конкурса «Семья го-
да» Алексей Ло-
гашин. - А по-
том встретил 
будущую жену 
Светлану - и по-
неслось.

П о с т р о и л 
дом, решился 
на пятерых детей и даже на-
учился вышивать крестиком. 
Когда за супругами на сцену 
начали один за одним выхо-
дить дочки и сыночки с цве-
тами в руках, многодетный 
отец искренне заявил:

- Желаю всем по такому же 
букету в каждый дом!

В этом году на участие в кон-
курсе подали заявки больше 
440 семей со всей Беларуси! 
До финала дошли семь. Краса-
вицы мамы, сильные и смелые 
папы, талантливая детвора - 
жюри пришлось непросто. 
Абстрагироваться от эмоций, 
судить трезвым умом и холод-

ным сердцем тут невозможно: 
самые маленькие участники 
проекта так и норовили то 
расплакаться в самый ответ-
ственный момент, то уснуть 
на глазах у многотысячной 
аудитории.

Семья Савчук из Гродно сде-
лала ставку не 
только на рас-
сказ о своей се-
мье, но и на по-
мощь другим. 
В итоге они и 
победили.

- Наш соци-
альный проект «Общество для 
всех» направлен на развитие 
и обучение детей из детских 
домов, детей с особенностя-
ми, молодых инвалидов. Я ре-
месленник, делаю украшения 
ручной работы и учу ребят 
тому же, - поделилась Ольга 
Савчук. - Привлекаем к про-
екту и других ремесленников, 
сегодня важно быть неравно-
душными к другим.

Главу семейства Владими-
ра несколько лет назад при-
знали лучшим старшим ин-
спектором ДПС ГАИ в стране. 
В семье трое деток. Старшая 
Ксения - чемпионка Белару-

си по чирлидингу, средний 
Никита - заядлый футболист 
и пловец, а младший Даниил 
так и рвется в науку - с детса-
да проводит всевозможные 
опыты.

И хотя первое место бы-
ло только одно, все семьи-
финалисты получили де-
нежные премии и подарки. 
Велосипед, планшет и два 
робота (пылесос и мойщик 
окон) в хозяйстве точно при-
годятся.

 � Быть любящей женой, многодетной 
мамой и блистать в свете софитов на 
высоких каблуках - реально.

ВОЗРАСТ НЕ ОЦЕНИВАЛСЯ
Это своим примером доказывают участницы 

проекта «Краса Беларуси».
- Здорово, когда ты привлекательна сама по 

себе. Но еще лучше, когда стремишься сделать 
этот мир краше через своих детей, - уверена 
минчанка Александра Никифорова, идейный 
вдохновитель «Красы Беларуси».

Капитан запаса и мама пятерых деток в про-
шлом году была удостоена ордена Матери.

- Передо мной никогда не стоял вопрос «се-
мья или работа». Быть мамой - естественное 
предназначение белорусской женщины. И, судя 
по количеству участниц проекта, так считают 
очень многие в нашей стране.

Для участия в конкурсе не важен возраст, 
профессия или параметры внешности женщи-
ны. Условие одно - быть многодетной. Азам 
моделинга, фотопозированию и умению себя 

подать учат лучшие преподаватели страны уже 
во время проекта. Участницы все схватывают 
на лету. Ведь те, кто освоил профессию мамы, 
ничего не боятся!

А что же дети? Они от красавиц мам ни на 
шаг. В заключительном шоу конкурса даже 
вышли на подиум.

ОТЕЦ - ЗВУЧИТ ГОРДО
Воспитание детей - самый почетный труд. 

Поэтому матерей в Беларуси чтут на высшем 
уровне. Начиная с 1996 года в стране вручают 
орден Матери женщинам, которые воспитали 
пятерых и более детей.

А как же насчет отцов? Специальной награ-
ды, как в России, для них пока нет, но инициа-
тивы по ее появлению становятся все громче 
в последние годы. Оно и понятно: в Синеокой 
около 44 тысяч мужчин воспитывают детей 
одни. Из общей массы отцов-одиночек 32 ты-
сячи растят одного ребенка до восемнадцати 
лет, десять тысяч - двоих, а 1,7 тысячи - троих 
и более детей.

Валерий МАЛАШКО, член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Поддержка семьи, материнства, отцов-
ства и детства лежит в основе социальной 
политики Беларуси. То, что такой подход 
эффективен, доказывают многочисленные 
международные рейтинги. Так, у нас мини-
мальный показатель младенческой смертно-
сти по сравнению с другими странами СНГ. 
В рейтинге счастливого детства Беларусь на-
ходится на 35-м месте из 175. Еще у нас 25-я 
позиция в мире среди самых комфортных 
стран для материнства. Кроме того, мы входим в пятьдесят луч-
ших государств по ведению беременности, организации родов.

Мы стремимся к тому, чтобы сохранить каждую зародившуюся 
жизнь. Благодаря совершенствованию Закона «О здравоохра-
нении» активно развивается институт предабортного консульти-
рования. В эту работу помимо врачей вовлечены представители 
Церкви, общественных объединений.

С КУХНИ - НА ПОДИУМ РУКА В РУКЕ

СКАЗАНО

БРАК  СОЮЗ ЖЕНЩИНЫ 
И МУЖЧИНЫ, СЕМЬЯ, 

МАТЕРИНСТВО, ОТЦОВСТВО 
И ДЕТСТВО НАХОДЯТСЯ ПОД 

ЗАЩИТОЙ ГОСУДАРСТВА.
(Статья 32 Конституции РБ)

 � Оплачиваемый отпуск по уходу за ребен-
ком до трех лет

 � Двухнедельный отпуск для отцов

 �  Бесплатная услуга няни (при воспитании двойни, тройни, 
ребенка-инвалида)

 �  Отпуск в удобное время многодетным мамам и папам, 
с двумя детьми до четырнадцати лет или воспитываю-
щим ребенка-инвалида

 �  Все семьи получают пособия на малы-
шей до трех лет

 �  Оплачиваемый больничный по уходу за ре-
бенком до четырнадцати лет в размере ста 
процентов среднего заработка

 �  Дополнительный оплачиваемый выходной: 
 � один день в неделю - многодетным родителям и воспи-

тывающим ребенка-инвалида
 � один день в месяц - семьям с двумя детьми до шестнад-

цати лет

 � Защита от увольнения до исполнения ребенку пяти лет.

Бе
лТ
А

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В РБ

ЦИФРА

 � Более 140 тысяч много-
детных семей Беларуси 
участвуют в программе 
«Семейный капитал». Она 
существует с 2015 года.

 � Господдержка в разме-
ре 31,5 тысячи белорусских 
руб лей (около 920 тысяч 
российских) назначается 
многодетным семьям при 
рождении (усыновлении, 
удочерении) третьего либо 
последующего ребенка.

В ПРИОРИТЕТЕ - СЕМЬЯ И  ДЕТИ

Победителей конкурса 
семью Савчук из Гродно 
осыпали наградами 
и почестями.
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Максим ЧИЖИКОВ.

■■ Юные■музыканты■из■Рос-
сии■и■Беларуси■сначала■по-
корили■зрителей■в■Москве,■
а потом■и■в■Минске.

БОЛЬШОМУ 
КОРАБЛЮ - 
БОЛЬШОЙ ЗАЛ
Для юного музыканта сы-

грать на сцене Большого зала 
Московской консерватории - 
все равно что начинающему 
футболисту на главной арене 
«Лужников». Запомнится на 
всю жизнь. Еще бы: сотни му-
зыкантов идут к этой верши-
не порой почти всю карьеру, 
а у девяноста ребят из России 
и Беларуси это только начало 
их большого пути. С другой 
стороны, большому кораблю 
и положен большой зал.

А в оркестре собраны 
лучшие из лучших. Отбор 
был непростой. География 
участников  - от Бреста до 
Комсомольска-на-Амуре, счи-
тай, все Союзное государство 
на сцене. Возраст музыкан-
тов в основном от семнадца-
ти до двадцати двух лет. Хотя 
самому молодому - скрипа-
чу Григорию Шпунту - всего 
пятнадцать. Он еще учится 
в  музыкальной школе при 
Алтайском государственном 
музколледже.

Молодежный симфониче-

ский оркестр Беларуси и Рос-
сии возродился в прошлом 
году. Тогда коллектив под 
руководством Юрия Башме-
та дал два ноябрьских кон-
церта: в Москве и в Минске. 
Но в российской столице вы-
ступать пришлось в Малом 
театре  - на не самой при-
способленной под концерты 
классической музыки сцене. 
Ребята тогда жаловались, что 
зал «глухой», звук не летит, 
его занавес «съедает». Зрите-

лям было сложно услышать, 
как звучат, например, мед-
ные инструменты, особенно 
валторна.

В Большом зале Консер-
ватории такого быть не мо-
жет в  принципе. Акустика 
тут потрясающая. Как и са-
ма атмосфера в зале. И вот 
ребята расселись на сцене и 
замерли. Ждут маэстро - ле-
гендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выходит на сце-
ну. Улыбается, приветствует 

зал, и концерт начинается.
- Программа красивая, но 

очень сложная. Конечно, ор-
кестр сборный, поэтому за 
несколько репетиций невоз-
можно добиться какого-то 
идеального качества, но они 
молодые, поэтому впитывают 
в себя мгновенно и очень ста-
раются. Хорошо готовились, 
репетировали. Может, и будут 
какие-то ошибочки, но тра-
гедийного ничего не может 
быть. Главная цель - объеди-

нение молодежи наших стран 
классическим искусством, му-
зыкой, - рассказывал за пол-
часа до начала представления 
его руководитель.

игРАЮт нА «Бис»
Открывается концерт «По-

ловецкими плясками» из 
оперы Александра Бородина 
«Князь Игорь». А дальше кон-
церт № 3 ре минор для фор-
тепиано с оркестром Сергея 
Рахманинова - один из наи-
более технически сложных 
в исполнении. Но справля-
ются и  оркестр, и солист  - 
в Москве это лауреат между-
народных конкурсов пианист 
Алексей Мельников (в Мин-
ске - солистка Белгосфилар-
монии Елена Науменко). Зву-
чат овации, крики «Браво!», 
и первые скрипки получают 
первые в  жизни букеты на 
сцене Московской консерва-
тории. Приходится еще и на 
бис играть.

В перерыве встречаю в фойе 
члена■Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■экономи-
ческой■политике■Николая■
Арефьева. Ему концерт очень 
нравится.

- Чувствуется классное ис-
полнение, - признается он.

Второе отделение тоже не 
дает расслабиться. Сюиту № 2 
Сергея Прокофьева из музыки 
к балету «Ромео и Джульет-
та» сменяют два вальса - из 
оперы «Дикая охота короля 
Стаха» Владимира Солтана 
(маленький островок бело-
русской музыки, тут и дири-
жирует белорус Владимир 
Сосновский) и из спектакля 
«Маскарад» Арама Хачатуря-
на. А завершает концерт его 
же адажио из балета «Спар-
так». История любви знаме-
нитого гладиатора и Фригии 
равнодушными не оставила 
никого в зале.

Сразу после московского 
концерта музыкантов ждал 
Минск. Коллектив выступил 
на сцене Белорусской государ-
ственной филармонии.

■■ Знаменитый■ дирижер■ Юрий■
Башмет■признается,■что■с■Сине
окой■у■него■связи■и■благода
ря...■музыкальным■инстру
ментам.

О твОРчестве

- нас с беларусью ни-
что не раздирает.  
и в политическом 
смысле, и в музы-
ке. у нас единое 
музыкальное 
мышление, мен-
талитет и одна 
общая школа. 
В  беларуси 
всегда были 
очень силь-
ные педагоги 
и молодежь. 
поэтому у 

этого оркестра огромная перспектива.
Другое дело, что сверхзадача нашего 

коллектива - ротация. мы сейчас со-
брались, еще, может быть, в следую-

щий раз этим же составом соберем-
ся, а уже через два года получится, 
что нужно делать большую заме-
ну. молодежь подрастает, учится, 

и им нужно давать возможность 
общаться между собой благодаря 

великой музыке, учиться друг  
у друга. они очень довольны, что 
вместе, - один народ, один мир.

у нас президенты дружат.  
я ежегодно бываю в минске  
и всегда получаю приветствие 
от президента беларуси. Даже 
когда фестиваль у нас укоро-
тился до одного концерта, по-

том снова стал расширять-
ся, он все равно 
сохранялся (с 2006 
года в минске про-

ходит международный фестиваль име-
ни маэстро. - Ред.). пауз не было. ну, 
собственно, как и в наших отношениях.

О ЗАЛе

- я очень рад, что мы покажем ор-
кестр в таком зале, в котором мечтают 
выступить все. так же, как в карнеги-
холле в америке или в музикферайн 
в Вене. но для меня, конечно, сегод-
ня, да и всегда важнее был этот зал - 
большой зал московской консервато-
рии. тут огромные традиции. и я здесь 
играл исторический концерт впервые 
на альте соло. В общем, он для меня 
нервный, но при этом самый важный 
зал.

О КОнтАКтАХ  
с МинчАнАМи

- В минске когда-то в консерватории 

преподавал доцент (михаил марко-
вич гольдштейн. - Ред.). у него была 
хорошая скрипка, все об этом знали. 
а у меня тогда был период, когда я 
играл двойные концерты с моим дру-
гом олегом каганом, и поэтому мне 
пришлось взять в руки скрипку. после 
35 лет, в течение которых я не дотра-
гивался до нее, так как играл на альте.

и пианистка Виола михайловна еро-
хина, дочь этого доцента, с которой 
я работал на сцене, увидев афишу, 
позвонила мне и говорит: «юрочка, 
я увидела на афише двойной скри-
пичный концерт баха. у тебя скрипка-
то есть? а то я собралась продавать 
папину скрипку». короче, я ее купил 
и играл на ней. а сегодня на ней игра-
ет мой внук. связи и через предметы, 
и благодаря музыкантам.

я в общежитии жил с пианистом из 
минска, моим тезкой, юрием гиль-
дюком, который уже много лет худо-
жественный руководитель белгосфи-
лармонии.

■■ Чтобы■попасть■в■коллектив,■при
ходилось■пройти■непростой■отбор.

антракт, и юные музыканты перево-
дят дух за сценой. Агния■Вяткина  - та 
самая первая скрипка, получившая букет 
за исполнение, и еще девушка - концерт-
мейстер оркестра. она из казани. В ор-
кестре уже второй год.

- было два тура, - вспоминает агния 
процедуру отбора. - сначала педагоги 
приезжали в казань. а потом второй этап 
прослушивания, уже финальный, прохо-
дил в москве. я решила попытать удачу 
и с успехом прошла.

перед этим концертом у них было пять 
дней репетиций.

- за такое маленькое количество вре-

мени нужно сделать очень крутую и кра-
сивую программу. мы все должны скон-
центрироваться и заниматься музыкой. 
и оркестр на самом деле очень нас сбли-
жает. несмотря на такие сложные усло-
вия, мы, наоборот, поддерживаем друг 
друга, - говорит агния.

особых ритуалов у ребят в коллективе 
пока не появилось: просто пожелать друг 
другу удачи, перекреститься - и на сцену.

у первой скрипки из беларуси 20-лет-
ней марии аракелян - очаровательные 
веснушки. она учится на втором курсе 
белорусской госакадемии музыки. по 
возрасту она еще два года может вы-
ступать в оркестре.

- у нас замечательный педагог, кото-
рый тактично, очень профессионально 
проводит наши групповые репетиции. 
знаете, просто не осталось шансов сы-
грать что-то не то, - делится она впечат-
лениями.

Чувства ее так и переполняют.
- Фейерверк эмоций, когда ты приез-

жаешь в такой коллектив, где у всех лю-
дей огонек в глазах. и невозможно рас-
слабиться ни на секунду. прожив в этом 
графике целую неделю, сейчас на сцене 
я ощущаю невероятное тепло, счастье 
и радость от того, что могу подарить лю-
дям прекрасную музыку, - признается 
юная скрипачка.

«у нас оДин нароД, оДин мир» оценка МаЭСТРо

ФеЙерВерк ЭмоЦиЙ ТаЛанТЫ
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Владимр ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Мастер каждый год бывает 
с концертами у соседей.

Несмотря на постоянную 
сменяемость состава, 
подопечные Башмета 
играют на высшем уровне.

От «ПЛЯсОК» ДО вАЛЬсА
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Борис ОРЕХОВ

 � Абсолютный чемпионский по-
яс в полутяжелом весе впервые за-
воевал россиянин.

Недостижимую прежде боксерскую 
вершину покорил Артур Бетерби-
ев. Впрочем, при любом исходе ре-
шающего поединка на Королевской 
арене в Эр-Рияде побеждала Россия. 
Ведь противостоял Бетербиеву другой 
наш боксер - Дмитрий Бивол. Это 
поистине была схватка непобедимых 
доселе титанов. Чемпионов во всех 
возможных организациях своего веса. 
О супербое между ними разговоры 
шли давно. Но дорожки боксеров ни-
как не пересекались. Причины были 
разные. Тут и деньги, куда без них 
в профессиональном спорте. И травма 
Артура. И  политика - очень многим 
на Западе не хотелось видеть в истори-
ческом поединке сразу двух россиян. 
Что с того, что Бетербиев формально 
представляет Канаду, где живет и тре-
нируется, весь мир прекрасно знает, 
кто он и откуда родом.

И вот наконец в Эр-Рияде грянул та-
кой долгожданный гонг. Дополнитель-
ную интригу поединку придавало то, 
что на ринге сошлись два совершенно 
разных по стилю спортсмена. Нокау-
тер Бетербиев, за свои мощнейшие 
удары прозванный «БТР» и в двадцати 
поединках до этого одержавший двад-
цать побед досрочно. И тактический 
«игровик» Бивол, делающий ставку 
на высокий темп с молниеносной се-
рией ударов.

Эксперты перед матчем отдавали 
предпочтение Биволу, считая его фа-
воритом. В первых раундах он дей-
ствительно владел преимуществом. 
В  то  время как Бетербиев скорее 
присматривался к оппоненту, Бивол 
выбрасывал серии ударов и в целом 
выглядел активнее. Однако после 

третьего раунда Артур выровнял бой 
и  стал в привычной для себе манере 
прессинговать соперника. Все чаще 
пускал в дело свои пушечные удары 
и пару раз проломил блок соперника. 
Бивол не только держался, но и сам не 
раз резко контратаковал.

В целом поединок выглядел равным. 
Инициатива переходила от одного 
боксера к другому. Во второй поло-
вине боя Бивол окончательно принял 
контратакующую тактику. Дмитрий 
здорово перекрывался и отвечал ис-
крометными сериями. Он бил точ-
нее, но удары Артура были намного 
тяжелее. БТР все мощнее напирал на 
соотечественника. Складывалось ощу-
щение, что Бетербиев по плану отдал 
первую половину боя и сделал ставку 
на решающие раунды. А в какой-то 
момент и вовсе заставил Дмитрия 

пятиться, взорвавшись после крутой 
атаки оппонента и «расстреляв» того 
у канатов. Кульминационными же ста-
ли три последних раунда. Бетербиев 
словно переключил скорость и  по-
шел ва-банк, атакуя размашистыми 
ударами.

Именно этот финальный натиск, 
скорее всего, и определил решение ар-

битров. С небольшим перевесом они 
отдали победу Артуру в этом, в целом 
абсолютно равном, захватывающем 
поединке. Ни намека на борьбу за оч-
ки, ни одного «пассивного» раунда. 
Атаки. Атаки. Атаки.

Первым с победой Бетербиева по-
здравил приехавший в Эр-Рияд Рам-
зан Кадыров. Подхватив под коленки, 
поднял над головой ликующего три-
умфатора, державшего в руках только 
что врученный ему пояс абсолютного 
чемпиона.

- Конечно, это был жесткий бой. Би-
вол тоже чемпион мира. Может быть, 
он даже лучше меня, но сегодня Все-
вышний был со мной, - заявил Артур.

Дмитрий был явно обескуражен. 
На такой исход он не рассчитывал, 
но держался достойно:

- Никаких оправданий, только по-
здравления Артуру и его команде. Та-
ково решение судей. Если они реши-
ли, что Артур был лучше, значит, так 
и  есть, - сказал Бивол, для которого 
это было первое поражение в профес-
сиональной карьере.

Но точку ставить еще рано. Хотя 
Бетербиеву тридцать девять лет, он 
не спешит завершать карьеру. И дал 
согласие на еще одну встречу с  Дми-
трием. А значит, вероятность нового 
супербоя уже в следующем году край-
не велика. Ждем. Ведь при любом его 
исходе победит опять Россия, и это 
сейчас самое важное.

Николай ВАЛУЕВ, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды, экс-чемпион мира по боксу в тяжелом 
весе среди профессионалов:

- Согласен с решением судей. Считаю, все решили послед-
ние два раунда. Шести-восьми серий по три-четыре за раунд 
Диме не хватило. К десятому раунду Бивол был фаворитом. 
Но ни тот ни другой не были явными фаворитами. Очень 
хотел бы поскорее увидеть реванш.

КОМПЕТЕНТНО
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Артур Бетербиев (слева) и Дмитрий Бивол выдали захватывающий поединок
и доказали, что отечественная школа бокса - одна из сильнейших на планете.

Кристина ХИЛЬКО, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Белоруска выиграла 
конкурс «Миссис Вселен-
ная - 2024», россиянка - на 
третьем месте.

ЖЕНЩИНЫ 
РАЗОРВАЛИ 
БЛОКАДУ
За звание главной 

красавицы планеты 
в Южной Корее бо-
ролись 115 женщин 
различных уголков 
мира. Очаровала 
всех и забрала 
главный приз  - 
ослепительную 
корону  - мин-
чанка Наталья 
До р о ш к о . 
Победитель-
ница поко-
рила жюри 
не только 
у м е н и е м 
держаться 
на сцене и 
потрясающей 
фигурой, но и 
развитым круго-
зором, смекалкой, 
чувством юмора. 
К слову, участвова-
ли в конкурсе кра-

соты замужние, 
р а з в е д е н н ы е , 
овдовевшие жен-

щины в возрас-
те от восем-

надцати до 
55 лет. Это 

состязание - не 

только про привлекательную 
внешность. Участницы проекта 
уделяют внимание актуальным 
социальным проблемам.

Наталья призналась, что 
на конкурсе она хотела рас-
сказать о великодушии бело-
русского народа, прославить 

родину. В соцсетях красавица 
поделилась своим секретом 
успеха:

- Красивое лицо не имеет 
значения, если у вас нет энер-
гии, души и доброго сердца. 
В любой ситуации вы долж-
ны быть королевой, помните 
об этом! Я не вернусь домой 
другой, но определенно стану 
улучшенной версией себя.

Своим подписчикам в соц-
сетях белоруска рассказыва-
ет о спортивных достижени-
ях и любви к путешествиям. 
Личную жизнь не афиширует, 
поэтому ее семейный статус 
неизвестен.

Еще минчанка участвует 
в различных благотворитель-
ных проектах и признается, 
что вдохновляется добрыми 
делами и искренностью прин-
цессы Дианы.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
СЛАВЯНОК
К слову, в этом году жюри 

покорили девушки со славян-
ской внешностью. Причем 
именно из России и Белару-
си. И вроде Корея не на нашей 
стороне, но против секретного 
оружия - красоты наших жен-

щин - не попрешь. Так, 44-лет-
няя жительница Барнаула На-
талья Чистякова (на фото 
справа) заняла на конкурсе 
третье место и завоевала ти-
тул второй вице-миссис.

Выглядит она, как и победи-
тельница, - головокружитель-
но. У Натальи две девочки-
близняшки, им по тринадцать 
лет. В родном Барнауле она 
известна не только как успеш-
ный визажист. Алтайка по-
могает женщинам, которые 
попали в трудную жизнен-
ную ситуацию. И еще органи-
зует помощь для детского до-
ма.

Ну а в бизнесе Наталья - ли-
дер сообщества визажистов 
в Сибири. Она создала курсы 
для начинающих специали-
стов и открыла свою студию. 
Еще у нее есть свой бренд 
кистей. В будущем хочет про-
должить создавать продукты 
для красоты.

Участие в конкурсе красоты 
стало для нее новым этапом 
в жизни и помогло выйти из 
депрессии после продолжи-
тельной болезни и набора 
лишнего веса. Вот что зна-
чит русский характер!

ДВЕ НАТАШИ - ОБЕ НАШИ! КРАСОТА � МЯГКАЯ СИЛА

Наталья Дорошко (слева) и Наталья 
Чистякова прошлись по конкурсной сцене 

единым фронтом и разрушили предвзятое 
отношение к Союзному государству.

ТРИУМФ В ЭР-РИЯДЕ
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Я обнаружил, что 
у меня в этом месяце 
выросла абонентская 
плата за мобильный те-
лефон. Оказалось, это из-за 
платной услуги, которую я 
не просил подключать. Мо-
жет ли оператор связи под-
ключить клиента к платным 
услугам без его ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При подключении следу-
ет сразу же уточнять, какие 
именно платные услуги при-
сутствуют в тарифе и какие из 
них обязательны, а какие нет.

Следует различать два по-
нятия - «без согласия» и «без 
уведомления». Приоритеты 
здесь различны для операто-
ров сотовой связи Беларуси 
и России.

Но правила работы опера-
торов в наших странах прак-
тически идентичны.

В Беларуси компания име-
ет право открывать доступ 
к  услугам, предварительно 
разместив об этом уведомле-
ние на официальном сайте. 
То есть оператор имеет право 
изменить договор.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на страничку ком-
пании.

При этом, если у абонен-
та оформлена интернет-
подписка, ему должны отпра-
вить СМС с информацией об 
активации сервиса, его назва-
нии, стоимости и способе от-
ключения.

То есть в Беларуси действу-
ет система уведомления, но 
клиент сам определяет набор 
услуг, который ему необходим. 
Если же абонент хочет изме-
нить перечень необходимых 
ему сервисов, можно в офисе 
компании заключить дополни-
тельное соглашение.

Если же уведомления не 
было - у абонента имеются 
основания для предъявления 
претензий оператору по воз-
врату списанной суммы.

В России действует систе-
ма согласования, и если вы 
ни устно, ни письменно согла-
сия на подключение платной 
услуги не давали, то она была 
подключена неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-
чить и вернуть вам списанные 
деньги.

Это правило действует так-
же и в том случае, если к лич-
ному кабинету был получен 
незаконный доступ.

Поэтому и белорусским, 
и  российским абонентам сле-
дует установить мобильное 
приложение соответствующе-
го оператора и периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги», не дожидаясь инфор-
мации о списании суммы.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Возвращение» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.15 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 
«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Ростовская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ПЕРЕД РАССВЕТОМ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. В чем 
геополитический феномен 
Беларуси?» (12+)

22.15, 03.15 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Последний свидетель. 

Мгновения жизни» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Псковский 
кремль (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30, 23.30, 04.30 «Фабрика кино. 

Госкино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

18.10, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

22.15, 03.15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Госкино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 

(12+)
23.30, 04.30 «Фабрика кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 
(12+). В основе авантюрно-
приключенческого фильма 
о гардемаринах исторический 
факт - приезд в Россию инкогнито 
в 1744 году невесты наследника 
престола Петра III Софьи 
Фредерики Ангальт-Цербстской, 
будущей императрицы 
Екатерины II...

09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2008 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.40 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

17.00 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

19.30, 05.05 «Наши люди. Алексей 
Талай» (12+)

20.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

21.00 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)
22.30 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
00.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.10 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.40 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

08.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)
09.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
12.35 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
13.20 «ОДНОФАМИЛЕЦ» (12+)
15.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
16.00 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
17.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
19.00 «Наши люди. Юрий Назаров» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+). Трое московских 
мошенников, до этого незнакомых, 
случайно оказываются втянутыми 
в одно и то же дело. Они решают 
отныне работать вместе. Впереди у 
них несколько головокружительных 
афер, сколь опасных, столь и 
увлекательных...

23.20 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
03.45 «НЕУЛОВИМАЯ ЧЕТВЕРКА» 

(12+)

25 октября 26 октября 27 октября

21 октября 22 октября 23 октября 24 октября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Историк Евгений Спицын - об истории Ближнего 
Востока и влиянии прошлого на современные кон-
фликты. В фокусе - события от русско-персидских 
войн до роли Советского Союза в жизни Ирана. 

Экономист Михаил Хазин анализирует текущую 
мировую экономическую и политическую повест-
ку, дал прогноз по ситуации на Ближнем Востоке, 
а также объяснил экономическое чудо Беларуси.
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5. ВЕСЕЛЫЙ
Возле минского ЦУМа случайные про-

хожие и туристы любят делать селфи в необычном 
зеркале. По сути, оно является частью скульптур-
ной композиции. Бронзовые мальчик и девочка 
заглядывают в стекляшку, словно в витрину ма-

последнюю мелочь из карманов. Финансы поют 

семейство шутя прозвали шопоголиками. Хотя 
чего смеяться? Дело-то известное.

Щепетильную, но знакомую многим родителям 
ситуацию изобразил известный скульптор Виктор 
Жбанов. В белорусской столице много его тво-

с зонтиком, дама с собачкой и другие.

ИСТОРИЧЕСКИЙ
Александра Невского привыкли 

изображать на лошади в кольчуге и с мечом. 

древнего Витебска новгородскому и влади-
мирскому князю установили весьма необыч-
ный памятник. Прославленный полководец 
и искусный дипломат держит на руках сына 

на Александра Брячиславна. Ничего удиви-
тельного! Княгиня была родом из города на 
Западной Двине, и именно здесь родился 
старший наследник Александра Невского.

Еще одна любопытная деталь об этом со-

Эфесской (Торопецкой) Божией Матери. Зна-
менитый образ, по преданию, был написан 
святым евангелистом Лукой. А в Древнюю 
Русь из Константинополя был доставлен 
по просьбе преподобной Евфросинии По-
лоцкой.

3. НЕПОКОРЕННЫЙ

всех сожженных гитлеровски-
ми и бандеровскими карате-

раз мемориального ком-
плекса неразрывно свя-
зан со скульптурой 
мужчины, который 
держит на руках 
сына.

«Непокоренный 

 фисоИ  цензук йикс
Каминский. Един-
ственный взрос-
лый, которому удалось 
выжить в тот жуткий мар-
товский день. Он вспо-
минал: «Мой сын Адам, 
обгорелый, неизвестно 
как выскочил из гумна, 
но в метрах десяти 
после выстрелов 

упал. Я подполз, приподнял его, 
но увидел: он был перерезан пу-
лями пополам. Адам еще успел 
спросить: «А жива ли мама?» 

И тут же умер».
Всю боль простого бе-

лорусского мужика, чья 
жена и младшие дети 
заживо горели в сарае, 

рал у него на руках, 
 йегреС рот пьлукс

Селиханов вопло-

це 1960-х. Сотни ты-
сяч туристов, приезжая 

«Непокоренного че-
ловека», читают слова 

 йад еН« :ацто огон шетузеб
Бог никому, кто на земле 

живет, чтоб не видели 
и не слышали горя 

такого...»

2. ПАТРИОТИЧНЫЙ

насчет тех, кто воспитывает сыновей истин-
ными защитниками Отечества и безропотно 
провожает их в бой? В свое время об Ана-
стасии Куприяновой писали все советские 
газеты: мать проводила на фронт пятерых 
сыновей, а сама ушла в партизанский отряд. 

в феврале 1944-го. Похоронка на Степана 
пришла в июле того же года. 18-летний Петр 

дзота, повторив подвиг Александра Матро-
сова. Посмертно удостоен звания Героя Со-
ветского Союза. Николай пропал без вести 

мой после войны, вскоре трагически погиб.
В Жодино, где жила Анастасия Фоминич-

на, установили в ее честь величественный 
и трогательный монумент. Пятеро сыновей, 
уходящих строем на войну, и мать, которая 

Кстати, дом Куприяновой стоит в городе по 

воинской части, в которой служил младший 
сын Петя. Сегодня там находится единствен-

.иретам йезуМ  исуралеБ в йын
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Все как в жизни: 
мама, папа и куда-то 
вечно пропадающий 
ребенок.

Князь 
и княгиня 
почитаемы 
и в России.

Софья АРСЕНЬЕВА

 Эта неделя в Синеокой началась Днем ма-
тери, а завершится Днем отца. Самое время 
присмотреться к памятникам и скульптурам, 

главное, ради чего мы живем.

Сыновья строем 
уходят в бой, 
а мать ждет.

Пусть лучше 
земным шаром 
играют малыши.

Монумент, разрывающий душу.4. ТРАДИЦИОННЫЙ
Страна и нация разви-

ваются, когда в семьях воспиты-
ваются как минимум трое детей, 
считает Президент Беларуси. Он, 
к слову, и сам является трижды 
отцом.

А в Орше два года назад даже 
установили памятник многодет-

пять метров! Счастливые мама, 

баки, вместе поднимают вверх 
земной шар. Посыл автора Юлии 
Заренковой понятен: тут и стрем-
ление к развитию, и надежная 
опора, на которой держится наш 
хрупкий мир.

18 - 24 октября / 2024 / № 47

Отпечатано:
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Светлана БАШТОВАЯ

Благотворительную 
поддержку родным 
героев обеспечили 
власти Кузбасса.

Семьям героев спецопера-
ции на Украине из Кузбасса 
по распоряжению губерна-
тора Ильи Середюка орга-
низуют доставку бесплатных 
овощных наборов и угля. Об 
этом сообщили в региональ-

ном филиале Фонда «Защит-
ники Отечества».

Как отметили в фонде, в 
благотворительный овощ-
ной набор входят свежие 
картофель, морковь, свек-
ла и капуста от кузбасских 
фермеров.

- Мы должны сделать все 
возможное, чтобы семьи ге-
роев чувствовали поддержку 
государства и были уверены 
в том, что им помогут в лю-
бой ситуации, - подчеркнули в 

региональном филиале Фон-
да «Защитники Отечества».

Также в фонде уточнили, 
что адресная доставка осу-
ществлялась силами нерав-
нодушных к нуждам семей 
героев СВО волонтеров.

Екатерина САРДАКОВА

Минобороны 
России поделилось 
информацией, 
как кузбасские 
солдаты выполняют 
боевые задачи.

В ходе спецоперации про-
должает пополняться список 
кузбассовцев, которые от-
личились на поле боя. Не-
давно минобороны России в 
своих сообщениях на сайте 
в очередной раз рассказало 
о проявивших себя наших 
земляках.

ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Так, например, младший 

сержант Петр А. из Калтана, 
старший наводчик гаубич-
ного артиллерийского ди-
визиона, который служит 
по контракту в зоне СВО с 
февраля 2022 года, проявля-
ет недюжинное мастерство в 
обращении с гаубицей Д-30.

В частности, в сообще-
нии говорится, что в июле 
2024 года, находясь на бое-
вом дежурстве в районе го-
рода Красногоровка Донец-
кой народной республики, 
кузбассовец получил зада-
ние поддержать огнем насту-
пление пехоты. Несмотря на 
присутствие в воздухе дро-
на-разведчика, который мог 
выдать присутствие нашего 
расчета и навести на него ар-
тиллерию противника, Петр 
А. не только продолжил вы-
полнять боевую задачу, но и 
успешно ее завершил.

Или, например, младший 
сержант и командир танка 
Т-80 Сергей Ш. из Кемеро-
ва. Перед ним и его ребятами 
была поставлена задача вы-
теснить солдат ВСУ с зани-
маемых позиций в лесу близ 
населенного пункта Иванов-
ка. В начале августа 2024 го-
да экипаж танка вел стрельбу 
из танковой пушки для под-
держки штурмовой группы, 
которая шла на захват опор-
ного пункта противника. 
Находясь под воздействием 
FPV-дронов, экипаж тан-
ка благополучно преодо-
лел по заранее сделанному 
нашими саперами проходу 

минные заграждения. Про-
ход узкий, и, дернись танк 
вправо-влево, запросто мог 
подорваться на мине. Но 
самое главное - своим ог-
нем танкисты уничтожили 
один пулеметный расчет и 
17 бойцов противника, чем 
заметно облегчили задачу 
штурмовому подразделению.

- Благодаря профессиона-
лизму и отваге командира 
танка, младшего сержанта 
Ш*** Сергея Михайловича, 
экипаж танка выполнил по-
ставленную боевую задачу, 
что в дальнейшем позволило 
подразделению взять страте-
гически важные позиции для 
дальнейшего наступления, - 
говорится в сообщении во-
енного ведомства.

А командир штурмового 
отделения, рядовой Евгений 
Д. из Ижморки, который 
ушел добровольцем на СВО 
в декабре и вовсе проявил 
себя настоящим героем. Все 
произошло в середине авгу-
ста 2024 года у села Желан-

ное Ясиноватского района 
ДНР. Штурмовые группы, 
которые шли в атаку, были 
остановлены непрерывным 
огнем противника с очень 
удобной позиции. Тогда 
Евгений, несмотря на ата-
ки БПЛА и постоянный 
артобстрел, сумел скрытно 
подползти к этой позиции 
и броском гранаты уничто-
жил пулеметчика и стрелка 
ВСУ, которые и остановили 
продвижение штурмовиков. 
Затем он сам занял эту пози-
цию и удерживал ее до под-
хода основных сил нашей 
армии.

- Своими решительными 
действиями гвардии рядовой 
Д*** обеспечил достижение 
подразделением поставлен-
ных целей наступательной 
операции с наименьшими 
потерями, - говорится в 
представлении к награде.

За проявленную смелость 
кузбассовца в особом поряд-
ке наградили медалью «За 
отвагу».

ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ
Военные комиссариаты 

Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают 
работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего 
региона.

Присоединиться к защит-
никам Отечества может лю-
бой желающий в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракт заклю-
чается на разный срок: один 
год, два, три или пять лет. 
Параметры отбора будущих 
военнослужащих по здоро-
вью упростились. Заключить 
контракт могут люди с раз-
ными категориями годности 
к военной службе от А до В 
включительно.

Напомним меры поддерж-
ки добровольцев. С августа 
2024 года общая сумма вы-
плат, которые может полу-
чить военнослужащий по 
контракту при заключении 
контракта на срок от одно-
го года, первоначально со-
ставляет 1 миллион 440 тысяч 
рублей. Из них - 800 тысяч 
рублей региональная выплата 
из бюджета Кузбасса, 400 ты-
сяч рублей - из федерального, 
и 200 тысяч рублей - за пер-
вый месяц службы. А за год 

минимальная сумма с еди-
новременными выплатами 
составит почти 3,5 миллиона 
рублей.

Помимо этого, в расши-
ренный список льгот входят 
вещевое и повышенное де-
нежное довольствие, меди-
цинская страховка. Также 
воину присваивается статус 
«Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой кате-
гории защитников Отечества.

Заключая контракт, до-
броволец получает возмож-
ность вступить в ипотечную 
систему обеспечения жильем 
военнослужащих. С полным 
списком льгот можно озна-
комиться на сайте Мини-
стерства обороны России в 
разделе «Социальные гаран-
тии».

Все желающие поступить 
на военную службу по кон-
тракту могут обратиться в 
военный комиссариат по 
месту жительства либо на-
прямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
по адресу: Кемерово, бульвар 
им. академика Л. С. Барбара-
ша, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-
57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Гос услуги».

Кузбасс

Бойцы из Кузбасса отличились 
в зоне СВО

Петр А. (на фото справа) служит в зоне 
спецоперации с февраля 2022 года.
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НА ЗАМЕТКУ

Какие еще льготы 
полагаются контрактнику

Одной военной ипотекой и единовременными выплатами 
поддержка тех, кто идет служить в армию по контракту, не 
заканчивается. Для контрактников предусмотрены и другие 
льготы. Например:

 ✓ Служебное жилье или компенсация за наем;
 ✓ Бесплатное обследование, лечение и реабилитация в во-

енно-медицинских учреждениях;
 ✓ Страхование жизни и здоровья;
 ✓ Военная пенсия после 20 лет службы;
 ✓ Региональные меры поддержки.
Льготы семье
 ✓ Путевки в лагеря отдыха для детей;
 ✓ Квоты на обучение детей в вузах;
 ✓ Проезд по межгороду студентам;
 ✓ Горячее питание для учеников 5-11 классов и студентов 

учреждений СПО;
 ✓ Оплата обучения детей в СПО и вузах;
 ✓ Ежемесячная социальная выплата студентам вузов.

 ■ ЗАБОТА

Семьи участников спецоперации 
обеспечили бесплатными 
овощами и углем
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Овощи доставили 
волонтеры.
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Анна КУКАРЦЕВА

Психиатр назвал 
работающие 
способы борьбы 
повысить себе 
настроение, 
когда вокруг 
мрачно.

На эту осень нам грех жа-
ловаться - побаловала те-
плом и солнцем. Но тем не 
менее тоска подкрадывается 
незаметно. Дни все короче, 
утром просыпаемся, а за 
окном серость. Гулять не хо-
чется - дожди или злой ветер. 
И начинаются жалобы: «Ой, 
у меня осенняя депрессия».

Правда ли, что она быва-
ет сезонной, мы спросили у 
психиатра Александра Ме-
щерякова, автора книги «Ска-
тертью тревога», вышедшей в 
издательстве «Комсомольская 
правда».

- Депрессия, если речь 
идет о заболевании, редко 
зависит от сезона. Она может 
проявиться и летом, и вес-
ной. В случае болезни нужна 
серьезная психологическая и 
медикаментозная помощь.

Но вообще осенью со-
стояние психики у многих 
людей ухудшается. Появля-
ется больше пациентов с тре-
вожностью. Летом их под-
держивали солнечные дни, 
ожидание отпуска, а потом 
и сам отпуск, а сейчас та-
кие положительные факторы 

исчезли. Сокращение свето-
вого дня отражается на всем 
организме, - рассказывает 
Александр Мещеряков.

По сравнению с депресси-
ей сезонное снижение на-
строения гораздо более про-
стой случай. Положение во 
многом можно поправить, 
слегка изменив образ жизни.

1. Ложитесь спать 
раньше и не 

забывайте о зарядке
Режим дня и правильное 

питание - это очень значи-
мые факторы как физичес-
кого, так и психического са-
мочувствия. Важно ложиться 
до 23 часов (по крайней мере 
стараться к этому моменту 
все дела переделать и выклю-
чить телефоны): именно в 

это время вырабатывается 
полезный гормон сна мела-
тонин, который влияет на 
выработку гормона радости 
серотонина. Чем меньше ме-
латонина выработается, тем 
меньше серотонина мы по-
лучим на следующий день.

А физическая активность 
помогает нам держать не 
только телесную, но и пси-
хическую форму. 

2. Зеркальте радость
Вспоминайте о мо-

ментах радости, если на-
катывает тоска. Например, 
встречи с друзьями, смеш-
ные ситуации на море, улыб-
ку ребенка. Сядьте перед 
зеркалом, закройте глаза и 
вспомните что-то теплое, 
доб рое и радостное. А потом 

откройте глаза - и вы увидите 
это в отражении, оно будет 
написано у вас на лице. И 
такой момент можно запом-

нить, улыбка останется вну-
тренне с вами.

Этот простой способ ра-
ботает и без зеркала. 
Просто напоминайте 
себе о том, что радость 
была и еще будет.

3. Планируйте 
что-то новое

Это называется стратеги-
ческий оптимизм: вы заранее 
программируйте себя на то, 
что будет интересно. Новиз-
на помогает нам чувствовать 
себя лучше, не застаиваться в 
мыслях. И это лучшее сред-
ство для борьбы с хандрой - 
хоть осенней, хоть зимней.

Составьте себе список 
желаемого и регулярно вы-
полняйте хотя бы один пункт 
(пусть это будет даже поход 
в кино с ребенком).
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Полезно чередовать бодрящие упражнения на растяжку 
и расслабляющую дыхательную гимнастику.

            Здоровье

Осень, осень, мы хандру 
скорей отбросим

ВАЖНО ОПАСНЫЕ ПРИЗНАКИ ДЕПРЕССИИ

• Упадок настроения, который длится более
двух недель. При этом ничто не радует, 
ничем невозможно поднять себе настроение. 
Это называется ангедония - неспособность 
получать удовольствие даже от того, 
что всегда приносило положительные эмоции.
• Отсутствие аппетита (или, наоборот, 
попытки заесть плохое настроение).
• Проблемы со сном - бессонница или чрезмерный 
сон, постоянные пробуждения посреди ночи.
• Невозможность контролировать 
и самостоятельно справляться со своим состоянием 
и негативом, частые срывы в злость или слезы.
• Когнитивные нарушения (снижение 
памяти, концентрации внимания).

С какими симптомами 
нужно идти к врачу 
(для начала - 
к терапевту, 
он запишет вас 
к узкому специалисту).
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МОЗГОВ НЕТ, 
А ДУМАЮТ

- Удивительно, на что 
способны грибы, - го-
ворит руководитель ис-
следования Ю Фукасава 
из Университета Тохоку 
(Япония). - У них есть 
память, они учатся и 
принимают решения.

Японские ученые - 
знатные «грибники». 
Уже несколько лет они 
пытаются понять, что у 
грибов «на уме», вника-
ют в тайны их общения 
друг с другом, с предста-
вителями окружающей 
среды и с самой окру-
жающей средой.

В недавнем исследо-
вании коллектив, кото-
рым руководил Фукаса-
ва, обнаружил: грибы, 
оказывается, хорошо 
ориентируются в про-
странстве. Соответ-
ствующая статья появи-
лась на днях в журнале 
Fungal Ecology.

Ученые экспери-
ментировали с так на-
зываемыми дерево-
обитающими гриба-
ми вида Phanerochaete 
velutina. Предложили 
пищу - одинаковые де-
ревянные дощечки. Но 
разложили их на земле 
по-разному. В одном 
случае крестом, в дру-
гом - по кругу.

Грибы не стали расти 
как попало - хаотично. 
Или равномерно, на-
чиная с центра фигур. 
Они каким-то образом 
«уяснили» суть, разо-
брались в диспозиции 
и будто бы «сообрази-
ли», как именно лежат 
деревяшки. Потому что 
стали разрастаться в за-

висимости от их распо-
ложения на местности.

Там, где дощечки лежа-
ли крестом, грибы скон-
центрировали свой рост 
на четырех самых даль-
них. Круг «надоумил» 
грибы расти исклю-
чительно по кругу - в 
центр они не лезли.

Предположение япон-
цев: двигаясь в ту или 
иную сторону сообраз-
но расположению ис-
точников пропитания, 
грибы выбирают опти-
мальный маршрут. То 
есть принимают реше-
ние, проанализировав 
ситуацию.

ОБРАЗУЮТ СВОИ 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

Грибы связаны друг 
с другом грибницей - 
мицелием - сложной 
и разветвленной ни-
тевидной структурой. 
Мицелий похож на 
нервную систему. И не 

только внешне - через 
нити, образующие ми-
целиальные сети, идут 
электрические сигна-
лы, которыми обмени-
ваются грибы в лесу. А 
сами сигналы не менее 
удивительным образом 
напоминают импульсы, 
сопровождающие воз-
буждение мышечных 
и нервных волокон. В 
прошлом году в этом 
убедились все тот же 
Фукасава с коллегами, 
сообщив о своем откры-
тии все в том же журна-
ле Fungal Ecology.

Ученые воткнули 
иголочки электродов в 
шесть растущих рядом 
грибов. Было сухо. Гри-
бы сигналили периоди-
чески, но слабо. Хоть и 
отчетливо. Тут пошел 
дождь. И грибы ожи-
вились. Электрические 
сигналы стали чаще и 
заметно усилились.

При этом, как показа-

ли измерения, грибы не 
просто «кричали» в про-
странство, а обращались 
конкретно к соседям - 
сигналы шли именно к 
ним в виде своего рода 
SMS-сообщений. То 
есть послания были на-
правленными. Скорее 
всего, о дожде грибы и 
сообщали.

ГОВОРЯТ
НА СВОЕМ ЯЗЫКЕ

Два года назад способ-
ностью грибов посылать 
и принимать электриче-
ские сигналы интересо-
вались британские уче-
ные. Профессор Андрей 
Адамацкий из Лабора-
тории нетрадиционных 
вычислений Универси-
тета Западной Англии 
обнаружил: генерируе-
мые грибами импуль-
сы схожи по структуре 
с человеческим языком. 
Они следуют характер-
ными повторяющимися 
цепочками. Будто слова 
в предложениях. В не-
которых аж по 9 букв. 
Правда, чаще встреча-
ются слова из 3 букв.

Британские ученые 
предположили, что 
грибы могут обсуждать 
между собой то, в чем 
они сами заинтересо-
ваны: физиологическое 
состояние грибницы, 
условия окружающей 
среды, наличие или от-
сутствие питательных 
веществ. Могут просто 
перекликаться между 
собой и подсчитывать 
потери, особенно после 
нашествия грибников.

По мнению японцев, 
грибы связаны электри-
чески не только между 

собой, но и с деревья-
ми, с корнями которых 
взаимодействует гриб-
ница. Сигналы могут 
быть адресованы им. 
Но опять же, смысл их 
пока загадочен.

- Мы еще в начале пу-
ти, и не следует ожидать 
быстрых результатов, - 
говорил профессор Ада-
мацкий.

Скорее всего, и в про-
странстве грибы ори-
ентируются благодаря 
тому, что получают и 
посылают электриче-
ские сигналы.
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С помощью электродов на шляпках ученым 
удалось подслушать, как «болтают» грибы.

Клуб любознательных
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые не в первый раз 
доказывают: грибы демонстрируют 
осознанное поведение.

Он так рассказывает о науке, что нравится даже 
двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 
на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)radiokp.ru

Грибы 
решили, 

что вырасти кругом 
выгодно, - и расположились 

именно так.
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По истории Михаила Пи-
чугина, россиянина, который 
67 дней дрейфовал в Охот-
ском море с телами погибших 
брата и племянника, уже хо-
тят снять фильм. Заявление 
сделал сценарист Андрей Зо-
лотарев, автор сериала «Слово 
пацана». И правда, сказать, 
что сюжет богатый, - ничего 
не сказать. Сам же герой этого 
невероятного приключения 
сейчас находится в больнице 
Магадана. Проходит обсле-
дование, приходит в себя и 
восстанавливается после пе-
реохлаждения и обезвожива-
ния. За два месяца он похудел 
на 50 килограммов - сбросил 
половину своего веса.

«ЧИНЯТ ПОТИХОНЕЧКУ»
Обросший бородой, на 

больничной кровати, укры-
тый простыней, Михаил Пи-
чугин старается улыбаться.

- Выжил… С божьей помо-
щью. Как еще, если меня спас 
«Ангел»…

Это рыбацкий корабль с 
символичным названием, его 
экипаж наткнулся на дрей-
фующую лодку Пичугина у 
берегов Камчатки случайно. 
Моряки пересадили един-
ственного выжившего к себе 
на борт, забрали тела 49-лет-
него брата Сергея и 16-летнего 
племянника Ильи, привезли в 
порт Магадана. Оттуда Миха-
ила отправили в реанимацию.

- Мы приобретем вам биле-
ты домой, - пообещала зам-

пред правительства 
Магаданской области 
Татьяна Савченко, ко-
торая приехала наве-
стить пациента.

- И брата с племян-
ником… Их тоже на-
до, - тихо перебил Ми-
хаил.

- Как вы сейчас?
- Нормально. Чинят 

потихонечку.
И рассказал:
- Я из Бурятии. Ког-

да брат жил с мамой 
там, перебрался на Са-
халин. У меня друзья 
здесь живут. Мы путе-
шествовали. А сейчас 
брата не стало… При-
дется обратно переез-
жать. Как выживал? Собирал 
водичку дождевую. Забирал-
ся под спальник из верблю-
жьей шерсти. Он мокрый, 
не сохнет. Хотя поерзаешь-
поерзаешь и согреешься…

СПАС «АНГЕЛ»
4 августа 46-летний Миха-

ил Пичугин, его брат Сер-
гей и 15-летний племянник 
Илья (все из Бурятии) от-
правились на Шантарские 
острова. Обычным туристи-
ческим маршрутом: приле-
тели из Улан-Удэ в Южно-
Сахалинск, на машине 
добрались до села Москальво, 
пересели на надувную лодку с 
мотором. На островах благо-
получно пробыли до 9 августа 
и отправились обратно в Мо-

скальво. Но… заглох мотор. 
Берег был близко. Все трое 
гребли, но не смогли спра-
виться с волнами. Их унесло 
в открытое море.

В ночь на 15 октября не-
далеко от Камчатки рыбаки 
супертраулера «Ангел» за-
метили на радаре, как что-то 
качается на волнах. Подума-
ли, буй или мусор. Заинте-
ресовались, решили подойти 
поближе, включили прожек-
тор. В луче света показалась 
надувная лодка, а в ней бо-
родатый мужчина. Вылитый 
Робинзон. Кажется, он не ве-
рил своим глазам, от слабости 
не мог подняться, лишь махал 
руками и из последних сил 
закричал: «Сюда-а-а! Сил ма-
ло». Оказалось, что это един-

ственный выживший, Миха-
ил Пичугин.

В море он провел 67 дней.

ЖИВ!
- Когда сообщили, что Ми-

шу нашли, в голове было одно: 
мы ждали чуда, и оно произо-
шло! - еще не верит новостям 
38-летняя Екатерина Пичу-
гина, бывшая жена Михаила 
(после развода они остались 
в хороших отношениях. - 
Ред.). - А потом мне позвонил 
капитан корабля, на котором 
Мишу везут в Магадан. Ска-
зал, что он попросил набрать 
меня. Значит, вспомнил мой 
номер либо сохранил свой те-
лефон. Капитан говорит, что 
Миша более-менее в порядке. 
Правда, говорят, что похудел 
на 50 кило. Это практически 
вдвое!

Михаил родом из Бурятии, 
но работает вахтами водителем 
на Сахалине.

Как-то пригласил на ост-
ров 49-летнего брата, и тот 
загорелся идеей. В складчи-
ну купили большую резино-
вую лодку, которую считали 
непотопляемой. Согласно 
характеристикам, модель с 
надувным днищем одновре-
менно компактная и прочная, 
быстро набирает скорость, вы-
держивает до 1,2 тысячи кило 

груза, при этом легко управ-
ляется в одиночку. Запаслись 
провизией, положили спаса-
тельные жилеты, спальники 
и палатки.

Племянник тоже захотел 
присоединиться.

- Я их отговаривала, пере-
живала, что дорога опасная, 
но они меня не слушали. Сын 
говорил, что мечтает увидеть 
китов, - вспоминает убитая го-
рем Наталья, мама Ильи. - Во 
время поисков ему исполни-
лось 16. Должен был 1 сентя-
бря идти в колледж…

МОТОР НАГРЕВАЛСЯ, 
НО ЕГО ПОЧИНИЛИ

У руля во время морского 
путешествия был Михаил.

Беспокоил нагревающий-
ся мотор, но проблему тогда 
удалось устранить. 9 августа 
они позвонили друзьям, ска-
зали, что собираются обратно. 
Путь должен был занять около 
четырех часов, но… на связь 
больше не вышли.

- Первыми тревогу забили 
друзья мужа, - говорит Ната-
лья. - Наши должны были от-
звониться им, но ни вечером, 
ни на следующий день так и 
не объявились. 10 августа те 
позвонили в полицию. Я же 
узнала о пропаже сына лишь 
спустя еще два дня…

За поиски взялись спаса-
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Выдвинулись 
4 августа.

В полдень 9 августа 
выдвинулись в обратный 
путь и пропали.

Направились вдоль берега 
мимо мыса Перовского.

Добрались до Шантар
 и пробыли на островах
 до 9 августа.

14 октября -
лодка найдена в море
недалеко от берега
Камчатки.

67 дней

Маршрут
туристов

РОССИЯ

≈1100 км

Когда скончался Илья, его отец потерял силы 
бороться. Михаил рассказал, что Сергей пытался 
прыгнуть в море, отказывался от еды и умер через 

пожилой маме. И 12-летней дочке. Специалисты 

мых мощных и порой важнее условий физических.

говорит эксперт по выживанию и безопас-
ности, аттестованный спасатель МЧС Эду-

ард Халилов.

ждешь спасения, поисковиков, МЧС, проходящих 
судов, а они все не появляются, ты теряешь веру в 
благополучный исход. Все это давит очень сильно 
на психику. Тем более в тот момент, когда рядом 
с тобой находятся близкие люди и они погибают. 
От этого внутреннего состояния зависит на самом 
деле многое, чтобы внутри человек не сдался и 
чтобы страх его не погубил.

Психологическое состояние 
порой важнее физических условий

Илья и Сергей 
очень хотели 

увидеть острова 
и китов. 

Но все закончилось 
трагически.
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 Как русский робинзон       выживал 
     67 дней в открытом       море

Михаил 
думал 

матери 

КОМПЕТЕНТНО
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тели сразу трех регионов, на 
территории которых могли 
пропасть сибиряки: Сахалин-
ской области, Хабаровского 
и Камчатского краев. Были 
задействованы самолеты и 
вертолеты. Осматривали с 
воздуха побережье, бухты и 
заливы. Спустя месяц поиски 
приостановили.

Тем временем трех терпя-
щих бедствие носило по мо-
рю.

По одной из предваритель-
ных версий, причиной беды 
стал сломанный двигатель 
моторной лодки. По дру-
гой - мощный шторм, кото-
рый сбил катамаран с курса.

ИСТОЩЕНИЕ, 
ОБЕЗВОЖИВАНИЕ, 
ПЕРЕОХЛАЖДЕНИЕ

Они отправились в плава-
ние летом, а сейчас уже осень, 
в это время температура воз-
духа около минус 10 градусов, 
а воды - не больше плюс 4.

Из основных продуктов на 
борту оставался горох и вер-
мишель. Воды, которую со-
бирали во время дождей, было 
так мало, что размачивать ею 
продукты не получалось. Бы-
ли и удочки, но Михаил пока 
не в состоянии рассказать, по-
лучалось ли ловить рыбу.

Скончался Илья, потом его 
отец, Сергей. По предвари-
тельной версии, умерли от го-
лода. Хотя остатки продуктов 
еще были, их организм уже не 
мог переносить сухие верми-
шель и горох. Примерно за 
20 дней до спасения Михаил 
остался в лодке один.

Тела он бережно прикрыл 
брезентом. Так и плыл с двумя 
погибшими на борту.

Лодку заметили возле побе-
режья Камчатки (см. карту) - 
на противоположной стороне 
Охотского моря.

Врачи говорят, счет шел 
практически на часы. Даже 
тот факт, что судно, которое 
доставило Михаила на сушу, 
пришло в порт раньше ожи-
даемого на пять-шесть часов, 
имел значение.

- У нас (в Магадане. - Ред.) 
набирает силу циклон, - рас-
сказал Никита Михайленко, 
представитель областной 
больницы Магадана. - Мы по-
лучили сигнал о человеке, ко-
торому потребуется экстрен-
ная помощь, ждали прибытия 
пациента в определенное вре-
мя 16-го числа, учитывая по-
годные условия. Судно при-
шло раньше, пациента сразу 
отправили в реанимацию.

Истощен, обезвожен, пере-
охлаждение. Врачи одновре-
менно пытаются стабилизи-
ровать состояние и проводят 
обследования.

ситуация

Видео, 
как рыбаки 
спасают 
бедолагу 
в Охотском 
море, 
смотрите на сайте

Шеф-редактор «Комсомольской 
правды», автор книг «Географиче-
ская энциклопедия: Шантарские 
острова» и «Географическая эн-
циклопедия: Охотское море» Ев-
гений Сазонов хорошо знает эти 
места и сам попал в рискованную 
ситуацию, когда их лодку чуть не 
отнесло в открытое море.

из самых красивых мест России: рос-
сыпь больших и малых островов, разно-
цветные скалы, чудесные виды, киты 
и косатки. Но в то же время одно из 
самых опасных. Когда мы делали книгу и 
снимали фильм о Шантарах, то никогда 

двумя катерами катамаранного типа с 
с проверенными мощными моторами. 

на помощь. Плюс на руках был спутни-
ковый телефон для экстренной связи. 

Помню, что путь от базы в бухте Он-
гачан до южной оконечности острова 
Большой Шантар занимал несколько 

холодно, мокро, большие волны. И это 
еще при хорошей погоде и наличии не-
промокаемой одежды.

Если верить информации, что ребята 
шли на новом рафте с только что ку-
пленным двигателем, то это был неверо-
ятный риск. В наших путешествиях нас 
дважды подводили именно новые мото-
ры. Причем уважаемых фирм, они начи-
нали капризничать практически сразу: 
один не могли завести в первый же 
день, второй стал жить своей жизнью 

ся. Но то были сплавы по рекам, и мы 
могли дойти на веслах или пристать 

бескрайнее море. Причем невероятно 
коварное. Второе название Охотского 

ют ледяные ветра. Добавьте к этому 
 то тясонто еыроток ,яинечет еынщом 

берега «с яростью горного потока», 

ватель этих мест академик Александр 
Миддендорф. 

Экспедиция «Комсомольской правды» 
и РГО тоже испытала непреодолимую 

по реке Охота, мы вышли в устье в мо-
мент отлива. И поняли, что не можем 

 отсорп  сан укьлоксоп ,угереб к ьтатсирп
несет в открытое море, несмотря на 
задыхающийся от напряжения мотор 
и активную греблю веслами. В послед-
ний момент от трагедии нас уберегли 
рыбаки, которые подлетели на мощном 
катере, взяли на буксир и с большим 
трудом оттащили в безопасное место. 

Кстати, судя по точкам, где туристов 
потеряли, а затем нашли, лодка по-
пала как раз в Северо-Охотское про-
тивотечение, идущее от Шантар до 
Камчатки.

 ОТ БЫВАЛОГО

Охотское море 

много течений, 
сильные ветра
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На этой лодке они 

абсолютно надежная. 

Охотского моря судно 
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По Шантарским остро-
вам Пичугины путешество-
вали не одни, а с друзьями, 
двумя семьями с детьми.

Они первыми и забили 
тревогу. «Комсомолке» 
удалось связаться с одним 
из тех, кто последним ви-
дел Пичугиных до случив-
шегося.

- На острове мы посмо-
трели китов, порыбачили. 
Разбили совместный ла-

герь, 8 августа провожа-
ли их в обратный путь до 
Сахалина. Я дал им пару 
теплых вещей, жена - еще 
наши продукты, хотя они 
и не хотели брать. А потом 
мы смотрели, как они от-
плывают. Вечером Пичуги-
ны должны были добрать-
ся до места и позвонить, 
но так и не объявились, - 
рассказал нам Игорь, зна-
комый Пичугиных. - То, 

что Михаилом якобы был 
выбран опасный маршрут, 
как утверждают некоторые 
специалисты, - вранье! 
Маршрут был заранее со-
гласован с пограничной 
службой. Никто не думал, 
что случится трагедия. Они 
были подготовлены от и 
до. Следствие разберется 
в причинах случившегося, 
а своему другу я желаю ско-
рейшего выздоровления.

В этой истории 
сейчас много непо-
нятного, несовпаде-
ний.

Михаил расска-
зывает - у них сло-
мались весла, потом 
оторвался якорь.

Но на видео спа-
сения моряки с 
траулера кричат: 
«обрежь якорь». 
Значит, он все-таки 
был?

Еще вопрос - 
удочки. Они вроде 
бы на лодке были. 
Почему тогда уне-
сенные в море не 
ловили рыбу? Не 
на что? Но ведь если 
были удочки, соот-
ветственно, и блес-
ны - это не речная 
рыбалка, где нужна 
наживка вроде чер-
вяков.

Удивительно и 
то, что, по словам 
Михаила, он не раз 
видел пролетающие 
над ними вертоле-
ты и проходившие 

мимо суда, но никто 
терпящих бедствие 
не заметил. Не по-
могли даже сигналь-
ные ракетницы.

Но надо пони-
мать, что сознание 
его еще спутано. 
И сам он не пом-
нит в деталях, что 
происходило за эти 
67 дней.

Между тем, пока 
Михаил восстанав-
ливается, следова-
тели Восточного 
межрегионально-
го следственно-
го управления на 
транспорте рас-
следуют уголовное 
дело по статье «на-
рушение правил 
безопасности дви-
жения и эксплуа-
тации внутреннего 
водного транспор-
та». Максимальное 
наказание за такое 
преступление - 7 лет 
лишения свободы. 

Изъят катамаран 
Пичугиных, до-
прошены свидете-
ли, назначено не-
сколько экспертиз. 
Именно такой срок 
в соцсетях (офици-
альных данных нет) 
«обещают» Михаилу 
Пичугину. Ведь он и 
был за штурвалом, 
только у него есть 
права. Поэтому яко-
бы он как водитель 
судна должен нести 
ответственность за 
случившееся. Од-
нако официально 
подозреваемым 
по делу туриста не 
объявили. Дело за-
ведено по факту 
трагедии.

- В первую оче-
редь необходимо 
определить, какие 
именно нарушения 
по использованию 
водного транспор-
та были допущены 
и насколько они бы-

ли грубыми, - ком-
ментирует ситуацию 
адвокат с 15-летним 
опытом Артем Адру-
гов. - Во-вторых, в 
суде будут учтены 
смягчающие обсто-
ятельства вплоть до 
положительной ха-
рактеристики обви-
няемого. К тому же 
у Михаила на ижди-
вении находится не-
совершеннолетняя 
дочь. Третий фак-
тор - привлекался ли 
ранее человек к уго-
ловной ответствен-
ности. Как правило, 
если совершил пре-
ступление впервые и 
по неосторожности, 
велика вероятность 
назначения наказа-
ния условно.

Анастасия ФИЛАТОВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР, Юлия РЕУТОВА.

Грозит 7 лет колонии?

КСТАТИМаршрут был согласован
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 � А ЧТО ТАМ НА ПОЛЕ

Ноль забитых, 
восемь 
пропущенных, 

но «игра хорошая»
Все эти лингвистические скандалы с Чер-

чесовым происходят на фоне катастрофиче-
ских результатов Казахстана. Сборная при 

Станиславе Саламовиче в Лиге наций после 
ничьей с Норвегией (0:0) проиграла два матча 
Словении (3:0 и 0:1) и Австрии (4:0). Таким об-
разом, команда Черчесова пока не забила ни 
одного мяча, а пропустила восемь.

Последняя игра со словенцами в Лиге наций 
закончилась тем, что Черчесов поздравил всех 
казахов «с хорошей игрой». Впрочем, тут Станис-
лав Саламович оказался не один. То же самое 
сделал и президент федерации.

- В данный момент мы именно прокачиваем на-
циональную команду. Подготовка идет очень хо-
рошая. Вы и сами видели по матчу со Словенией, 
какой прогресс у нас был, - заявил Барменкулов.

Прогрессом назвали худший результат сборной 
Казахстана за последние 11 лет. Но даже при 
таком антирекорде Черчесова не собираются 
увольнять, говорят, что он готовит новую команду 
к отбору на чемпионат мира - 2026.

- Несмотря на результаты в Лиге наций, ни 
о какой отставке Станислава Черчесова речь 
не идет. Об этом даже не думаем. У главного 
тренера сборной есть конкретные задачи, он 
их выполняет. При этом я вижу результат его 
работы, - сказал Барменкулов.

Так что у героя ЧМ-2018 точно будет время 
придумать еще парочку языковых шуток. Тем 
более что Черчесов является полиглотом - кроме 
русского и осетинского, тренер говорит на не-
мецком, английском, польском и уже три месяца 
учит казахский язык.

Денис АКИНИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Федерация футбола 
Казахстана 
оштрафовала 
российского тренера 
за неосторожное 
высказывание.

ЧТО СКАЗАЛ ТРЕНЕР
Бывший главный тре-

нер сборной России Ста-
нислав Черчесов, кото-
рый сейчас возглавляет 
национальную команду 
Казахстана, оказался в 
центре скандала. Черче-
сова обвинили в том, что 
он «оскорбил казахский 
язык».

На одной из своих 
пресс-конференций 
тренер решил подшу-
тить над журналистом, 
который задавал ему во-
прос на казахском языке. 
Корреспондент стоял в 
футболке французского 
ПСЖ, и Черчесов выдал: 
«Ты по-французски сей-
час говоришь?»

Юмора никто не по-
нял - ни в зале, ни во 
всей стране. Черчесовым 
даже заинтересовались в 
министерстве туризма и 
спорта Казахстана.

«В социальных сетях 
активно распространя-
ется видеоматериал, в 
котором главный тренер 
национальной сборной 

Казахстана по футболу 
Станислав Черчесов, 
предположительно, до-
пустил высказывания, 
оскорбляющие казах-
ский язык. Этот инци-
дент вызвал широкий 
общественный резо-
нанс», - говорится в со-
общении ведомства.

«ПРОВЕЛИ С НИМ 
БЕСЕДУ»

Для Станислава Сала-
мовича это не первый 
подобный инцидент в 
Казахстане. Ранее тренер 
взбесился, когда услы-
шал в свой адрес вопрос 
на казахском языке. Тог-
да Черчесов предложил 
ответить корреспонденту 
на своем родном осетин-
ском языке.

В Казахстане такое 
поведение российско-
го тренера встретили 
не самым лучшим об-
разом, а тут теперь и 
это - «по-французски». 
Извиняться за Черчесо-
ва пришлось президенту 
Федерации футбола Ка-
захстана Адлету Бармен-
кулову.

- Есть ошибки, мы 
только вчера об этом 

говорили с журна-
листами. Юмор 
Черчесова, ко-
нечно, выходит 
за рамки. Я лич-
но переговорил с 
ним, объяснил ак-
туальность и приори-
тет государственного 
языка. Мы провели 
с ним беседу, рабо-
ту. Ему выставлен 
штраф, - сказал 
Барменкулов, ко-
торого цитирует Tengri 
Sport.

Штраф оказался не 
очень большим - 738 400 
казахстанских тенге. Это 
примерно 150 000 рублей 
или 1400 евро. Думается, 
тренер будет в состоянии 
его оплатить: по данным 
СМИ, его зарплата на 
посту главного тренера 
сборной Казахстана - 
1,2 млн евро в год.

1994
90-е богаты на события. 

Волнующие, необычные, 
трагические  - какие в 
СССР представить было 
невозможно.

30 лет назад на пер-
вой полосе:

- царственный визит: 
«Вчера впервые на 
российскую землю 
ступила нога Ее Ве-
личества королевы Великобри-
тании Елизаветы II»;

- убийство журналиста: «Вчера 
зверски убит на своем рабочем 
месте репортер газеты «Москов-
ский комсомолец» 27-летний Ди-
ма Холодов».

Покушение на Холодова потрясло 
журналистское сообщество и всю 
страну. Дмитрий был военным корре-
спондентом, прошел все горячие точ-
ки, вел журналистское расследование 
о коррупции в армии. «По словам со-
трудников, Дмитрий Холодов получал в 
последнее время угрозы по телефону 
и в анонимных письмах, но отшучивал-
ся: «Поугрожают и перестанут».

17 октября он сказал редактору от-
дела политики Вадиму Поэгли, что при-
вез важные документы (накануне «ему 
позвонили и предложили неопровер-

жимые документы по поводу торговли 
оружием»). Дмитрий вошел в отдел по-
литики - и на этаже прогремел взрыв.

«Это было в районе тринадцати ча-
сов. Сотрудники высыпали в коридор, 
половина которого была плотно затя-
нута дымом. От взрыва разворотило 
кабинет и соседнюю комнату. В ко-
ридоре обрушился потолок, на лест-
нице повылетали стекла, осыпалась 
штукатурка. В конце этажа вылетела 
дверь запасного выхода. В момент от-
крытия «дипломата» в маленьком по-
мещении была еще одна сотрудница, 
Екатерина Деева, которая выходила 
из комнаты (сегодня Катя Деева - на-
ша коллега, редактор отдела между-
народной политики «Комсомольской 
правды». - Ред.). Дмитрий прикрыл ее 
своим телом».

«Сотрудники ФСК устано-
вили, что сработало само-
дельное взрывное устрой-
ство фугасного типа, 
эквивалентное 200 грам-
мам тротила, приводяще-
еся в действие в момент 
вскрытия «дипломата».

Убийство Холодова не 
раскрыто до сих пор.

С первого из подозре-
ваемых - взрывотехника 
полковника ГРУ Влади-
мира Кузнецова  - обви-
нение сняли в 1995-м. 
В 1998-м задержаны 
бывшие спецназовцы 

ВДВ майоры Владимир Морозов, Кон-
стантин Мирзаянц, Александр Соро-
ка, бывший начальник разведки ВДВ 
полковник Павел Поповских, бывший 
десантник Константин Барковский, 
замгендиректора ЧОП «Росс» Алек-
сандр Капунцов. В 2002 году Москов-
ский окружной военный суд оправдал 
всех шестерых. В следующем году 
этот приговор отменен Верховным 
судом. Дело отправили на новое рас-
смотрение. Но в 2004-м подозревае-
мых оправдали снова.

18 октября

1962
Отечественной войне 1812 года - 150 лет. Событие 

отмечается с размахом. И славной победе русского 
оружия в номере посвящено большинство заметок. 
В том числе - рассказ об истории семьи Глинок.

Сегодня многие интересуются генеалогией и восста-
навливают свою родословную с помощью соответству-
ющих сайтов. В 60-е годы прошлого века таким людям 
могли помочь только бумажные архивы. Константин 
Леонидович Глинка по крупицам собирает историю 
семьи. Среди его предков - писатель, декабрист, рус-
ский офицер, участник битвы при Аустерлице и войны 
1812 года Федор Глинка; участники другой Отече-
ственной войны - 1941 - 1945 годов... Сам Константин 
Глинка - «на фронте военный прокурор».

История семьи на службе Отечеству - как история 
России.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Убийство Дмитрия Холодова

                     Спорт

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Станиславу Черчесову 
напомнили, что слово 
не воробей, вылетит - 

не поймаешь.

Черчесов пошутил 
на 150 тысяч
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 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ - 



  

Анна Семенович 
Певица вместе с женихом, биз-

несменом Денисом Шреером, 
улетела на Бали. Температура 
воздуха и воды там сейчас +26. 
Недавно оба интенсивно худели, 
а теперь решили недельку рассла-

даться разнообразными блюдами 
в местных ресторанчиках.

В основном Анна и Денис про-

и загорают.
«На Бали надо 

лететь надолго, 
но даже короткая 
неделя подарит 
мне заряд сил и 

но открыла для 
себя этот магиче-
ский остров. Это 
место настолько 
захватывающее, 
с мощной энер-
гетикой, что каж-
дый раз, когда я 
уезжала, в душе 
оставалась силь-
ная тяга вернуться 
сюда. Наслажда-
юсь волшебством 
и красотой этого 
н е ве ро я т но го 
острова. У нас в 
отеле великолеп-

снежный песок 
под ногами, ро-
скошные мягкие 
лежаки. Здесь я 
восстанавливаю 
силы и готовлюсь 
к насыщенному 
графику в ноябре 
и декабре».

Ольга Бузова

лешоу в качестве ведущей. Температура воздуха днем +21. 

места, которые находятся неподалеку от съемочной площадки.
«Съемки не мешают мне радоваться мелочам и наслаждаться 

в городе Кайфэн и оказались в очень красивой парковой зоне. 

столицей Китая. Также побывала в парке культуры Чжэнчжоу, 
который занимает 80 тысяч кв. м. Там пышная листва и яркая 
зелень. Местные жители приходят сюда, чтобы заняться спор-
том, погулять или просто отдохнуть».

Екатерина Волкова
Актриса с дочерью Елизаветой (на фото) и под-

ругами устроили себе неделю каникул в Египте. 
Они забронировали отели в Шарм-эль-Шейхе. 
Температура воды и воздуха днем +30.

«Мы решили разбить проживание на два отеля, 
чтобы успеть захватить и вкусить все прелести 

провели в одном месте, а потом переместились, 
и эта идея мне пришлась по душе! Получилось и 
«потюленить», и потанцевать, и заняться актив-
ностями, и поиграть, и вдоволь назагораться, и 

Знаю, что многие давно такое практикуют, часто 
вижу у знакомых в соцсетях, как люди кочуют из 
отеля в отель, выбирают разные направления, 
стили, даже по кухне ориентируются, чтобы не 
повторяться. Но у этих приятных плюсов есть 
и большущий практичный бонус! Например, 
можно несколько дней провести в шикарном 

бюджетном. И сэкономил, и хотелки свои ис-
полнил. А иногда выбранный заранее отель 
немного недотягивает до заявленных звезд, 
и смысл оставаться там на все дни?».

Пропавшая 
Алла Пугачева 

нашлась - 
читайте 
на сайте
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Виктория Боня
Блогер улетела с подругой на 

накупаться, набраться сил после 
одного альпинистского восхожде-
ния перед следующим. Температура 
воздуха +30, воды +29. Боня пред-
почитает блюда из морепродуктов, 
на отдыхе у нее всегда много спорта 
и плавания.

Недавно она 30 часов поднималась 
в Непале на гору Манаслу высотой в 
8163 м. А в конце октября у нее новое 
восхождение: «...тоже в Гималаях. Гора 
Ама Даблам (в переводе «Ожерелье 
матери»). Считается семитысячником, 
хотя высота ее 6812 м».

БАЛИ

МАЛЬДИВЫ

ЕГИПЕТ

КИТАЙ

ТУРЦИЯ

А Боня плавает да ест

Ксения Бородина
Телеведущая с женихом, блогером Николаем Сердюковым, слета-

ла в Турцию. В Алании +29, вода +27. Бородина навестила самую 

Пынзарь. Они с двумя сыновьями давно переехали в Турцию, купи-
ли апартаменты. Бородина совместила пляжный отдых и общение: 
«Встреча после двух лет разлуки. Моя любимая пара. Сколько лет 
они вместе, умнички мои!»

Супруги Пынзарь 

своего Николая (справа).

Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Вечерами, милый,
Не заходишь ты.
Но зато заходят
булки и манты.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Капля лени переносит мо-
ре работы на завтра.

Все люди рождаются 
свободными и равными.

Потом некоторые же-
нятся.

Схожу-ка я с ума…

Очень сложно смо-
треть американские 
сериалы про бедных 
людей, потому что по-
стоянно прикидываешь, 
сколько тебе надо рабо-
тать, чтобы стать бед-
ным, как они.

Когда я смотрю, как 
долго и тщательно жена 
выбирает в магазине какой-
нибудь майонез или творог, 
невольно думаю: а ведь в 
свое время она гораздо 
быстрее определилась со 
мной в качестве спутника 
жизни! Это означает, что я 
такой замечательный, или 
выбор майонеза требует 
более глубоких раздумий?

Некоторые рецепты 
блюд должны начинать-
ся с фразы: «Возьмите 
выходной и половину 
зарплаты».

Сопливье - сотрудник ап-
теки, помогает подобрать 
спрей от насморка.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Зарплата штатного сотруд-
ника. 7. Кто на разведку 
работает? 8. Логический. 
10. Дворцовый сановник. 
11. В каком сериале Ни-
кита Панфилов изначально 
совсем не хотел снимать-
ся? 13. «Забивает козла». 
16. Затейник на детском 
празднике. 20. Инструмент 
в руках столяра. 21. Чья 
блистательная карьера в 
футбольном клубе «Сантос» 
продолжалась восемнад-
цать лет? 23. Микола из од-

 яинеровт охитс огоннемион
Сергея Есенина. 24. Бое-
вик «... справедливости». 
25. Какой вокзал Москвы 

26. 
Путешествие с прононсом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Процесс в рафтинге. 2. 
Чего лишен тот, кто про-

дает за то, за что купил?
4. У кого берут взаймы? 
5. Что такое кляссер? 6. 
Автомобильный ремень. 
8. Связанные одной кро-
вью. 9. Итог переизбытка 
пассажиров в салоне ав-
тобуса. 12. «... без вра-
нья» у Анатолия Мариен-
гофа. 14. «Под забором 
лежит пьяный мужчина. 
Некоторые проходящие 
мимо женщины всма-
триваются, облегченно 
вздыхают» (российский 
классик). 15. С какой на-
укой связана диссертация 
Фритьофа Нансена? 17. 
Черенок молотка. 18. 
Охотничья дробь. 19. Отец 
на простонародный лад. 
22. Чьи ломтики исполь-
зуют в качестве отбелива-
теля при стирке хлопковых 
тканей?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Оклад. 7. Шпион. 8. Ряд. 10. Вельможа. 11. «Ма-
жор». 13. Доминошник. 16. Аниматор. 20. Рубанок. 
21. Пеле. 23. Милостник. 24. Лига. 25. Восточный. 
26. Вояж. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сплав. 2. Доход. 4. 
Кредитор. 5. Альбом. 6. Тяж. 8. Родня. 9. Давка. 12. 
Роман. 14. Вампилов. 15. Биология. 17. Рукоять. 
18. Картечь. 19. Родимый. 22. Лимон.
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БУДЬ 
СТИЛЬНОЙ 

С «КП»

Анна ЮДИНА, 
32 года, 
Самара:

- Мама 
двоих сыновей, 

работаю 
HR-специалистом 

в компании, 
которая 

организует 
интерактивные 

выставки 

Очень люблю 
путешествия.

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Современная Эсмеральда 

нежная и яркая, трепетная 

так подходящий нашей героине.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU 
«Будь стильной с «КП»!
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Мариинск -3… -1 +1… +3
Новокузнецк -2… 0 +2… +4
Таштагол -1… +1 +1… +3

Прогноз погоды на завтра, 19 октября

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма октября - 754)
Относительная влажность 
воздуха - 58% (норма - 76)
Ветер юго-западный,
2 - 7 м/с

Восход - 07.54
Закат - 18.07

650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 4-й этаж.
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